
Валерий Гергиев завершил 
Московский Пасхальный 
фестиваль, проехав 
25 городов — от Омска 
до Черного Отрога

ТУРИЗМ  В России появится экологический туроператор,
а бронировать рыбалку и баню можно будет онлайн

Завтра на траве

Михаил Загайнов

С
редняя максимальная 
ставка по вкладам в Рос-
сии по итогам апреля 

снизилась до 12,9950%, свиде-
тельствует статистика Банка 
России. Таким образом, доход-
ность депозитов уже стала ниже 
официального уровня инфля-
ции (по итогам марта она соста-
вила, по оценкам регулятора, 
16,69%, данных за апрель пока 
нет). Эксперты считают, что до-
ходность вкладов в условиях 
планируемого снижения ключе-
вой ставки продолжит падать, и 
рекомендуют обратить внима-
ние на другие инструменты сбе-
режения средств.

Банк России учитывает став-
ки по вкладам, которые предла-
гают 10 крупнейших банков — 
Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, 
Альфа-Банк, Россельхозбанк, 

ФК «Открытие», Райффайзен-
банк, Тинькофф-банк, ПСБ и 
Совкомбанк. Максимальный 
п о к а з а те л ь  д охо д н о с т и  — 
20,51% — был зафиксирован в 
первой декаде марта, когда 
банки резко повысили ставки 
по вкладам после подъема клю-
чевой ставки ЦБ с 9,5% до 20%.

В начале марта максималь-
ные ставки по рублевым вкла-
дам в Сбербанке и ВТБ находи-
лись на уровне 21%. Газпром-
банк давал еще большую доход-
ность — 21,7%. На этой волне 

кредитные организации за 
несколько дней привлекли ре-
кордные объемы средств насе-
ления — в Сбербанк и ВТБ росси-
яне принесли по триллиону ру-
блей, а Газпромбанк отчитывал-
ся о том, что открывает около 
10 тысяч новых вкладов в час.

Сейчас про подобную доход-
ность можно забыть — при клю-
чевой ставке в 14% снизились и 
проценты по вкладам. Так, в 
Сбербанке максимально можно 
заработать 12% (при этом 
вкладчику придется оформить 

подписку СберПрайм+, а при 
вкладе сроком от трех месяцев 
ставка будет еще ниже). В ВТБ 
максимальная ставка состав-
ляет 15% (только на первые три 
месяца, сверх этого — 12%), а в 
Газпромбанке — 13,3% (с учетом 
капитализации процентов, ба-
зовая ставка — 12,2%). 

Финансовый маркетплейс 
«Сравни» отмечает, что пи-
ковые значения доходности по 
вкладам были отмечены 19 мар-
та — 11% (речь идет о средней 
ставке по более 50 банкам, а не 
максимальной, как в статисти-
ке ЦБ). Тогда этот показатель 
вырос почти в два раза меньше 
чем за месяц — в феврале сред-
няя ставка составляла 6,6%. 
«После 6 апреля началось по-
степенное снижение до 9,8%, а 
уже сегодня ставка со-
ставляет 8,9%», — от-
мечают аналитики.

Светлана Задера 

З
абронировать экскур-
сии, гостиницы, а так-
же организовать ры-
балку или катание на 
лыжах любители эко-
логического туризма 
смогут через россий-
ский аналог Booking.
com для особо охраняе-

мых природных территорий. Об 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказала глава Росза-
поведцентра Дарья Мацук. Но-
вый сервис могут представить 
уже в сентябре, также в этом 
году в нацпарках разрешат ста-
вить кафе, гостиницы и туалеты. 

Росзаповедцентру поручено 
создать и запустить в 2022 
году аналог Booking.com для 
особо охраняемых природных 
территорий. Когда сервис на-
чнет работать?

ДАРЬЯ МАЦУК: Первая тестовая 
версия портала уже готова, но 
она нас не совсем устраивает. 
Учитывая масштаб задачи, в 

процессе создания возникает 
много моментов, которые хо-
чется улучшить ради удобства 
будущих посетителей. Дора-
ботка портала в рамках первого 
этапа займет несколько меся-
цев. Далее начнется этап работ 
по расширению функционала. 

Когда планируете предста-
вить новый сервис, может 
это произойти на Восточном 
экономическом форуме? 

ДАРЬЯ МАЦУК: В идеале - да. Мне 
кажется, это был бы лучший мо-
мент. 

Что можно будет заброниро-
вать через этот портал?

ДАРЬЯ МАЦУК: На портале будут 
представлены все туристиче-
ские возможности федеральных 
заповедных территорий стра-
ны: самые интересные природ-
ные и историко-культурные до-

стопримечательности; экотро-
пы; однодневные и многоднев-
ные маршруты; гостиницы, го-
стевые дома, турприюты, кем-
пинги; визит-центры; музеи 
природы; экскурсионные туры 
и  другие  способы досуга . 

Например, рыбалка, баня, ката-
ние на лыжах, прокат велосипе-
дов и многое другое в зависимо-
сти от территории. 

Какова будет аудитория но-
вого сервиса? 

ДАРЬЯ МАЦУК: Портал будет поле-
зен тем, кто уже знает место, ко-
торое он хочет посетить, и ну-
ждается в связи с особо охраня-
емыми природными территори-
ями (ООПТ): хочет отправить 
заявку на посещение, прожива-
ние, прохождение туристиче-
ских маршрутов и т.д. Все это 
можно будет сделать через спе-
циальную форму на сайте. 

Кроме того, он будет интере-
сен тем, кто только подбирает 
маршрут или заповедную терри-
торию для посещения. На порта-
ле он сможет найти необходи-
мую информацию в соответ-
ствии со своими требованиями. 
Например, у человека есть 
запрос на «двухдневный пеший 
маршрут с элементами каякинга 
на Кавказе».  Или он хочет 
узнать, где и когда в нашей стра-

не можно понаблюдать за кита-
ми. Воспользовавшись фильтра-
ми по региону, категории марш-
рута, сложности, способу прохо-
ждения, он сможет найти все 
необходимое и также отправить 
заявку на посещение понравив-
шейся ООПТ. 

На первом этапе портал бу-
дет работать как связующее 
звено между туристом и запо-
ведными территориями. В даль-
нейшем его функционал расши-
рится до возможности сфор-
мировать масштабное путеше-
ствие «под ключ»: купить авиа- 
или железнодорожные билеты, 
заказать трансфер или взять в 
аренду машину, найти гостини-
цу рядом с ООПТ, если на самой 
заповедной территории нет 
возможности проживания. По-
сетители смогут формировать 
длинные межрегиональные 
маршруты, добавляя в 
них несколько разных 
ООПТ.
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МУЗЫКА

Сначала через портал экотуризма 
будут подавать заявки на посеще-
ние нацпарков.

А К Ц Е Н Т

В будущем через портал экотуризма 
можно будет купить авиа- 
или железнодорожные билеты,  
взять в аренду машину 
и забронировать гостиницу

А К Ц Е Н Т

Высокие ставки по вкладам помогли 
банкам привлечь триллионы рублей, 
на пике доходность превышала 20%

Австралийский доллар  47,8775
Азербайджанский манат  40,4935
Армянский драм**  14,7448
Белорусский рубль  26,5326
Болгарский лев  37,1460
Бразильский реал  13,3962

Венгерский форинт**  19,1714
Вон Республики Корея***  53,9786
Гонконгский доллар* 87,8495
Датская крона*  97,6702
Доллар США  68,8389
Евро  72,6314

Индийская рупия**  90,0042
Казахстанский тенге**  15,8443
Канадский доллар  52,9042
Киргизский сом**  83,2817
Китайский юань*  10,2029
Молдавский лей*  36,5649

Новый туркменский манат  19,6683
Норвежская крона*  71,0089
Польский злотый  15,5973
Румынский лей  14,6885 
СДР  92,1712
Сингапурский доллар  49,5636

Таджикский сомони*  55,0932
Турецкая лира  45,2700
Узбекский сум***  61,6724
Украинская гривна*  23,2172
Фунт стерлингов  84,7613
Чешская крона*  29,0496

Шведская крона*  68,7200
Швейцарский франк  69,6468
Южноафриканский рэнд*  42,8823
Японская иена**  52,7906

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.05.22

Российские военные 
заперли морские 
поставки оружия 
на Украину на 
«змеиный замок»

Минстрой утвердил 
правила 
строительства 
деревянных 
домов

«Дышите свободно» — 
на экраны 
выходит 
новый фильм 
Сергея Бодрова
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В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ  Электросамокатам 
ограничат скорость

Не дадут 
разогнаться

Владимир Баршев, Евгений Гайва

Электросамокатам, моноколесам и прочим гироску-
терам, то есть так называемым средствам индивиду-
альной мобильности или проще — СИМ — ограничат 
скорость. На них должны будут устанавливаться спут-
никовые системы слежения, а также они должны быть 
оборудованы световозвращателями. Эти требования 
будут закреплены в новом ГОСТе, который сейчас раз-
рабатывается минпромторгом.

«Техническим комитетом по стандартизации «До-
рожный транспорт» (секретариатом является ФГУП 
«НАМИ») запланирована разработка государственно-
го стандарта, определяющего базовые требования без-
опасности и методы испытаний электрических 
средств индивидуальной мобильности. Он установит 
общие требования к безопасности таких средств пере-
движения.  А также к наличию у них тормозных си-
стем, системе идентификации на дороге, прочности 
конструкции, наличию звуковых сигналов и прочего, 
пояснили «РГ» в минпромторге.  

Именно этот ГОСТ, когда он будет принят, станет 
первым документом, который позволит сертифициро-
вать СИМ. Госавтоинспекция давно настаивает на 
необходимости их сертификации. Дело в том, что сей-
час никаких правил и требований для этой 
техники, а также их пользователей не суще-
ствует.  

ПРАВО За стрельбу 
из утраченного оружия 
ответит его владелец

Чужой выстрел

Михаил Фалалеев

Гражданское оружие — нарезные охотничьи карабины, 
гладкоствольные ружья, пистолеты — наградные бое-
вые, служебные, травматические или газовые, а еще — 
спортивные винтовки или коллекционные огне-
стрельные экземпляры, даже охотничьи луки и арба-
леты теперь признаны источником повышенной опас-
ности. Такая формулировка внесена в поправки в За-
кон «Об оружии», которые вступают в силу 29 июня 
этого года.

Казалось бы, ситуация очевидная: кто бы сомневал-
ся, что любое оружие, тем более — огнестрельное, опас-
но? Целая серия несчастных случаев и преступлений 
за последние несколько лет, приведшие к трагедиям, 
вызвали большой общественный резонанс  и привели к 
значительному изменению оружейного законодатель-
ства.  Гражданское огнстрельное оружие, которого у 
наших сограждан около шести миллионов, требует се-
рьезного, повышенного внимания.

Так же, например, как и автомобили. Они уже давно 
признаны законом  источником повышенной опасно-
сти.  Но есть серьезная разница. Если человек, управ-
ляющий автомобилем по доверенности, совершает 
ДТП, то владелец этой машины несет материальную — 
и только — ответственность по совокупности с истин-
ным виновником происшествия. Допустим, 
если этот виновник не может полностью воз-
местить нанесенный ущерб.  

МНЕНИЕ Что нужно России 
для производства 
качественных продуктов

Справимся 
с едой

Татьяна Карабут

Россия может наладить выпуск качественного пита-
ния, но для этого нужно оборудование, пищевые ин-
гредиенты, упаковка, считает академик РАН, научный 
руководитель ФНЦ пищевых систем им. В.М. Горбатова 
Андрей Лисицын.  В интервью «Российской газете» он 
рассказал, в чем наша пищевая промышленность зави-
сит от импорта и как исправить ситуацию.

Сейчас время говорить о повышении качества продук-
ции или о здоровом питании?

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: В Доктрине продовольственной без-
опасности предусмотрено формирование здорового 
типа питания — такого, которое включает только необ-
ходимые для нашего организма нутриенты. Все это 
должно быть сбалансировано и подано нам на стол. Но 
чтобы оживить это направление, государству нужно 
разработать программу, предусмотреть льготные 
условия для промышленности. Потому что любой 
функциональный, специализированный, лечебный 
продукт требует дополнительных затрат. В стране есть 
специализированные предприятия, хотя и не много. 
Их надо культивировать и развивать. Тогда будет шанс, 
что новое поколение станет, например, пить 
не кока-колу, а наш «Байкал», который на-
много полезнее. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России стартовали ежемесячные выплаты на детей от 8 до 17 лет

Деньги в помощь
Владимир Кузьмин

С
о среды семьям с невы-
соким доходом начались 
выплаты нового ежеме-

сячного пособия на детей от 
8 до 17 лет. Поступило свыше 
2,5 миллиона заявок, сообщил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Выплаты введены по иници-
ативе президента и стали оче-
редным шагом в создании еди-

ной системы поддержки семей 
с детьми всех без исключения 
возрастов. Размер нового по-
собия рассчитывается исходя 
из ситуации в конкретной се-
мье и может быть равен 50, 75 
или 100 процентам региональ-
ного прожиточного миниму-
ма на детей. Пособия будут до-
ставляться «Почтой России» 
или перечисляться на карты ро-
дителям, которые подали заяв-
ление через портал госуслуг, 

многофункциональные центры 
или Пенсионный фонд. «Уже по-
ступило свыше 2,5 миллиона 
заявок на 3,5 миллиона детей», 
— подчеркнул председатель пра-
вительства на заседании. В этом 
месяце средства родителям бу-
дут поступать сразу за два ме-
сяца — апрель и май. «В среднем 
размер помощи составит от 6 
до 12 тысяч рублей в месяц на 
каждого ребенка», — сказал Ми-
шустин.

Вице-премьеру Татьяне Го-
ликовой и главе минтруда Ан-
тону Котякову поручено лично 
контролировать, как организо-
вано предоставление поддерж-
ки. «Все должно быть быстро 
и удобно для людей», — указал 
премьер-министр. Минцифры 
будет следить, чтобы при от-
правке заявлений через пор-
тал государственных услуг не 
происходило сбоев.

Все обязательства государ-
ства перед гражданами долж-
ны выполняться в  полном 
объеме,  напомнил Михаил 
Мишустин. Для этого прави-
тельству потребовалось сей-
час выделить почти 1,7 трил-
лиона рублей для стабильной 
работы фондов обязательного 
медицинского, пенсионного и 
социального страхования. Ре-
шение вызвано продлением 
на год сроков уплаты страхо-
вых взносов для предприятий, 
поставляющих товары и услу-
ги на внутренний рынок. Та-
кая масштабная мера под-
держки, по словам премьера, 
поможет существенно сни-
зить финансовую нагрузку на 
компании.

Продолжая социальную 
поддержку медиков, помогаю-
щих пациентам с новой коро-
навирусной инфекцией, каби-
нет министров дополнительно 
выделяет более 10,5 миллиар-
да рублей на страховые выпла-
ты медицинским сотрудникам, 
которые сами заболевают, по-
могая людям. «В текущем году 
такие единовременные выпла-

ты уже  предоставлены на 
общую сумму свыше 11 мил-
лиардов рублей», — сообщил 
Мишустин. Специальные стра-
ховые гарантии по инициати-
ве президента предусмотре-
ны для врачей, младшего и 
среднего персонала,  води-
телей машин «скорой помо-
щи». «Важно, чтобы эти сред-
ства выплачивались своевре-
менно», — указал глава прави-
тельства.

Президент ранее также по-
ручил правительству помочь 
субъектам Федерации с кре-
дитной задолженностью. Ми-
хаил Мишустин утвердил пра-
вила предоставления в этом 
году регионам льготных бюд-
жетных кредитов, чтобы сни-
зить их рыночный долг, заме-
стить часть займов, которые 
они брали у банков, или пога-
сить задолженность по обли-
гациям. Средства будут выде-
ляться по очень низкой ставке 
— всего 0,1 процента годовых. 
«И на длительный период — до 
2028 года. Погашать такую за-
долженность можно будет не 
сразу, а равными долями начи-
ная с 2025 года», — рассказал 
премьер-министр. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал развивать формы 
поддержки талантливых детей на фоне санкций

Айти свое место

Кира Латухина

С
ейчас особенно важ-
но укрепить техно-
логический сувере-
нитет страны, заявил 
президент на засе-
дании попечитель-
ского фонда «Талант 
и успех» в образо-
вательном центре 

«Сириус». Владимир Путин под-
черкнул важность поддержки та-
лантливых детей, в том числе из 
ЛНР и ДНР, на фоне санкций в 
спорте и культуре и еще поручил 
создать международный центр в 
сфере экологии.

Перед заседанием президент 
посетил новый спортивный кор-
пус «Сириуса». «Здесь будут 
формироваться настоящие и бу-
дущие победы России не только 
в спорте, но и в искусстве, нау-
ке, технологиях», — перечис-
лил глава государства. «Энер-
гия, смелость молодых людей 
будет помогать созданию новых 
смыслов, идей и решений.  «Си-
риус» послужит яркой путевод-
ной звездой... для наших моло-
дых талантливых людей на весь 
XXI век», — уверен он. Такой от-
ветственной миссии должен со-
ответствовать и масштаб постав-
ленных задач, ведь «Сириус» 
призван сыграть значимую роль 
в укреплении технологическо-
го суверенитета, сказал Путин, 
добавив, что важно выполнить 
все планы по формированию в 
Имеретинской долине мощного 
инновационного центра. Летом 
здесь откроется и современный 
лабораторный комплекс.

Президент призвал макси-
мально серьезно подойти к от-
бору компаний-резидентов фе-
деральной территории и ввести 
четкие оценки с точки зрения 
эффективности и ответствен-
ности за достижение результа-
тов. «Вопрос не в том, чтобы 
застолбить место в парке IT- 
и биотехнологий, построить 
какой-то красивый офис, что 

тоже важно, разумеется... Но 
если бизнес приходит работать 
в «Сириус», то он прежде всего 
должен обеспечить по-насто-
ящему прорывные решения и 
коммерческие успехи, коммер-
чески успешные продукты», 
— сказал он. Потому что в «Си-
риусе» на каждом шагу должен 
сопровождать успех, пояснил 
Путин. 

Президент заявил, что надо 
напрямую участвовать в созда-
нии программ массовой подго-
товки кадров, способных рабо-
тать с передовыми технология-
ми, и поставил несколько задач:

— В ближайшее время на пло-
щадке IT-колледжа отработать с 
высокотехнологичными компа-
ниями новые ускоренные меха-

низмы обучения специалистов 
для IT-отрасли.

— Создать с партнерами спе-
циальные модули по кибербезо-
пасности для технических вузов 
и факультетов.

— Разработать решения по 
улучшению качества жизни — 
речь о таких областях, как гене-
тика, медицина, фармацевтика, 
охрана окружающей среды

— Ускорить строительство 
университетской клиники.

— Приступить к формирова-
нию международного центра в 
области экологии и вопросов 
изменения климата.

Путин назвал «Сириус» 
центром притяжения россий-
ских студентов, аспирантов, 
ученых, сотрудников высоко-
технологичных компаний и за-
метил, что, несмотря на огра-
ничения, здесь хотят работать 
также наши соотечественни-
ки, специалисты из Индии и Ки-
тая. «Условия комфортные, кли-
мат прекрасный», — пояснил он. 
«Школа нужна нормальная, ме-
дицинское обслуживание хо-
рошее, тогда количество же-
лающих здесь жить и работать 

будет только увеличиваться», 
— уверен президент. Уже понят-
но, что жителей в федеральной 
территории «Сириус» будет все 
больше и им нужно современ-
ное жилье, также сказал он.

Первостепенным вопросом 
Путин назвал квалификацию 
учителей: школам нужны специ-
алисты с углубленным образо-
ванием в той или иной области. 
Чтобы помочь им получить пе-
дагогическую подготовку, пре-
зидент попросил «Сириус» вне-
дрить в вузах соответствующий 
модуль и координировать созда-
ние сети сильных школ с передо-
выми методиками там, где фак-
тически с нуля формируются 
мощные центры технологиче-
ского и промышленного роста. 
В пример он привел, в частно-
сти, кластер микроэлектрони-
ки на Валдае, биофармацевтики 
в Ярославской области, курорт-
ного дела в Республике Алтай, 
«зеленой» энергетики на Кам-
чатке. «Все это от «Сириуса» да-
леко территориально, но близко 
по духу», — сказал Путин.

Кроме того, президент указал 
продумать вопросы создания ме-
тодических центров поддержки 
и развития талантов детей До-
нецкой и Луганской народных 
республик, разработать спец-
программы подготовки педаго-
гов. «Принципиальная позиция 
России по защите и поддержке 
жителей Донбасса, конечно, не 
устраивает многих партнеров, 
но эти люди сейчас в этой под-
держке нуждаются. Исходя даже 
из гуманитарных соображений 
нужно это сделать», — сказал он.

«Мы сталкиваемся с различ-
ными ограничениями в спор-
те и даже в искусстве. Нам нуж-
но развивать, конечно, самые 
разные формы поддержки та-
лантливых наших молодых лю-
дей, в том числе и школьников», 
— поставил задачу Владимир Пу-
тин. Речь в том числе об олим-
пиадах по математике, физике 
и химии. Этим занимаются пра-
вительство и профильное мини-
стерство, но нужно включить и 
возможности «Сириуса», чтобы 
создать достойные условия для 
организации таких мероприя-
тий, считает президент. Он так-
же вспомнил, как посещал «Си-
риус» с коллегами из других го-
сударств, и они хотят развивать 
контакты. 

Примерно 2,5 млн учеников 
в этом году посетили «Сириус» 
для участия в  российской 
Олимпиаде школьников по раз-
личным предметам, рассказала 
глава образовательного фонда 
«Талант и успех», председатель 
Совета федеральной террито-
рии «Сириус» Елена Шмелева. 
Она также поблагодарила пре-
зидента за поддержку предло-
жения создать Единую моло-
дежную студенческую лигу и 
рассказала, что с руководством 
ДНР обсуждается открытие об-
разовательного центра в До-
нецке. А школьники из ДНР и 
ЛНР уже участвуют в образова-
тельных программах центра.   

Елена Шмелева рассказала 
Владимиру Путину о развитии 
образовательного центра и науч-
но-технологического кластера 
«Сириус».

Все обязательства государства перед гражданами должны выполняться в полном объеме, напомнил Михаил 
Мишустин. 

А К Ц Е Н Т

Президент поручил отработать 
на площадке открытого в «Сириусе»  
IT-колледжа ускоренные механизмы 
обучения специалистов

РЕСУРСЫ Россия 
и Беларусь 
перейдут 
на расчеты 
за газ в рублях

ВАЛЮТНЫЙ 
ХОД
Михаил Загайнов

Беларусь будет оплачивать по-
ставки российского газа в руб-
лях. Протокол об изменениях в 
межправительственное согла-
шение подписали министры 
энергетики двух стран Нико-
лай Шульгинов и Виктор Ка-
ранкевич.

Как пояснили в пресс-служ-
бе российского минэнерго, до-
кумент также предусматрива-
ет условия формирования цены 
на газ с апреля до конца 2022 
года. «Газовая отрасль, конечно, 
остается флагманом нашего со-
трудничества. Российская сто-
рона в полной мере продолжает 
выполнять взятые на себя обя-
зательства по поставке энер-
горесурсов», — отметил Шуль-
гинов.

Ранее Минск оплачивал по-
ставки газа в долларах. Соглас-
но подписанному в конце про-
шлого года контракту, цена со-
ставляла 128,52 доллара за ты-
сячу кубометров.

С 1 апреля вступил в силу 
указ, который предполагает 
переход на оплату за газ в руб-
лях и для ряда западных стран. 
В начале мая в канцелярии пре-
мьер-министра Венгрии заяви-
ли, что счета в Газпромбанке 
уже открыли 10 стран.  
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РЕШЕНИЕ Минстрой 
утвердил правила 
строительства 
бревенчатых домов

Изба в порядке

Марина Трубилина

Избы станут более безопасными и долговечными. 
Минстрой утвердил порядок проектирования и строи-
тельства бревенчатых домов. 

Новый свод правил (СП) устанавливает требова-
ния к возведению жилых и общественных зданий с 
применением бревенчатых и брусчатых деревянных 
конструкций. У срубных деревянных конструкций 
есть ряд преимуществ перед другими, отметил замгла-
вы минстроя Сергей Музыченко: экологичность, про-
стота укладки, минимальные технологические затра-
ты при подготовке элементов для стен и перегородок. 
Новый свод правил расширит выбор применяемых ма-
териалов, позволит развиваться этой технологии и в 
перспективе уменьшить конечную стоимость, добавил 
Музыченко.

Срубные дома исторически распространены не 
только в России, но также в Финляндии, Норвегии, Ка-
наде, отмечают в минстрое. В последние годы там стала 
популярна технология устройства срубов с вертикаль-
ным расположением бревен и использования круглого 
леса для исключения усадочных деформаций.

Необходимость разработать такой свод правил воз-
никла уже очень давно, отмечает директор научно-тех-
нического направления Ассоциации деревянного до-
мостроения, кандидат технических наук Владимир 
Стоянов. До сих пор некоторые фирмы вообще не оза-
дачивались качеством построек, это сказывалось на 
безопасности и долговечности дома и дискредитиро-
вало отрасль. Даже экспертам было сложно оценить 
качество постройки. В результате распространялись 
«серые» бригады, которые возводили дома низкого 
качества. С другой стороны, процветал «потребитель-
ский экстремизм» — недобросовестные «эксперты» 
из-за двойных трактовок помогали потребителю че-
рез суд взыскивать с застройщика компенсации за аб-
солютно необоснованные претензии. В последующих 
редакциях нормативов, считает Стоянов, необходимо 
будет наполнить их более детальной информацией. 

СИТУАЦИЯ Суд 
приостановил процедуру 
банкротства оператора 
«Северного потока — 2» 

Запутали нити

Михаил Загайнов

Суд швейцарского кантона Цуг приостановил проце-
дуру банкротства оператора газопровода «Северный 
поток — 2», компании Nord Stream 2 AG. Как следует из 
сообщения суда, заявитель получил временный мора-
торий на выплаты кредиторам, он продлится четыре 
месяца — до 10 сентября 2022 года.

В качестве временного управляющего привлечена 
фирма Transliq AG.

Проект «Северный поток — 2» предполагает строи-
тельство двух ниток газопровода от побережья Рос-
сии через Балтийское море до Германии. Также труба 
пройдет по территориальным или исключительным 
экономическим зонам Финляндии, Швеции и Дании. 
Пропускная способность газопровода оценивается в 
55 млрд кубометров газа в год.

Строительство газопровода завершилось еще в сен-
тябре 2021 года. Но необходимо было пройти серти-
фикацию и получить разрешение немецкого регуля-
тора. В феврале 2022 года немецкие власти объявили 
о приостановке процесса сертификации газопровода, 
а США ввели санкции против Nord Stream 2 AG и ее ру-
ководства. Сейчас проект, по сути, заморожен.

В начале мая «Газпром» принял решение использо-
вать сухопутную инфраструктуру «Северного потока 
— 2» для развития газоснабжения регионов Северо-За-
пада России. Как сообщили в пресс-службе российской 
компании, в случае принятия немецкой стороной ре-
шения о вводе газопровода в эксплуатацию в работу 
пока может быть включена только одна нитка газопро-
вода со 100% загрузкой.   

МЕДИЦИНА   В России 
будут производить 
больше медтехники

Набираем 
обороты

Дарья Худякова

«Сегодня стоит задача нарастить долю отечественно-
го медицинского оборудования на рынке до 50% за два 
года и до 80% — к 2030 году», — говорится в сообщении 
Минпромторга России. Для этого ведомство готово 
поддерживать производителей.

Для системообразующих предприятий отрасли до-
ступны кредиты по льготной субсидируемой ставке, 
ряд организаций уже воспользовались этой мерой, 
рассказал глава министерства Денис Мантуров.

Если государственное здравоохранение сформу-
лирует свою потребность в медицинском оборудова-
нии с определенными характеристиками и в конкрет-
ном объеме гарантирует его закупку, а минпромторг 
направит имеющиеся у него ресурсы субсидирования 
на разработку и производство этой техники под га-
рантии сбыта, то цель по наращиванию объема произ-
водства отечественной техники вполне достижимая, 
считает председатель Ассоциации экспортеров меди-
цинской техники отечественного производства (АЭМ-
ТОП) Петр Телегин. Он подчеркивает, что в произ-
водстве оборудования для функциональной диагно-
стики доля российских производителей по основным 
товарным позициям (кардиографы, холтеровские мо-
ниторы, суточные мониторы артериального давления, 
энцефалографы, миографы и т.д.) составляют почти 
100% при очень хорошем качестве.

При этом сейчас доля импортной медтехники на 
российском рынке медоборудования может достигать 
80%, говорит Сергей Ванин, исполнительный дирек-
тор Ассоциации международных производителей мед-
техники IMEDA.

Отметим, что большая часть медизделий не попала 
в перечень товаров для параллельного импорта мин-
промторга.   

КАБМИН 

Михаил 
Мишустин 
применил 
меры 
к 31 компании 
из-за рубежа

В ОТВЕТ 
НА САНКЦИИ
Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин утвердил перечень 
юридических лиц, в отношении 
которых задействованы специ-
альные экономические меры. В 
него включена 31 энергетиче-
ская компания.

Указ «О применении ответ-
ных специальных экономи-
ческих мер в связи с недруже-
ственными действиями неко-
торых иностранных государств 
и международных организа-
ций» президент Владимир Пу-
тин подписал 3 мая. Сделано 
это было в целях защиты наци-
ональных интересов страны и в 
ответ на противоречащие меж-
дународному праву действия 
США и примкнувших к ним го-
сударств, направленные на не-
законное лишение или ограни-
чение России и граждан страны 
права собственности. Прави-
тельству глава государства дал 
десять дней, чтобы утвердить 
перечень лиц, которые попадут 
под действие ответных санк-
ций. С ними запрещены любые 
сделки, в том числе исполнение 
обязательств по уже совершен-
ным. Указом также предусмот-
рен запрет на вывоз за преде-
лы России продукции и сырья 
в пользу компаний под санк-
циями.

В утвержденный правитель-
ством список пока что вошла 
31 организация в Германии, 
Великобритании, Франции, 
Чехии, Австрии, ряде других 
стран Европы, а также из США 
и Сингапура, осуществляю-
щие поставки и реализацию 
российского газа. Среди них 
бывшие дочерние структуры 
«Газпрома». В частности, пер-
вой в списке значится Gazprom 
Germania GmbH, участие в ко-
торой и всех ее активах «Газ-
пром» прекратил в начале ап-
реля, а контроль над холдин-
гом взяло правительство Гер-
мании. Попала под спецмеры 
и EuRoPol GAZ: совместное 
предприятие «Газпрома» и 
польской PGNiG управляет 
польской частью газопровода 
«Ямал — Европа».

В отношении включенных 
в перечень компаний запре-
щены любые сделки, включая 
совершение платежей, опера-
ций с ценными бумагами. Уста-
новлен запрет на заход в порты 
России судов, принадлежащих 
организациям или зафрахто-
ванных ими. Исключение мо-
жет быть сделано по решению 
Министерства финансов РФ 
— ему даны полномочия предо-
ставлять временные разреше-
ния на проведение отдельных 
операций. Оно же будет предла-
гать изменения в перечень.    

КАДРЫ

Михаил Мишустин назначил 

Сергея Галкина главой Росстата. С 

ноября 2018 года Галкин в долж-

ности заместителя министра эко-

номического развития курировал 

вопросы региональной политики 

и регионального развития
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АРСЕНАЛ

«ПАНЦИРЬ» ДЕРЖИТ ОБОРОНУ

Сергей Птичкин

М
инобороны опубликова-
ло видео хорошо замас-
кированного и охраня-

емого комплекса ПВО. Экспер-
ты определили его как зенитный 
ракетно-пушечный мобильный 
комплекс «Панцирь-СМ».

Эта глубоко модернизиро-
ванная система войсковой про-
тивовоздушной обороны ста-
ла настоящей грозой для самых 
современных и малоразмерных 
беспилотников, а также ракет 
систем залпового огня. То есть 
тех целей, которые своевремен-
но обнаружить и поразить быва-
ет труднее всего. 

Работы по созданию первого 
варианта «Панциря» заверши-
лись в 1994 году. В 2012 году он 
под названием «Панцирь-С1» 
принят на вооружение. В чем его 
особенности и преимущества?

В первую очередь это комби-
нированное ракетно-пушечное 
вооружение. Оно создает сплош-
ную зону поражения на дально-
сти до 20 километров и по вы-
соте до 15 километров. Причем 
уничтожать цели комплекс на-
чинает фактически с уровня 
земли и дальности 200 метров. 
Это дает возможность обстре-
ливать не только воздушные, но 
и наземные, а также надводные 
цели.

Пушечное вооружение состо-
ит из четырех 30-мм автомати-
ческих скорострельных орудий 
2А38М, считающихся лучшими 
в мире в своем классе. Суммар-
ный темп стрельбы — 5000 вы-
стрелов в минуту, боезапас — 
1400 снарядов.

Зенитная управляемая сверх-
звуковая ракета тоже, по мне-
нию экспертов, одна из лучших, 
достойных аналогов в мире не 
имеет. Она высокоманевренная, 
скорость ее полета — 1300 м/с. 
Особенность — бикалиберная 
схема. Разгонный блок большо-
го калибра отстреливается вско-
ре после старта, калибр ракеты 
резко уменьшается, что снижа-
ет потери от аэродинамическо-

го сопротивления, обеспечивая 
высокую скорость на всей тра-
ектории полета. Масса боевой 
части — 16 кг. На «Панцирях» 
всех модификаций установле-
но 12 ракет в транспортно-пус-
ковых контейнерах.

Система управления огнем 
включает современную РЛС об-
наружения, построенную на 
основе фазированных антенных 
решеток, и РЛС сопровождения. 
Эти радары сопровождают как 
цели, так и ракеты, запускае-
мые комплексом. Кроме рада-
ров система управления огнем 
включает оптико-электронный 
комплекс. 

Интервал между пусками ра-
кет и захватами новых целей со-
ставляет всего полторы секунды. 
Этот показатель считается свое-
образным мировым рекордом. 

Управляют сложнейшим 
комплексом всего три человека, 
а время его развертывания со-
ставляет пять минут.

Ракетно-пушечные модули 
могут устанавливаться практи-
чески на любые шасси: колес-
ные, гусеничные, специально 
спроектированные, на палубах 
надводных кораблей и на кры-
шах зданий.

Можно утверждать, что обо-
рону «Панциря» сегодня вряд ли 
по силам прорвать любым сред-
ствам воздушного нападения.

На фотографиях, обнародо-
ванных минобороны, хорошо 
видны новые радарные комплек-
сы. Именно они придают «Пан-
цирю-СМ» качественно новые 
свойства. Кроме того, планиру-
ется обновить и усовершенство-

вать ракетную составляющую 
комплекса.

Как сообщалось в открытой 
печати, «Панцирь-СМ» спосо-
бен обнаружить и уничтожить 
все типы даже перспективных 
средств воздушного нападения, 
в первую очередь высокоточно-
го оружия со скоростями полета 
до 1000 м/с. 

Чувствительные радары ви-
дят летящие объекты, имеющие 
минимальную эффективную от-
ражающую поверхность — всего 
0,03 кв. метра на удалении в де-
сятки километров. Вероятность 
уничтожения самого «невиди-
мого» беспилотника или круп-

нокалиберной ракеты, пред-
положим, системы «Смерч» — 
0,7 одной ракетой. А такая цель 
как боевая часть «Точки-У» для 
«Панциря-СМ» считается доста-
точно легкой добычей.

Как заявляли разработчики 
комплекса на одном из недавних 
военно-технических форумов 
«Армия», уже разработан вари-
ант усиления ракетной защиты 
в ближнем радиусе действия. 

На «Панцири» новейших мо-
дификаций будут устанавливать 
целые пакеты небольших ракет 
с дальностью поражения до 7 км. 
Они предназначены для борь-
бы с малогабаритными дрона-
ми-камикадзе, в том числе ма-
лоскоростными и барражирую-
щими. 

В случае угрозы массирован-
ного применения таких весь-
ма опасных беспилотников 
боекомплект одной установки 
«Панциря» может быть доведен 
до 48 ракет.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Старший лейтенант медслужбы 
Никита Графкин поставил на ноги 
не один десяток российских бойцов. 

Сержант Максим Арефьев уничтожил 
из ПТУР 4 огневые точки противника 
и вражеского снайпера. 

Старший сержант Александр 
Шепелев отбил у врага гаубицу, 
после чего прикрыл из нее наших. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ОТПРАВЛЯЮТ ОРУЖИЕ В «ЧЕРНУЮ ДЫРУ» 

Дмитрий Литовкин, ответственный редактор
«Независимого военного обозрения»:
— Вчера Палата представителей Конгресса США одо-

брила выделение Украине помощи еще на 40 млрд 

долларов. И это при том, что министр обороны Со-

единенных Штатов Ллойд Остин открыто называет 

Украину «черной дырой, покрытой туманом войны». 

Он понятия не имеет, куда конкретно поставляется 

американское оружие и что с ним происходит после 

пересечения украинской границы. 

На самом деле, как мне кажется, поставки амери-

канских вооружений на Украину — это попытка 

Байдена решить экономические проблемы страны 

с помощью оружейного экспорта. Выдавливая остат-

ки советского вооружения из стран Восточной Евро-

пы, он тем самым создает плацдарм для стабильных 

поставок туда американского арсенала. Напомню, 

что, посещая предприятие Lockheed Martin, где 

производят противотанковые ракетные комплексы 

Javelin, Байден пообещал там двукратно увеличить 

производство этих ПТРК.

В эту политику Вашингтона отлично вписывается 

и решение по оружейному ленд-лизу Киеву. Чем бу-

дет платить за такие поставки Украина, это, конечно, 

вопрос. А по большому счету, судя по настроению 

в той же Польше, киевские власти, похоже, готовы 

расплачиваться за поддержку и помощь стран НАТО 

даже своими территориями. С суверенитетом эта 

страна давно рассталась, теперь может поделиться 

и своими западными областями. Ну, не дураки же си-

дят в Киеве — там прекрасно понимают, что за все 

рано или поздно придется «старшим господам-това-

рищам» платить. Градус русофобии в окружении Зе-

ленского такой, что там, как мне кажется, готовы пой-

ти даже на такую сделку.

Понятно, что прямой передачи территорий не прои-

зойдет. Это было бы уже слишком. Выберут более 

подходящий вариант. Например, объявят западные 

области Украины зоной миротворческой миссии 

НАТО, о чем в последние недели активно поговарива-

ют в Варшаве. Введут на Украину польские «голубые 

каски» — якобы для поддержания мира. А фактически 

передадут некоторые регионы под протекторат Вар-

шавы. Своего постарается не упустить Румыния, воз-

можно, Венгрия, чьи граждане в немалом количестве 

проживают в Закарпатье. Может, кто еще подтянется 

со стороны стран НАТО.

Тут вообще любопытная цепочка может нарисоваться. 

Киеву нужно оружие. Он его будет получать с разных 

сторон, из той же Польши и Румынии, в частности. За 

это Зеленский закроет глаза на присутствие в отдель-

ных регионах страны чужих войск и фактическую 

передачу власти там в чужие руки. А США компенсиру-

ют такую военную помощь Украине поставками свое-

го вооружения Варшаве, Бухаресту, кому-то там еще. 

Ну, разумеется, и продолжат заваливать Javelin, Stinger 

и прочим арсеналом сам Киев. 

США, насколько я понимаю, территориального ин-

тереса к Украине не имеют. Им гораздо важнее пол-

ностью прибрать к рукам все рынки в Европе, ору-

жейные — в первую очередь. И намертво, надолго 

привязать их к собственному военно-промышленно-

му комплексу. Это, считаю, главная задача Байдена. 

А параллельно он будет решать другую задачу — вся-

чески затягивать вооруженный конфликт Украины 

с Россией, чтобы максимально ослабить, а в идеале 

«сломать» нашу страну.

Поэтому, как мне кажется, в скором времени Украи-

на в нынешних ее границах может перестать суще-

ствовать. Вместо нее будет какое-нибудь государ-

ственное образование размером с Киевскую об-

ласть. Да и его Вашингтон сохранит лишь для того, 

чтобы было кому с Москвой постоянно воевать.

Помешать этому может только Россия. Вот почему 

так важно довести специальную военную операцию 

до логического завершения. Провести демилитариза-

цию и денацификацию Украины. Это уже делается, на 

мой взгляд, достаточно успешно. Группировка ЛНР 

и российские войска вышли к административной гра-

нице Луганской Народной Республики, что преду-

сматривалось задачами СВО. Не сомневаюсь, что 

освободим всю территорию Донецкой Народной 

Республики. В Херсонской области мирную жизнь 

 налаживаем. Как сказали наши президент и министр 

обо роны, все идет по плану.  

Подготовил Юрий Гаврилов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах 
еще трех российских во-

еннослужащих, совершенных 
ими на Украине в ходе военной 
спецоперации. 

Старший лейтенант меди-
цинской службы Никита Граф-
кин оказывает после и во время 
боев необходимую помощь во-
еннослужащим мотострелковой 
бригады. В ходе одного из боев 
он, находясь под шквальным ог-
нем противника, помог раненым 
бойцам прямо в месте массиро-
ванного обстрела. Естественно, 
рискуя собственной жизнью. 
После этого он эвакуировал на-
ших бойцов в безопасное место, 
где замаскировал их. «Графкин 
лично вынес из-под огня против-
ника в безопасное место пяте-
рых раненых военнослужащих. 
Кроме того, старлей неодно-
кратно оказывал помощь на ме-
сте военнослужащим, получив-
шим незначительные поврежде-
ния. После чего они могли сразу 
продолжить бой», — рассказали 
в военном ведомстве.

«Стойкость и профессио-
нализм старшего лейтенанта 

медицинской службы Никиты 
Графкина позволили миними-
зировать потери личного соста-
ва бригады и обеспечили выпол-
нение боевой задачи по освобо-
ждению населенного пункта от 
подразделений украинских ра-
дикалов», — заключили в Мино-
бороны России.

Инструктор отделения ар-
тиллерии старший сержант 
Александр Шепелев, действуя 
в составе тактического воздуш-
ного десанта, выполнял задачи 
по взятию под контроль стра-
тегически важного аэродрома. 
В ходе боя на его территории он 
обнаружил вражескую замас-
кированную 152-мм гаубицу, 
а также грузовик с боекомплек-
тами для нее. Скрытно подо-
бравшись к позиции, Александр 
силами отделения уничтожил 
вражеский расчет. После чего 
приступил к артиллерийской 
поддержке наступления рос-
сийских десантников.

Ведя прицельный огонь из 
трофейного орудия расчетом 
под командованием старшего 
сержанта Шепелева, было уни-
чтожено два минометных рас-
чета, опорный пункт против-
ника и более 15 националистов. 

«Мужественные действия стар-
шего сержанта Шепелева лиши-
ли противника артподдержки 
на одном из направлений и поз-
волили оперативно уничтожить 
артиллерийским огнем важные 
объекты вооруженных фор-
мирований противника», — со-
общили в Министерстве оборо-
ны РФ.

Отделение, возглавляемое 
сержантом Максимом Арефье-
вым, действуя в составе пара-
шютно-десантного батальона, 
участвовало в боях за освобо-
ждение одного из населенных 
пунктов. В ходе боестолкно-
вений с националистами сер-
жант огнем из ПТУР уничтожил 
один опорный пункт, четыре 
оборудованные огневые точки 
противника, а также позицию 
снайпера. Тем самым он обеспе-
чил оперативное продвижение 
основных сил российской груп-
пировки.

«Мужественные действия 
сержанта Арефьева позволи-
ли российской группировке 
развить наступление и освобо-
дить населенный пункт от фор-
мирований украинских радика-
лов», — отметили в Минобороны 
России.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

УКРАИНА — ПОЛИГОН 
ДЛЯ РАЗРАБОТКИ БИООРУЖИЯ
Иван Петров 

Украина, по сути, является по-
лигоном для разработки компо-
нентов биологического оружия, 
а также тестирования новых об-
разцов фармакологических пре-
паратов. Такое заявление вчера 
сделал начальник войск радиа-
ционной, химической и биоло-
гической защиты (РХБЗ) Воору-
женных сил РФ генерал-лейте-
нант Игорь Кириллов.
При этом идеологами военно-
биологической деятельности 
США на Украине, по его словам, 
являются лидеры американской 
Демократической партии. Ки-
риллов уточнил, что в эту схе-
му вовлечены и крупные фарм-
компании — Pfizer, Moderna, 
Merck и аффилированная с Пен-
тагоном компания Gilead. 
Полученная информация, по 
словам генерала Кириллова, 
подтверждает реализацию Со-
единенными Штатами «наступа-
тельной военно-биологической 
программы на территории Укра-
ины». А целью ее является «изу-
чение возможности формирова-
ния управляемых эпидемий на 
конкретных территориях». Под-
черкивается, что пресечь это и 
остановить преступные экспе-
рименты над мирным населени-
ем позволила только специаль-
ная военная операция России.
Начальник войск РХБЗ также 
рассказал, что военно-биологи-
ческие проекты на Украине ве-
дут не только США, но и ряд их 
союзников по блоку НАТО. Но-
вые документы раскрывают, 
что только в период с 2016-го по 
2019-й год военными эпидемио-
логами из института микробио-
логии бундесвера было вывезе-
но 3,5 тысячи проб сыворотки 
крови граждан, проживающих в 

25 областях Украины. «Это под-
тверждает военную направлен-
ность проводимых в украинских 
лабораториях биологических ис-
следований и ставит вопрос о це-
лях, которые преследуют воору-
женные силы Германии, собирая 

биоматериалы граждан Украи-
ны», — отметил Игорь Кириллов.  
В деятельность украинских био-
лабораторий была вовлечена и 
Польша. Об этом также свиде-
тельствуют новые документы. 
Генерал Кириллов рассказал и о 
нескольких биоинцидентах на 
Украине. По его словам, в 2020 
году преднамеренно были ис-
пользованы возбудители ту-
беркулеза. Причем с «множе-
ственной лекарственной устой-
чивостью». Целью жуткого опы-
та было заражение населения 
в Славяносербском районе Лу-
ганской Народной Республики 
(ЛНР). Для этого были специаль-
но изготовлены бумажные ли-
стовки в виде фальшивых денеж-
ных купюр. Все эти фальшивые 
купюры были инфицированы 
возбудителем туберкулеза и рас-
пространены в населенном пунк-
те Степовое. Причем фальшивки 
намеренно раскидывались в ме-
стах, где присутствовали несо-
вершеннолетние.   

Новое поколение «Панцирей» видит все летающие «невидимки» и способно уничтожить любые беспилотники. 

А К Ц Е Н Т

Интервал между пусками ракет и захва-
тами новых целей у «Панциря» состав-
ляет всего полторы секунды, что считает-
ся своеобразным мировым рекордом

МИНОБОРОНЫ

ЗМЕИНЫЙ ЗАМОК

Юрий Гаврилов

П
охоже, что в   ис-
т о р и и  с   о с т р о -
вом Змеиный — не-
большим (17 гек-
таров) островком 
в Черном море не-
подалеку от побе-
режья Одесской об-
ласти — точку ста-

вить рано. Прямо-таки маниа-
кальное стремление Зеленско-
го взять этот каменистый кло-
чок земли под контроль ВСУ за-
ставляет украинских генералов 
вновь и вновь бросать туда свои 
силы. Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков сообщил: в районе острова 
наши средства ПВО сбили еще 
один дрон противника. 

Буквально за несколько ча-
сов до этого Конашенков расска-
зал, что днем во вторник рядом 
со Змеиным был уничтожен 
ударный беспилотник «Байрак-
тар-ТБ2». Таким образом, за не-
полные четверо суток украинцы 
потеряли в этом районе 31 воен-
ный беспилотный летательный 
аппарат.

Конашенков напомнил, 
что девять из них — ударные 
«Байрактар-ТБ2». «Все беспи-
лотные аппараты были задей-
ствованы в провалившейся пи-

ар-акции киевского режима по 
захвату в канун 9 мая, праздника 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, острова Змеиный», — 
уточнил тогда генерал.

Кроме того, накануне наши 
военнослужащие обнаружи-
ли на берегу еще три прибитых 
с моря тела украинских дивер-
сантов. Суммарно на Змеином 
в результате провала операции 
Киева остались 27 тел боеви-
ков украинских подразделений 
спецназначения и национали-
стов. «Всего же в ходе бессмыс-
ленной с военной точки зрения 
попытки захвата острова ки-
евский режим потерял в райо-
не Змеиного три бомбардиров-
щика Су-24 и один истребитель 
Су-27. Уничтожены 10 верто-
летов воздушных сил Украины. 
Из них в воздухе сбиты три вер-
толета Ми-8 с десантом на бор-
ту, один вертолет поддержки 
Ми-24. Кроме того, задейство-

ванные в операции еще шесть 
вертолетов Ми-8 и Ми-24 были 
уничтожены на земле в районе 
населенного пункта Арциз Одес-
ской области», — сказал Кона-
шенков.

Но и этим потери ВСУ не 
ограничились. В Черном море на 
подходе к Змеиному были уни-
чтожены три украинских брони-
рованных десантно-штурмовых 
катера «Кентавр» с морским де-
сантом на борту. Таким образом, 
сделал вывод генерал, аван-
тюра вокруг захвата Змеиного 
обернулась для Украины насто-
ящей катастрофой. Бездумная 
пиар-акция киевского режима, 
по словам официального пред-
ставителя Минобороны России, 
привела к бессмысленной ги-
бели более 50 украинских бое-
виков и военнослужащих элит-
ных подразделений ВСУ, потере 
четырех самолетов, десяти вер-
толетов, трех катеров и тридца-

ти одного беспилотного лета-
тельного аппарата.

Военные эксперты до сих пор 
недоумевают, почему Зелен-
ский так добивается захвата это-
го острова. Говорят, в частности, 
что с Змеиного можно контро-
лировать морские поставки ки-
евскому режиму западного ору-
жия. Проследить морские транс-
порты, следующие из портов 
Болгарии, Румынии или Грузии 
в Одессу с острова, действитель-
но реально, если иметь там соот-
ветствующую технику. Но сто-
процентно сказать, что это суд-
но везет на Украину боевую тех-
нику, а другое — мирные грузы, 
ни одна аппаратура не в состоя-
нии. Обнаружить с ее помощью, 
к примеру, наличие на борту во-
енной радиоэлектроники можно 
только, когда она будет включе-
на. Что во время транспортиров-
ки такого груза никогда не дела-
ют. Куда проще «снять» со спут-
ников военный арсенал во время 
выгрузки в порту. Или иденти-
фицировать его с помощью воз-
душной разведки либо по опера-
тивным каналам во время транс-
портировки в логистические 
центры ВСУ. Так, в общем-то, 
до сих пор и делалось. Затем по 
этим центрам наносили высоко-
точные удары. 

Зато остров Змеиный мо-
жет приобрести действитель-

но стратегическое значение 
в период подготовки и проведе-
ния большой военной операции 
в Одесской области. Оттуда мож-
но вести радиотехническую и ра-
диоэлектронную разведку, дер-
жать под контролем все воздуш-
ное пространство над большой 
частью побережья, отслеживать 
перемещение авиации, ударных 
средств и комплексов ПВО. 

Сомневаемся, что именно 
эти обстоятельства имел в виду 
Зеленский, отдавая приказ изо 
дня в день штурмовать остров 
Змеиный с моря и с воздуха. 
Озвученная генералом Кона-
шенковым версия с «бездумной 
пиар-акцией киевского режи-
ма» с учетом того, что серьезных 
и активных боевых действий 
Российская армия в районе 
Одессы сейчас не ведет, на дан-
ный момент выглядит наиболее 
реалистичной. Похоже, что Зе-
ленский затеял всю эту авантю-
ру со взятием острова, памятуя 
события двухмесячной давно-
сти. Тогда он объявил сдавших-
ся в плен нашим военным укра-
инских пограничников Змеи-
ного героически погибшими за-
щитниками острова и даже на-
градил всех посмертно. О пуб-
личном конфузе, который слу-
чился, когда правда всплыла на-
ружу, Зеленский до сих пор явно 
не забыл.  

А К Ц Е Н Т

Эксперты до сих пор недоумевают, 
почему Зеленский с таким маниакальным
упорством добивается захвата
этого маленького острова в Черном море
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— За ходом спецоперации следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass 

В ЛНР разбросаны 
были фальшивые 
денежные купю-
ры, инфицирован-
ные возбудителем 
туберкулеза 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Завтра на траве

Вначале сервис планиру-
ется запустить для за-
поведных территорий 

Краснодарского края, Кали-
нинградской области и Кам-
чатки. Когда сервис расши-
рят на все регионы? 

Д А Р Ь Я  М А Ц У К : Эти регионы яв-
ляются самыми активными с 
точки зрения заповедного ту-
ризма, туда люди хотят ехать в 
первую очередь. Однако пони-
мая постоянно возрастающий 
интерес к посещению ООПТ 
разных регионов страны, мы 
постараемся охватить внима-
нием все заповедники и наци-
ональные парки уже на первом 
этапе разработки портала. 

Насколько увеличится турпо-
ток на особо охраняемые при-
родные территории после по-
явления этого сервиса?

ДАРЬЯ МАЦУК: За прошлый год осо-
бо охраняемые природные тер-
ритории посетили 10,6 млн че-
ловек. Мы прогнозируем, что 
этот показатель увеличится в 
этом году. Точные цифры озву-
чивать не буду, но уверена, что 
рост будет значительным. 

Мы заранее мобилизовали 
все силы на подготовку к горя-
чему турсезону на заповедных 
территориях: при департамен-
те ООПТ Минприроды России и 
Росзаповедцентре создана спе-
циальная рабочая группа, ко-
торая проводит SWOT-анализ 
и разбирает возможные труд-
ности с каждым заповедником и 
нацпарком индивидуально.

Для управления турпотоком 
активно строим инфраструк-
туру на ООПТ в рамках феде-
рального проекта «Сохранение 
биологического разнообразия 
и развитие экологического ту-
ризма». Все это позволяет со-
здать комфортные условия для 
пребывания туристов и мини-
мизировать антропогенное воз-
действие на природу.

В 2022 году планируем уси-
ливать такие направления рабо-
ты, как обеспечение транспорт-
ной доступности ООПТ, разра-
ботка и продвижение турист-
ских продуктов в сотрудниче-
стве с ведущими специалиста-
ми по маркетингу, информаци-
онное сопровождение деятель-
ности заповедных территорий.

К слову об инфраструктуре, 
боль многих туристов, кото-
рые приезжают в нацпарки, — 
это туалеты, точнее, их от-
сутствие. Они появятся? 

ДАРЬЯ МАЦУК: Туалеты на особо 
охраняемых природных терри-
ториях действительно большая 
проблема. Но, думаю, в скором 
времени с ней удастся спра-
виться. 

Во-первых, на ООПТ есть 
разные зоны — в границах неко-
торых можно размещать ком-
фортабельные и удобные туале-
ты. Кроме того, скоро выйдет 

новый закон, в рамках которого 
будут прописаны все капиталь-
ные и некапитальные объекты, 
которые можно будет разме-
щать на территории ООПТ.

Например, есть рекреаци-
онная зона нацпарка, которая 
специально предназначена для 
приема туристов и возведения 
инфраструктуры. Законода-
тельство сильно осложняло со-
здание там туробъектов. Более 
того, не было простого и понят-
ного механизма для взаимодей-
ствия с инвесторами. Сейчас мы 
вводим институт планирования 
рекреационной деятельности, 
где будем предусматривать воз-
можность размещения различ-
ных объектов инфраструкту-
ры в конкретных местах. В свою 
очередь инвестор сможет обра-
титься со своим предложением 
в минприроды в режиме одного 
окна и, пройдя торги, получить 
право на деятельность и раз-
мещение инфраструктурных 

объектов. Если это объект капи-
тального строительства, то с ин-
вестором заключается договор 
аренды сроком на 49 лет. Все бу-
дет понятно и удобно. 

Инвесторы смогут поста-
вить и точки питания? 

ДАРЬЯ МАЦУК: И точки питания, и 
средства размещения, и пунк-
ты проката инвентаря. Выбор 
будет.

Нет ли риска, что повторит-
ся ситуация, которая случи-
лась в Мурманской области? 
Териберка стала настолько 
популярна среди туристов, 
что некоторые редкие виды 
растений попросту вытоп-
тали туристы. 

ДАРЬЯ МАЦУК: В Териберке дей-
ствительно случилась по сути 
экологическая катастрофа. По-
сле фильма «Левиафан» множе-
ство людей захотели туда при-
ехать. К этому полузаброшен-
ный поселок был абсолютно не 
готов. С точки зрения органи-
зации природного туризма это 
пример того, как делать не надо: 
«раскручивать» территорию до 
строительства необходимой ту-
ринфраструктуры, которая не 
только сделает посещение тер-
ритории комфортным, но и сбе-
режет природу. Поскольку это 
не федеральная особо охраня-
емая природная территория, 

Росзаповедцентр минприроды 
не может повлиять на эту ситу-
ацию. На ООПТ федерального 
значения мы стараемся делать 
наоборот: сначала строим ин-
фраструктуру, а потом начина-
ем продвигать туризм на этой 
территории.

Более того, мы разработали 
порядок расчета предельно допу-
стимой рекреационной емкости. 
После принятия закона, о кото-
ром я говорила выше, этот поря-
док будет оформлен в виде подза-
конного акта и у особо охраняе-
мых природных территорий по-
явится правовой механизм для 
регулирования турпотока. 

Есть и другие варианты регу-
лирования рекреационной на-
грузки на заповедную террито-
рию. Яркий пример — националь-
ный парк «Красноярские Стол-
бы», который находится в черте 
города. Туда ежедневно приезжа-
ют на прогулку и туристы, и жи-
тели мегаполиса. Для распреде-

ления турпотока директор нац-
парка решил добавить к самому 
популярному маршруту так на-
зываемые «туристические ло-
вушки» — визит-центры, сеть 
экотроп, интересные информа-
ционные объекты. В итоге турпо-
токи разошлись и антропогенная 
нагрузка уменьшилась. 

То есть нацпарк может за-
крыть одно из направлений. 
Значит, стоит бронировать 
поездку заранее? 

ДАРЬЯ МАЦУК: Да, лучше плани-
ровать свое путешествие зара-
нее. В предстоящем сезоне мы 
прогнозируем аншлаг на та-
ких направлениях, как Алтай, 
Сочи, Камчатка. Это еще одна 
причина, по которой мы хотим 
открыть наш букинг-портал как 
можно скорее. Хочется расска-
зать людям о том, что в запо-
ведной России есть и другие ин-
тересные туристические места, 
которые тоже можно посетить 
и получить не меньше впечат-
лений. 

Кстати, для управления тур-
потоками на заповедных тер-
риториях мы планируем со-
здать своего рода экологиче-
ского туроператора. Сейчас 
не на всех ООПТ есть компе-
тенции для развития туризма 
и создания качественного тур-
продукта, потому что перво-
начальные задачи этих терри-

торий все-таки природоохран-
ные, а не туристические. Эко-
логический туроператор бу-
дет способствовать созданию 
туристических продуктов на 
каждой территории отдельно, 
поможет ООПТ находить парт-
неров для их реализации. Это 
могут быть и местные туропе-
раторы, и крупные турагент-
ства. Также он возьмет на себя 
процесс выстраивания ком-
муникации с местными регио-
нальными властями. 

Сейчас, когда слышишь сло-
во «туроператор», то первое, 
что приходит в голову — кеш-
бэк. Войдет ли этот туро-
ператор в программу Росту-
ризма? 

ДАРЬЯ МАЦУК: Сейчас об этом еще 
очень рано говорить, но, ду-
маю, мы к этому придем. 

Мы также хотим активно 
заниматься кадровой полити-
кой. Можно создать некий за-
поведный HeadHunter. Пока 
это только на уровне идеи, но 
уже есть понимание, что идея 
очень вос требована. 

В заповедной системе рабо-
тают уникальные люди. Для ра-
боты в заповедниках и нацио-
нальных парках нужны ни на 
что не похожие навыки, спе-
циально этому нигде не учат. В 
ряде вузов существуют эколо-
гические факультеты, но ню-
ансы заповедного дела систем-
но нигде не преподают. Сейчас 
вместе с Казанским универси-
тетом мы разрабатываем свой 
профессиональный стандарт. 
Рассчитываем, что через год-д-
ва у людей уже будет возмож-
ность получать высшее образо-
вание по заповедному делу. 

Также мы занимаемся раз-
витием дополнительного об-
разования сотрудников ООПТ. 
Обучение идет по несколь-
ким направлениям с учетом 
всех нюансов работы непо-
средственно на территориях. 
Например, работа госинспек-
тора связана с охраной осо-
бо охраняемых природных 
территорий, но при этом гос-
инспектор также должен об-
ладать экопросвещенческими 
навыками.

Следующее направление — 
научная деятельность. Науч-
ные отделы наших террито-
рий ведут Летопись природы, 
наблюдают, как развивают-
ся природные комплексы. По 
сути, заповедная система стра-
ны хранит глобальную исто-
рию природы России. 

Отдельное и очень востре-
бованное направление — ту-
ризм. Но не простой, а заповед-
ный — это особая специфика, 
поэтому нужно обязательно 
создавать курсы заповедных 
тургидов. 

Когда может начать работу 
HeadHunter для нацпарков?

ДАРЬЯ МАЦУК: О сроках говорить 
рано — пока мы на этапе сбора 
информации о потребностях на-
ших территорий в кадрах. 

Какие еще проекты плани-
рует запустить Росзаповед-
центр для популяризации 
туризма в особо охраняемых 
территориях? 

ДАРЬЯ МАЦУК: Мы хотим создать 
медиаплатформу, которая бу-
дет посвящена всем сферам ра-
боты наших заповедных терри-
торий. Чтобы рассказывать не 
только про экологический ту-
ризм, но и про научные иссле-
дования, охранные меропри-
ятия, про эколого-просвети-
тельские и про волонтерские 
проекты. 

Это будет  полноценное 
научно-популярное СМИ с ма-
териалами разных форматов: 
интервью, фоторепортажами, 
образовательными роликами, 
документальными видео, акту-
альными новостями, аналити-
ческими лонгридами.

В общем, хотим сделать 
платформу с научно-популяр-
ным контентом, аналог National 
Geographic. Для России это бу-
дет единственный информаци-
онный канал, посвященный ис-
ключительно заповедным тер-
риториям. 

Возможно, романтики ужинов у костра в походах станет меньше, зато будет больше комфорта, когда в нацпарках разрешат строить гостиницы и пункты общепита.

А К Ц Е Н Т

Экологический туроператор поможет 
создавать туристические продукты 
на каждой отдельной территории, 
искать партнеров и выстраивать 
отношения с местными властями

— Читайте также: Как 
российские туристы обходят 
санкции международных 
платежных систем
rg.ru/art/2311513 

Вдогонку 
за инфляцией

В опубликованном среднесрочном прогнозе 
Банка России говорится, что ключевая ставка 
в 2022 году в среднем может составлять 12,5—

14%. При ее дальнейшем снижении неизбежно и паде-
ние доходности вкладов. В качестве условного ориен-
тира «дна» можно взять показатель на начало года — 
7,8% (при ключевой ставке в 8,5%).
Исполнительный директор, старший партнер группы 
«Деловой профиль» Ксения Архипова отмечает, что те, 
кто успел открыть депозиты сроком до года, пока клю-
чевая ставка была на максимумах, смогут не только 
покрыть инфляционные потери, но и получить допол-
нительный доход. Однако доходность подобных вкла-
дов сейчас уже сопоставима с уровнем инфляции. «До 
конца текущего года ключевая ставка может продол-
жить снижение, но вряд ли опустится ниже 11—12%. 
Возврат к досанкционным показателям выглядит впол-
не реальным, но потребует больше времени и займет, 
по нашим оценкам, около 1,5—2 лет. Процентные став-
ки по вкладам кор-
релируют с дина-
микой ключевой 
ставки, поэтому в 
ближайшей пер-
спективе будут про-
должать снижать-
ся. Однако до конца 
года среднее зна-
чение процентных 
ставок по вкладам 
будет выше 10%», — 
прогнозирует ана-
литик.
Генеральный дирек-
тор АО «УК «Спутник — управление капиталом» Алек-
сандр Лосев считает, что ставки по вкладам вполне мо-
гут вернуться на уровни начала года. «Экстремально 
высокие ставки по банковским депозитам в марте-а-
преле были лишь временным явлением. Сейчас, когда 
планомерное укрепление рубля способствует сниже-
нию инфляционных ожиданий, тренд на снижение ста-
вок очевиден. И у потенциальных вкладчиков остается 
не так много времени, чтобы разместить свои средства 
в надежных банках под двузначную доходность», — по-
лагает эксперт.

По его словам, так называемые длинные депозиты 
с учетом прогноза ЦБ о снижении инфляции до 5—7% 
в 2023 году и до 4% в 2024-м могут помочь сохранить 
сбережения. При этом необходимо ориентироваться 
на ставку выше 10% годовых.

В части снижения доходности по депозитам с ним 
согласен и начальник управления информационно-а-
налитического контента «БКС Мир инвестиций» Васи-
лий Карпунин. «Не уверен, что ставки по вкладам опу-
стятся к концу 2022 года до 8%, но к 9—10,5% — вполне 
вероятно. А вот в 2023 году при реализации сценария 
ЦБ РФ с замедлением инфляции до целевых 5—7% став-
ки по вкладам вполне могут упасть к 8% или даже чуть 
ниже», — отмечает аналитик.

При этом эксперт не уверен в том, что сейчас полу-
чится зафиксировать относительно высокую доход-
ность по вкладам. «Стоит учитывать, что относитель-
но высокие ставки по вкладам устанавливаются на ко-
роткие периоды, от одного до шести месяцев. Найти 
высокую ставку на три года сейчас сложно», — пояснил 
Карпунин.

В качестве альтернативы вкладам эксперт совету-
ет обратить внимание на рынок облигаций (как госу-
дарственных, так и корпоративных), которые позволя-
ют найти более высокую потенциальную доходность. 
«Во-первых, есть на рынке четыре выпуска ОФЗ-ИН, 
номинал которых растет вместе с индексом потреби-
тельских цен. Плюс к этому держатель получает купон-
ную доходность 2,5% в год. То есть он может стабиль-
но опережать инфляцию. Во-вторых, доходности к по-
гашению у длинных облигаций (в том числе государ-
ственных) находятся стабильно выше целевых уров-
ней инфляции. В 2024 году и далее целью ЦБ РФ являет-
ся 4%. При этом по 5—10-летним ОФЗ ставки находятся 
около 10,2—10,5%», — перечислил аналитик.

Старший аналитик УК «Альфа-Капитал» Максим 
Бирюков также от-
мечает привлека-
тельность фондо-
вого рынка. При 
этом доступны 
не только облига-
ции федерального 
займа (они подой-
дут в большей сте-
пени консерватив-
ным инвесторам), 
но и акции. Правда, 
в последнем случае 
риски инвестиций 
повышаются. «Учи-
тывая высокую волатильность и неопределенность 
вокруг отдельных бумаг, розничным инвесторам мы 
бы рекомендовали инвестировать через инструменты 
коллективных инвестиций — паевые инвестиционные 
фонды (ПИФ). Такой подход позволяет в значительной 
степени снизить риски благодаря диверсификации 
портфеля», — отмечает эксперт. 

Он также напомнил, что пайщики ПИФов после 
трех лет инвестирования могут получить еще и нало-
говые льготы. «Главное — придерживаться правила дол-
госрочного инвестирования и не совершать операций, 
поддаваясь эмоциям», — добавил Бирюков.

Еще один популярный у инвесторов инструмент 
— драгоценные металлы. Однако ликвидность золота 
сейчас на довольно низком уровне. «Главный минус — 
это цена продажи. Купить золото можно легко, но при 
продаже будет большой спрэд. Например, в последний 
месяц спрэд в Сбербанке составляет 17%, в Россель-
хозбанке — 29%. Средний спрэд находится на уровне 
25%. При продаже золота потери будут слишком вели-
ки», — отмечает председатель совета директоров груп-
пы Finbridge Леонид Корнилов.

Наконец, один из самых рискованных инструмен-
тов — криптовалюта. Однако это подойдет лишь про-
фессиональным инвесторам, частным лицам лучше 
работать через специализированные фонды, однако и 
в этом случае риски высоки, подчеркивает Корнилов. 
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БИЗНЕС 
Как должен 
работать 
Единый 
налоговый счет

ВСЕ ДЕНЬГИ 
В ОДНОЙ 
КОРЗИНЕ
Вячеслав Кокуркин

Федеральная налоговая служба 
продемонстрировала прототип 
личного кабинета налогопла-
тельщика при внедрении Еди-
ного налогового счета (ЕНС), 
законопроект о внедрении ко-
торого сейчас активно обсу-
ждают все заинтересованные 
стороны. На обсуждении, про-
шедшем в ТПП РФ, предста-
вители крупнейших налого-
плательщиков отметили, что 
в таком виде система выгля-
дит очень удобно и они готовы 
участвовать в ее апробации и 
возможной доработке.

Замглавы ФНС России 
Константин Чекмышев отме-
тил, что только в 2021 году 
было совершено около 80 млн 
ошибок при уплате налогов, и 
главная задача налоговой служ-
бы заключается в том, чтобы 
устранить эту проблемность, 
создав удобный сервис по ис-
числению и уплате налогов. 
Также он показал возможности 
прототипа личного кабинета 
(ЛК) налогоплательщика при 
применении ЕНС, где плани-
руется собирать всю информа-
цию по налоговым обязатель-
ствам конкретного лица.

«Три главных принципа: 
прозрачность, сервисность и 
простота всех решений. Все 
должно быть понятно: либо я 
что-то должен, либо нет», — от-
метил Чекмышев.

Он также объяснил, что лич-
ный кабинет позволяет уви-
деть все «внутренности» учет-
ной системы: сколько, когда и 
за что именно начислили кон-
кретному налогоплательщику. 
Есть возможность посмотреть 
историю операций по каждому 
из налогов. В кабинете можно 
пополнить свой ЕНС, распре-
делить оставшиеся средства и 
даже «зарезервировать» их для 
предстоящих платежей.  

Относительно 
высокие ставки 
дают короткие 
депозиты — 
на срок 
до полугода
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Золото — не самая 
выгодная инвести-
ция сейчас из-за 
спрэда между 
ценой покупки 
и продажи
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КОНТРОЛЬ 

Реконструкция 
музея 
затянулась 
на десятилетие

СРОК 
ДАВНОСТИ
Марина Трубилина

Работы по реконструкции По-
литехнического музея в Моск-
ве, начавшиеся в 2013 году, вы-
полнены лишь наполовину. К 
таким выводам пришла Счет-
ная палата (СП).

Первоначально сдать ра-
боты предполагалось в 2016 
году, но к этому моменту уро-
вень технической готовности 
составлял лишь 34%, отмеча-
ет аудитор Сергей Штогрин. 
Следующий срок финала был 
назначен на 2020 год, но и  к 
этому времени строительная 
готовность составила всего 
37,5%, а к концу 2021 года (оче-
редной срок завершения работ) 
— лишь 51%. Теперь ввод пла-
нируется на 2025 год, расска-
зал Штогрин. В то же время он 
добавил, что сейчас уже за-
метен серьезный прогресс в ре-
конструкции. 

Среди причин столь значи-
тельного отставания от плана 
— нехватка рабочих. По словам 
аудитора, во время проверки на 
месте работ находилось в пол-
тора-два раза меньше строи-
телей, чем предусмотрено 
проектом. А у специалистов, 
задействованных в реставра-
ции, преимущественно не было 
необходимых лицензий и атте-
стаций. Также установлены су-
щественные недостатки строи-
тельного контроля за ходом 
работ.

Повлияли на сроки и по-
стоянные изменения проект-
но-сметной документации, ко-
торая корректировалась уже 
четыре раза. С 2013 года смет-
ная стоимость выросла почти 
вдвое — с 9,9 млрд до 18,2 млрд 
рублей, отметил аудитор. 

Но и 18 млрд рублей может 
не хватить из-за роста цен на 
стройматериалы. Уже сейчас, 
по мнению Счетной палаты, 
предусмотренной в федераль-
ном бюджете на 2022—2024 
годы суммы не хватит на завер-
шение реконструкции.

Представители минкультуры 
и Политехнического музея со-
гласились с выводами Счетной 
палаты и сообщили, что начали 
работу по ее рекомендациям.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ ДАДУТ 
РАЗОГНАТЬСЯ

Они есть, но только в 
пределах, предусмот-
ренных для пешеходов. 

В то же время технические ха-
рактеристики позволяют вла-
дельцам СИМ ездить почти со 
скоростью автомобилей. При 
таких скоростях на тротуарах 
им делать нечего, однако они 
беспрепятственно по ним пере-
двигаются. Нечего им делать 
и на дорогах, если те, кто ими 
управляет, считаются пеше-
ходами.

Впрочем, многие сотрудни-
ки ГИБДД считают, что если у 
такой техники мощность дви-
гателя выше 0,25 кВт, то это 
мопеды. А для управления ими 
нужны права, хотя бы кате-
гории «М». Права любой дру-
гой категории тоже подойдут. 
Управлять мопедами можно с 
любой открытой категорией в 
водительском удостоверении. 

Но если мощность двигателя 
на таком транспортном сред-
стве превышает 4 кВт, то это 
вообще мотоциклы. Судебная 
практика в большинстве своем 
поддерживает это мнение. Но 
вот беда, как установить мощ-
ность того или иного электро-
самоката или моноколеса? 

Чтобы таких вопросов не 
возникало, и нужна их серти-
фикация. Проект ГОСТа преду-
сматривает маркировку такой 
техники, сообщает «Коммер-
сантъ». В ней должны быть ука-
заны производитель, класс, 
максимальная скорость, год 
производства, мощность, мак-
симально допустимая масса. То 
есть с идентификацией класса 
и мощности такого транспорта 
проблема будет решена. 

Кроме того, проект стандар-
та требует обязательного огра-
ничения максимальной ско-
рости такого транспорта еще 
на этапе выпуска в обращение 
— 25 км/ч. При этом техника 
должна иметь систему спутни-
кового контроля, чтобы была 
возможность понижать ее ско-
рость принудительно до 6 км/ч 
в пешеходных зонах. Все это 
сейчас применяется на элек-
тросамокатах кикшеринговых 

компаний. Хотя есть сомне-
ния, что удастся заставить ки-
тайских производителей такой 
техники выполнять эти требо-
вания. А если они выполнены не 
будут, то и техника на россий-
ский рынок не попадет. 

Еще одно интересное требо-
вание — это возможность запус-
ка двигателя только с помощью 
двух разных действий. Сейчас 
встал на самокат, нажал ручку 
газа и поехал. Но после введе-
ния ГОСТа, по всей видимости, 
помимо ручки газа, потребует-
ся нажать что-нибудь еще, что-
бы тронуться. Например, ка-
кую-нибудь отдельную кнопку. 

Проект этого стандарта 
предусматривает даже требо-
вания к колесам такой техники. 
Они не должны быть меньше 
12,5 см. Напомним, что соглас-
но ГОСТу, который устанав-
ливает требования к дорогам, 
ямы на них не могут быть глу-
биной более 5 см. Но это почти 
половина колеса самоката. То 
есть попадание в яму, соответ-
ствующую ГОСТу, очевидно 
грозит падением, возможно, с 
тяжелыми последствиями. Что-
бы безболезненно проехать та-
кую яму, требуется, чтобы раз-
мер колеса был более 15 см. И 
чем больше, тем лучше. 

Однако помимо стандар-
тизации такой техники, необ-
ходимо все-таки установить 
и правила ее использования. 
Минтранс разработал соответ-
ствующий проект поправок в 
Правила дорожного движения. 
В частности, они также огра-
ничивают скорость передви-
жения этой техники до 25 км/ч. 
Кроме того, они устанавлива-
ют возможность передвижения 
на этих машинах в зависимо-
сти от их веса. Так, например, 
электросамокатам тяжелее 
35 кг предлагается запретить 
движение по тротуарам. Так-
же предлагается не допускать 
за руль этих СИМ людей моло-
же 14 лет. 

Но принять эти поправки 
пока невозможно. Дело в том, 
что в результате администра-
тивной реформы Правила до-
рожного движения попали в 
список нормативных актов, ко-
торые нельзя менять. Можно 
только полностью переиздать 
документ, отменив действие 
предыдущего. На разработку 
поправок в правила у минтран-
са ушло три года. На сколько за-
тянется редактирование всех 
правил целиком — никому не 
известно. 
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Справимся с едой
По каким направлени-
ям российская пищевая 
промышленность наи-

более зависима от импорта? 
АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: С сельскохозяй-
ственным сырьем у нас почти 
нет вопросов: зерна, мяса, рас-
тительного масла, сахара, как 
известно, в стране достаточно. 
Есть небольшая нехватка моло-
ка, овощей и фруктов. Но те же 
бананы нам не вырастить в Рос-
сии — мы будем вынуждены им-
портировать какие-то фрукты 
и овощи. Есть проблема с семе-
нами. По Доктрине продоволь-
ственной безопасности нуж-
но минимум 75%, а есть только 
около 64%. Семена пшеницы у 
нас почти все свои, а вот сахар-
ной свеклы — почти все импорт-
ные. Но здесь есть хорошее дви-
жение, теперь нам никуда не 
деться — вопрос будет решен. 

Но насколько глубоко мы 
умеем это сырье перерабаты-
вать? И вот тут начинаются 
проблемы. Простой пример: мы 
экспортируем много зерна. Но 
если вывозить не само зерно, а 
продукты его переработки, это 
в шесть-семь раз выгоднее. А мы 
этого не делаем. Мы отправляем 
в Турцию зерно, а оттуда приво-
зим муку из нашего же зерна по 
более дорогой стоимости. Мы 
покупаем за границей глюкозу, 
в том числе кристаллическую 
медицинскую, она тоже произ-
водится из зерна. 

А есть на чем перерабаты-
вать это сырье? Оборудова-
ние ведь тоже все импортное. 

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: В России обору-
дования для пищевой промыш-
ленности используется более 
6 тыс. единиц. Мы выпускаем 
около 3 тыс. Но проблема в 
том, что мы выпускаем разроз-
ненное оборудование. Мы не 
произвели ни одной комплекс-
ной автоматизированной ли-
нии. Если для малых предприя-
тий мы еще найдем отечествен-
ное оборудование, то гиганты 
все работают на импортном 
оборудовании.

Например, на этапе хране-
ния у нас сумасшедшие поте-
ри — картофеля мы из-за этого 
теряем до 40%. Хранения тре-
бует 180 млн тонн сельхозсы-
рья и продукции, из них холо-
дильного хранения — примерно 
половина. Но столько у нас нет. 
Их достаточно на передовых мя-
сокомбинатах, которые могут 
позволить себе купить совре-
менные холодильники. Но опять 
же все они импортные. 

О каком пищевом оборудо-
вании можно говорить, если 
сейчас в стране нет ни одной 
конструкторской государствен-
ной организации, которая за-
нималась бы этим вопросом? 
Эта промышленность была у 
нас в советское время. Работа-
ло отдельное министерство пи-
щевой промышленности, кото-
рое занималось выпуском обо-
рудования. Существовала це-
лая программа «Оборонный 
комплекс для пищевой и пере-
рабатывающей промышленно-
сти». Отраслевые институты 
готовили техническое задание 
для оборонного комплекса, ка-
кое именно оборудование нам 
нужно. И потом вместе с пред-
приятиями мы садились за один 
стол и обсуждали по всей тех-
нологической цепочке что они 
могут делать, а что нет. Только 
для мясной промышленности 
наш институт выдал 180 исход-
ных требований на новое обо-
рудование. К началу 90-х годов 
у нас уже появлялось первое 
оборудование. Например, Ми-
асс работал над упаковочной 
техникой. В Северодвинске де-
лали оборудование для перера-
ботки непищевых отходов мяс-
ной промышленности. В Литве 
располагалось предприятие по 
выпуску упаковочного обору-
дования. 

Но с развалом СССР все эти 
проекты были свернуты. А то 
оборудование, которое оста-
лось с советских времен, ко-
нечно, морально устарело. 
Несколько раз мы готовили про-
грамму по производству обору-

дования для пищевой и перера-
батывающей промышленности, 
уже урезанную чуть ли не в де-
сять раз. И все равно она не фи-
нансировалась. Но сейчас де-
ваться некуда — нужно с чего-то 
начинать, нужно создавать для 
бизнеса льготные условия. Есть 
ведь мы хотим всегда.

Насколько это экономиче-
ски целесообразно? Зачем 
нам строить завод по произ-
водству оборудования, кото-
рый будет выпускать условно 
один станок в год?

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: При нормальной 
международной кооперации 
один завод обеспечивает весь 
мир оборудованием, например, 
для производства упаковки, 
другой — для производства агре-
гатов для переработки мяса. 
Оборудование для мясной про-
мышленности мы до последнего 
момента покупали в Австрии, 
Германии, Италии. Но в нынеш-
них условиях у нас другого вы-
хода нет, кроме как строить соб-
ственные заводы или пристраи-
вать к существующим заводам 
оборонного комплекса. Пре-
зидент четко дал указание для 
оборонной промышленности — 
чтобы она производила не ме-
нее 50% гражданского обору-
дования. 

Сколько потребуется вре-
мени, чтобы более-менее за-
ткнуть те дыры, которые у 
нас сейчас образовались с обо-
рудованием?

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: Если этим за-
няться всерьез, то для начала 
минимум пять лет. 

А что с ингредиентами для 
производства пищевой про-
дукции, упаковкой?

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: Здесь не все так 
плохо. Например, у нас есть «Ат-
лантисПак» в Ростове-на-Дону 
— крупнейший производитель 
упаковки для пищевой продук-
ции. Он примерно 40% своей 
продукции экспортирует — весь 
мир покупает у них колбасную 
оболочку. Есть и другие пред-
приятия по выпуску упаков-
ки для пищевой продукции. Но 
тут еще вопрос: ассортимент 
упаковочного материала сего-
дня огромный, а нужно ли нам 
столько его производить? 

Что касается ингредиентов, 
например, в мясной промышлен-
ности мы покупаем импортные 
разнообразные пищевые добав-
ки. Если раньше выход готовой 
продукции, колбасы, из 100% 
мяса был максимум 115—120%, 
то сегодня это 200—300%. Для 
того чтобы удешевить продук-
цию, применяют разные пище-

вые добавки. Например, фосфа-
ты нужны, чтобы удержать воду. 

Но если вдруг неожиданно 
грянет гром и все эти добав-
ки исчезнут с нашего рынка, 
то продукция все равно будет 
выпускаться. Раньше ведь их не 
было — в составе колбасы были 
только мясо, соль, перец, сахар, 
мука, яйца. Просто без добавок 
выход продукции будет мень-
ше — значит, колбаса будет до-
роже, а покупательная способ-
ность населения низкая. 

Эти добавки можно заме-
нить соевым изолятом — про-
дуктом переработки сои, в ко-
тором содержание белка более 
90%. Самой сои мы производим 
около 5 млн тонн. Но здесь мы 
опять упираемся в отсутствие 
переработки: у нас нет ни одно-
го современного большого заво-
да по переработке сои. 

Вы сказали, что раньше обхо-
дились без всяческих добавок в 
той же колбасе. За последние 
30 лет насколько изменилось 
качество наших продуктов? 
Есть мнение, что в советские 
времена они были намного ка-
чественнее. 

АНДРЕЙ ЛИСИЦЫН: Я с этим мнением 
согласен. Это не значит, что сего-
дня нет первоклассной продук-
ции. У добросовестных произво-
дителей есть и качество, и вкус. 
Но у такой продукции ценовая 
доступность другая. Допустим, 
сырокопченые колбасы без до-
бавок стоят от 1,5 тыс. за кг. 

Но нельзя отрицать, что сего-
дняшние производители прибе-
гают к не совсем добросовест-
ным способам удешевления 
продукции, добавляя туда де-
шевое сырье и множество пище-
вых добавок. Да, все они сегодня 
разрешены к применению по 
отдельности. Но никто не зна-
ет, как они воздействуют на ор-
ганизм в комплексе — никто не 
проводил глубоких исследова-
ний на этот счет. Колбаса сейчас 
может храниться до 90 дней. По-
нятно, что все это за счет химии.

У нас ведь столько контро-
лирующих структур, такие 
вроде бы жесткие требования 
к пищевой продукции. Почему 
качество хромает?

А Н Д Р Е Й  Л И С И Ц Ы Н :  У  нас очень 
жесткие требования. Все про-
писано в документах, которые 
принимались на самом высо-
ком уровне. Но жесткость за-
конов компенсируется их неис-
полнением. 

При этом у нас сегодня го-
раздо большие технологические 
возможности выстроить такую 
систему — все автоматизирова-

но и оцифровано. Но по факту у 
нас есть только системы просле-
живаемости Россельхознадзора. 
А система прослеживаемости — 
это главное. Все, что в воде, то бу-
дет в почве. То, что в почве, обя-
зательно будет в растениях. То, 
что есть в растениях, обязатель-
но будет в мясе. А что в мясе, со-
ответственно, будет у нас в орга-
низме. Есть поручение президен-
та о том, чтобы в целях создания 
национальной системы управле-
ния качеством разработать стра-
тегию повышения качества пи-
щевой продукции. Реализуется 
она сегодня? Не уверен. Но сего-
дня послушаешь отчеты Роспо-
требнадзора — у нас все прекрас-
но с качеством продукции.

Сегодня пищевая промыш-
ленность в основном работа-
ет на технических условиях — 
любое предприятие может на 
свою колбасу или йогурт напи-
сать свои технические условия 
и соблюдать их вместо ГОСТов. 
Но в законе указано, что техни-
ческие условия не должны быть 
ниже требований, которые про-
писаны в стандартах. Никто это-
го правила не придерживается.

У нас в стране катастрофиче-
ская ситуация: 80% всех неин-
фекционных заболеваний, па-
тологий так или иначе связаны 
с питанием. Если этим не зани-
маться сейчас, то и будем жить 
по 50 лет. В то время, как, напри-
мер, в Японии средняя продол-
жительность составляет 80 с 
лишним лет. Там из всей произ-
водимой пищевой продукции 
45% — это функциональные 
продукты питания, а у нас таких 
продуктов — от силы 1–3%. О ка-
ком функциональном питании 
может идти речь, если мы детей 
в школах кормим по остаточ-
ному принципу — чем дешевле 
продукт, тем больше подходит 
для школьных столовых? А ведь 
с детских лет формируются пи-
щевые привычки. 

Допустим, в советское вре-
мя ГОСТы были обязательны 
для исполнения, а за несоблюде-
ние стандарта предусматрива-
лась уголовная ответственность. 
Одно время я работал в Беларуси 
главным инженером, а потом ди-
ректором на мясоперерабатыва-
ющем заводе. Тогда срок реали-
зации вареной колбасы высшего 
сорта составлял 72 часа. Мы гру-
зили на Москву по 16 тонн варе-
ной колбасы в сутки. Представ-
ляете, если по 30-градусной жаре 
везти? В ночь загружались и сра-
зу уезжали, чтобы к утру быть в 
Москве (а это 700 км). Если бра-
ковали нам колбасу, прилагал 
огромные усилия для того, что-
бы снять эту претензию. 
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Производить хорошее мясо в стране научились. А вот сделать из него качественную, натуральную колбасу получается не всегда.

А К Ц Е Н Т

В России производится примерно 
половина необходимого оборудования 
для пищевой промышленности. 
Но оно разрозненное — нет ни одной 
отечественной автоматизированной 
линии

Проект стандарта 
требует обяза-
тельного ограни-
чения максималь-
ной скорости СИМ 
до 25 км/ч 
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АВТОМОБИЛИ 
К управлению такси 
допустят самозанятых

Сам себе 
таксист

Татьяна Замахина, Владимир Баршев

Работать в такси смогут самозанятые. Это следует из 
законопроекта, внесенного правительством России в 
Госдуму. 

Напомним, до сих пор работать таксистами могли 
только граждане, нанятые индивидуальными предпри-
нимателями или юридическии лицами. Новый законо-
проект должен переломить эту ситуацию, хотя у экс-
пертов такое нововведение вызывает вопросы. 

Из законопроекта следует, что самозанятые води-
тели получат возможность работать через службы за-
каза при условии заключения договора. Как пояснил 
руководитель Цен-
тра компетенций 
Международного 
Евразийского фору-
ма такси Станислав 
Швагерус, самоза-
нятые должны бу-
дут заключать дого-
вор с агрегаторами. 
До сих пор они это-
го делать не могли. 
Однако местным властям потребуется вести отдельный 
реестр таких таксистов. А это стоит денег. И за чей счет 
это будет реализовано, не совсем понятно. Отчасти все 
эти сложности мог бы компенсировать электронный 
профиль водителя, который уже используется в Моск-
ве. Однако в проекте закона он даже не учтен. Впрочем, 
именно этим и хороша возможность проведения по-
правок в закон через Госдуму: ко второму чтению его 
редакция может сильно измениться. 

Кроме того, законопроект устанавливает довольно 
жесткие ограничения. Например, легковым такси не 
сможет управлять водитель до истечения одного года 
со дня окончания срока лишения его права управления 
автомобилем. Такой же запрет вводится для тех, кто 
имеет за период, предшествующий дню перевозки, бо-
лее трех неоплаченных административных штрафов за 
нарушение Правил дорожного движения. 

Также прописывается ответственность агрегато-
ра такси за ущерб, причиненный в результате ДТП при 
перевозке пассажиров и багажа. Служба заказа несет 
солидарную ответственность с перевозчиком. Однако 
тут не все так просто. Согласно Гражданскому кодек-
су, такой причинитель вреда должен его возмещать и в 
ряде случаев выплачивать пострадавшему чуть ли не 
пожизненную пенсию. Однако в проекте такая ответ-
ственность ограничивается двумя миллионами рублей. 

Впрочем, это только проект. Очевидно, что в Госду-
ме ко второму чтению он сильно изменится.  

Местным властям 
потребуется вести 
отдельный реестр 
таких таксистов

РАКУРС В столице 
открылись павильоны 
диспансеризации

Здоровью час

Любовь Проценко

В парках столицы вчера открылись летние павильоны 
«Здоровая Москва». В открытии одного из них —  в пар-
ке «Ходынское поле», принял участие мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«В Москве сложилась хорошая традиция: летом в 
парках открываются павильоны «Здоровая Москва». 
В этом году тоже открылись 46 павильонов, в которых 
можно пройти диспансеризацию, — рассказал глава 
города. — В 2019 году обследование в таких павильо-
нах прошли порядка 500 тысяч москвичей. Во время 
COVID-19 около миллиона человек получили вак-
цинацию. Это было хорошим подспорьем. Без этого 
вряд ли бы мы справились с такой глобальной зада-
чей.  Ну а сегодня новая задача стоит перед павильо-
нами — в первую очередь  провести диспансеризацию 
тех, кто переболел COVID-19,  это еще  2,5 миллиона 
москвичей». 

Большинство переболевших чувствуют себя хоро-
шо, но если у кого-то есть недомогание, стоит  прий-
ти в павильоны и проверить свое здоровье. В парке 
«Ходынское поле» для проведения обследования есть 
необходимое.  Павильон здесь площадью 300 квад-
ратных метров, плюс веранда еще с 75 «квадратами», 
где открыты 12 кабинетов. Три из них — доврачебного 
осмотра, два процедурных, три для терапевтов, каби-
неты УЗИ и психотерапевта. Они оснащены 70 едини-
цами  самого современного оборудования — аппаратом 
УЗИ, электрокардиографом, спирометрами, пульсок-
симетрами и другим. «Буквально в течение часа можно 
побывать на приеме у врача, а также сдать все анализы. 
И все это бесплатно, с хорошим сервисом. Если будут 
выявлены какие-то проблемы,  наш телемедицинский 
центр направит  на более углубленное обследование», 
— продолжал Собянин.  Работают павильоны ежеднев-
но с 08.00 до 20.00 без перерывов и выходных. Для про-
хождения обследования необходимо предъявить мо-
сковский полис ОМС и документ, удостоверяющий 
личность. Предварительная запись не требуется.  
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Сергей Собянин также поздравил медиков с Международ-

ным днем медицинской сестры, который ежегодно отмеча-

ется 12 мая. Он напомнил, что в лечебных учреждениях сто-

лицы работает порядка 50 тысяч медсестер, среди которых 

36,4 тысячи — в стационарах и поликлиниках для взрослых, 

11,1 тысячи — в детских лечебных учреждениях, 1,8 тысячи — 

в иных медицинских организациях — скорой помощи и дру-

гих. С 2021 года в столице учрежден статус «Московская ме-

дицинская сестра» и «Московский медицинский брат». 

Сдавшие экзамен для получения этого статуса имеют еже-

месячную надбавку к зарплате в размере 7,5 тысячи рублей. 

Сергей Собянин: В этом году в парках Москвы открылись 
46 павильонов, в которых можно пройти диспансеризацию. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Французы 
стали значительно меньше 
времени проводить 
у телевизора

Смотреть 
нет сил

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Телевидению Франции грозит глубокий кризис. По 
данным госкомпании Mediametrie, которая занимает-
ся измерением аудитории аудиовизуальных и цифро-
вых медиа, в апреле французы смотрели телевизор в 
среднем 3 часа 27 минут в день, что на полчаса меньше, 
чем было год назад. И это несмотря на то, что пандемия 
со всеми ее чередующимися один за другим каранти-
нами и прочими ограничениями должна была бы при-
ковывать людей, особенно по вечерам, к телеэкранам. 
Как считают эксперты, если телеиндустрия и держит-
ся пока на плаву, то в основном за счет пожилых лю-
дей. Те, кому хорошо за 50, действительно составляют 
большинство зрителей. Не так давно руководитель 
телекомпании М6 Николя де Таверност заявил перед 
комиссией Сената, «что таких сейчас три четверти 
зрителей, в то время как в 2010 году на их долю прихо-
дилось менее 50 процентов». Если верить медиамагна-
ту, то люди среднего возраста все больше отворачива-
ются от «антенного» телевидения. «Убыль составляет 
от пяти до десяти процентов ежегодно», — уточнил ме-
сье де Таверност. Причем этот тренд коснулся и дру-
гих стран Запада, таких как Германия, Испания и Бри-
тания. То, что телекорпорации бьют тревогу, понятно. 
Объем и возраст зрителей связаны с расценками на 
рекламу. Ситуация усугубляется тем, что перестают 
смотреть телевизор такие целевые категории населе-
ния, как домохозяйки среднего возраста, дети и моло-
дежь. За последние десять лет программы, выходящие 
в прайм-тайм, когда реклама оплачивается по наивыс-
шему тарифу, потеряли 31 процент такой аудитории.

Подрастающее поколение отдает предпочтение ви-
деоиграм и соцсетям, число которых растет в геомет-
рической прогрессии. И в этом, по мнению экспертов, 
таится огромнейшая опасность для телевидения. Те, 
кто не привык смотреть телевизор в детстве и отроче-
стве, когда станут старше, вряд ли переключатся на 
него с хорошо освоенных разнообразных микробло-
гов и интернет-ресурсов. Не меньшую угрозу телеве-
щанию представляет собой  развитие технологий «ме-
тавселенных» — постоянно действующих виртуальных 
пространств, в которых можно взаимодействовать 
друг с другом и с цифровыми объектами, развлекать-
ся, работать, делать покупки. По прогнозам агентства 
Gartner, к 2026 году четверть населения там будет про-
водить не менее часа в день.   

В МИРЕ  

Приз за поведение

Андрей Макаров, 
«Российская газета», Рим

Осенью на Апеннинах внедрят 
новую систему социального 
кредитования, согласно кото-
рой граждан будут вознагра-
ждать за хорошее поведение. 
Первым городом Европы, ре-
шившимся на подобный экспе-
римент, станет Болонья. Ее му-
ниципалитет Болоньи внедрит 
приложение под названием 
«умный кошелек гражданина», 
с помощью которого жители 

смогут заработать цифровые 
монеты в обмен на обществен-
но полезное и экологически 
ответственное поведение. Это 
будет выражаться, к примеру, 
в правильной утилизации му-
сора или использовании обще-
ственного транспорта вместо 
автомобилей. На основании 
полученных баллов жители Бо-
лоньи также смогут получать 
скидки в местных магазинах 
и торговых точках партнеров, 
поддержавших данную иници-
ативу.     

КОНФЛИКТ Рижане повторно возложили цветы к памятнику 
Освободителям 

На защиту памяти
Сергей Костин

Р
усский союз Латвии осу-
дил власти Риги за уборку 
цветов, которые горожане 

в день 77-й годовщины Победы 
возложили к памятнику вои-
нам-освободителям, и заявил о 
готовности протестовать «про-
тив самоуправства». В партии 
призвали единомышленников 
присоединиться к митингу, за-
планированному на 13 мая на 
Ратушной площади. Кадры, на 
которых трактор после дня По-
беды по решению властей Риги 
сгребает цветы у мемориала со-
ветским воинам, спровоциро-
вали острую реакцию в латвий-
ском обществе. Сотни горожан, 
возмущенных демонстратив-
ным оскорблением памяти об 
Освободителях, 10 мая вновь 
пришли к памятнику и вновь 
выложили цветы в 77 рядов. Ря-
дом с памятником собралась 
группа из добровольцев, кото-
рые всю ночь следили за тем, 
чтобы цветы снова не увезли, и 
распевали военные песни.

К вечеру 10 мая подтянулись 
подразделения полиции, появи-
лись и провокаторы с флага-
ми Украины. Полицейские ста-
ли задерживать собравшихся. 
Одну из местных жительниц, 
например, бойцы скрутили за 

георгиевскую ленту и орден 
«Победа» на портрете ее погиб-
шего на войне предка. Силови-
ков не смутили ни крики ребен-
ка, с которым пришла женщина, 
ни открытое возмущение про-
хожих, выкрикивавших «По-
зор!». Утром 11 мая полиция 
окончательно перекрыла под-
ход к монументу.

Посол России в Латвии Ми-
хаил Ванин сообщил в эфире 
«России 24», что большое ко-
личество людей с фотография-
ми их родственников были за-
держаны из-за изображенных 

на фото советских воинских на-
град, за что их «ждет админи-
стративное преследование, бу-
дут наверняка назначены штра-
фы». Власти Латвии вообще пы-
тались всеми силами помешать 
любым мероприятиям по слу-
чаю Дня Победы. Премьер Лат-
вии Кришьянис Кариньш рас-
критиковал правоохранителей 
за то, что желающих возложить 
цветы жителей вообще пусти-

ли к памятнику Освободите-
лям, а глава МВД Мария Голу-
бева даже потребовала снести 
его, пускай это и «будет эмо-
ционально сложным моментом 
для русскоязычного населения» 
(которого, напомним, в Латвии 
около 26 процентов).  Правда, 
нашлись политики, которые 
критически оценили происхо-
дящее. Министр обороны Ар-
тис Пабрикс осудил власти Риги 
«за неадекватные действия, 
когда была организована убор-
ка цветов трактором». А предсе-
датель оппозиционной партии 
«Согласие» в самоуправлении 
Риги Константин Чекушин на-
звал поступок городской думы 
низким: «Так ведут себя клад-
бищенские воры, которые во-
руют цветы с могилок и чьи дей-
ствия осуждаются моралью лю-
бого народа мира». О том, что 
действия руководства Риги не 
являются отражением мнения 
всего общества, красноречиво 
свидетельствует то, что, напри-
мер, в латвийском же Саласпил-
се власти оказались мудрее и не 
трогали цветов, которые горо-
жане в День Победы возложи-
ли к местному памятнику вои-
нам-освободителям.    

РЕЗОНАНС Споры в отношении целесообразности поставок оружия 
Украине раскололи немецкую интеллигенцию 

Война открытых писем
Василий Федорцев 

В 
конце апреля бундес-
таг принял резолю-
цию о поставках Кие-
ву тяжелых вооруже-
ний. Решение поддер-
жал в том числе и вы-
ступавший ранее про-
тив поставок канцлер 
Олаф Шольц. Однако 

вопрос на этом не был закрыт — 
к спорам, которые до этого вели 
в основном политики, теперь 
подключилась немецкая интел-
лигенция, а вместе с ней и обще-
ственность.

На следующий день после 
одобрения резолюции в феми-
нистском журнале Emma было 
опубликовано открытое пись-
мо с призывом к канцлеру вер-
нуться к прежней позиции и 
отказаться от любых — прямых 
и опосредованных — поставок 
тяжелых вооружений на Укра-
ину. Инициаторами обращения 
стали издательница журнала 
Алиса Шварцер и австрийский 
художник Петер Вайбель. К ним 
присоединились кинорежиссер 
Андреас Дрезен, писательница 
Юли Цее, профессор Гумбольдт-
ского университета Вольфганг 
Меркель и другие представите-
ли творческой интеллигенции — 
в общей сложности 28 человек.

Алиса Шварцер — без пре-
увеличения «икона» немецкого 
феминизма и крайне популяр-
ная в Германии личность. Она 
не раз получала различные го-
сударственные и обществен-
ные награды и занимает первые 
места в рейтингах самых влия-
тельных немецких интеллек-
туалов. Поэтому публикация 
открытого письма вызвала эф-
фект «разорвавшейся бомбы». 
Политики, журналисты и экс-
перты сразу же бросились об-
винять авторов письма в наив-
ном пацифизме, подыгрывании 
Москве и стремлении достичь 
компромисса за счет Украины. 
Для дискуссий на острые обще-
ственно-политические темы в 
Германии достаточно типичны 
такие попытки заглушить рас-
ходящиеся с мейнстримом мне-
ния, а поддержка поставок ору-
жия Украине и «войны до пол-
ной победы» в немецком инфо-
поле сейчас действительно до-
минирует.

«Большинство центральных 
СМИ и основных партий отре-
агировали негативно, в некото-
рых случаях своевольно иска-
жая текст письма», — отмечал 
Вольфганг Меркель в своей ста-
тье в австрийской Der Standard. 
Публичное обсуждение письма 
в целом не выходило за рамки 
приличий и иногда даже при-
нимало характер аргументиро-
ванной полемики. Но в соцсетях 

и по почте его авторам, по сло-
вам Меркеля, начали приходить 
крайне резкие отзывы, вплоть 
до прямых угроз. Профессор 
приводит одну из таких угроз, 
адресованных его брату — Рейн-
харду, также подписавшему об-
ращение: «Уважаемый госпо-
дин Меркель, вы — жалкий подо-
нок, и я надеюсь, что найдется 
украинец, который прострелит 
вам голову».

Однако была и поддержка, 
причем весомая. Свое согласие 
с авторами обращения выска-
зали хотя и немногие, но весь-
ма значимые политики — напри-
мер, кандидат в канцлеры от 
ХДС/ХСС на прошлых выборах 
в бундестаг Армин Лашет и пре-
мьер Саксонии Михаэль Креч-
мер. Но главное — это то, что 
за две недели письмо собрало 
уже более 270 тысяч подписей 
обычных граждан. По всей ви-
димости, именно эта популяр-
ность сподвигла сторонников 
поставок оружия на более дей-
ственный ответ.  Четвертого мая 

с подачи Ральфа Фюкса, главы 
«Центра либерального модер-
на», запрещенного в 2021 году в 
России, а в прошлом также ру-
ководителя партийного фон-
да «Зеленых», в еженедельнике 

Zeit было опубликовано контр-
письмо, призывавшее канцлера 
выполнить решение бундестага 
и  нарастить поставки оружия.

«Тот, кто хочет добиться 
мира путем переговоров, не 
сводящихся к подчинению тре-
бованиям России, должен укре-
пить свою обороноспособность 
и максимально ослабить воен-

ный потенциал России. Для это-
го необходимы постоянные по-
ставки оружия и боеприпасов, 
чтобы переломить военный ба-
ланс сил в пользу Украины», — 
говорилось в этом втором пись-

ме. Авторами в данном случае 
выступили в основном полито-
логи и журналисты, причем 
текст обращения был замет-
но более политизированным. 
Авторы обращения в журна-
ле Emma утверждали, что нуж-
ны немедленные переговоры и 
компромисс. По словам Алисы 
Шварцер, к публикации письма 

ее подтолкнул в первую очередь 
страх перед возможной ядер-
ной войной. Еще одним ключе-
вым мотивом стало стремление 
избежать ненужных жертв. В 
свою очередь Фюкс и его соав-
торы в еженедельнике Zeit, по 
сути, призывают воевать «до 
последнего украинца», чтобы 
максимально ослабить Россию. 
Не только ради Украины, но и в 
интересах Запада. 

Фраза о том, что Украина 
защищает безопасность Евро-
пы, в их тексте была совсем не 
случайна — Фюкс, например, в 
одном из своих публичных вы-
ступлений предельно откровен-
но называл украинцев «пехо-
той Евросоюза». Авторы контр-
письма прикрываются традици-
онным для послевоенной Герма-
нии лозунгом «Никогда снова!», 
но на самом деле выступают в 
поддержку нового немецкого 
милитаризма, в том числе и «зе-
леного». Этот милитаризм про-
явился еще в 1999 году — тогда 
«Зеленые», заявив, что нельзя 

допустить нового Освенцима, 
одобрили участие бундесвера 
в бомбежках Югославии. Сей-
час все повторяется — с теми же 
лозунгами и с теми же аргумен-
тами, но только в значительно 
больших масштабах.

В последние два месяца Гер-
мания явно взяла курс на то, 
чтобы окончательно расстать-
ся с прежним пацифизмом. В не-
мецкой политике действитель-
но, по ставшему распростра-
ненным выражению, происхо-
дит «исторический разворот». 
Однако пацифистские установ-
ки все еще сохраняют свое влия-
ние, препятствуя завершению 
этого разворота. Письмо Швар-
цер и Вайбеля и та обществен-
ная поддержка, которую оно 
получило — прямое тому свиде-
тельство. Главный смысл разво-
рачивающегося спора даже не в 
том, получит ли Киев оружие, 
а в том завершится ли этот не-
мецкий исторический разворот 
и какой в итоге будет будущая 
политика Германии.   

Издатель журнала Emma Алиса Шварцер считается одним из влиятельных в Германии интеллек-
туалов. Ее подпись под письмом против поставок оружия Украине заставила многих задуматься.

Австрийский художник Петер Вайбель: «Нами двигает обеспокоенность, что поставки оружия  
Украине приведут к затягиванию войны, увеличивая тем самым количество пролитой крови».

Мирные жители выходят из разрушенных украинскими националистами 
городов под торжественную речь премьера Британии Бориса Джонсона о 
наступившем для Украины «звездном часе», гласит надпись на карикатуре. 
Так отреагировали на пламенную речь Джонсона в Верховной раде 
Украины художники редакции Международного радио Китая. Карикатура 
отразила реакцию на заявление Джонсона интернет-пользователей, кото-
рые сразу же назвали «периодом полного провала» политики Альбиона 
пафосные заявления британца. 

Ни полиция, ни провокаторы 
не смогли помешать рижанам еще 
раз принести цветы к мемориалу 
Освободителям.

А К Ц Е Н Т

В немецкой политике происходит 
«исторический разворот». 
Однако пацифистские установки все 
еще сохраняют свое влияние

ГРОМКОЕ ДЕЛО Евросоюз 
берет под контроль 
переписку жителей 

Брюссель 
следит

Владислав Шабловский

Евросоюз готовится принять закон о контроле над ча-
тами, обязующий поставщиков связи проверять со-
держимое всех частных переписок пользователей на 
предмет выявления противозаконных действий. В 
среду соответствующий законопроект представила 
Еврокомиссия.  Утверждается, что готовящийся за-
кон якобы направлен на борьбу с детской порногра-
фией. Документ предусматривает использование ав-
томатизированной программы, которая будет осуще-
ствлять сканирование переписок европейцев и переда-
вать данные на потенциальных нарушителей местным 
спецслужбам и полиции. 

Сама идея тотальной слежки за перепиской жи-
телей стран ЕС возникла еще в 2020 году — уже тогда 
еврочиновники начали прощупывать почву относи-
тельно возможности внедрения такой меры. В марте 
2021 года европейские политики вели дискуссии о це-
лесообразности полного доступа властей к частным 
перепискам жителей ЕС. Дальше — больше: в июле того 
же года львиная доля депутатов Европарламента под-
держала инициативу, предоставляющую провайдерам 
право на добровольной основе читать сообщения жи-
телей Старого Света — разумеется, «ради обеспечения 
безопасности». И вот сейчас европейские чиновники 
продолжили «закручивать гайки», благо противодей-
ствие «российской угрозе» дает Брюсселю универ-
сальное оправдание для подобных радикальных шагов. 

Тем не менее при детальном рассмотрении выяс-
няется, что Евросоюз нарушает собственные ранее 
утвержденные правила. Так, в октябре 2020 года Евро-
пейский суд вынес решение, запрещающее правитель-
ствам государств ЕС осуществлять тотальную слежку 
за персональными данными пользователей. В поста-
новлении суда отмечалось, что массовая слежка недо-
пустима даже из соображений безопасности, посколь-
ку это нарушает фундаментальные права человека (в 
частности, право на приватность) и, более того, идет 
вразрез с нормативно-правовыми документами само-
го ЕС. К тому моменту большинство стран Европы уже 
давно законодательно принуждали местных постав-
щиков связи и интернета хранить на своих серверах 
информацию о звонках и интернет-активности гра-
ждан в течение полугода, а в некоторых странах — и на 
больший срок. Однако вердикт Европейского суда по-
чему-то не заставил правительства стран — членов ЕС 
отказаться от своей затеи с тотальным контролем мес-
сенджеров и электронной почты. Главным двигателем 
борьбы с цифровой агрессией ЕС стал активист и евро-
депутат Патрик Брейер, по иронии судьбы представ-
ляющий Пиратскую партию Германии. Брейер напо-
минает, что «борьба с детской порнографией» — всего 
лишь ширма, а реальная цель — массовая слежка за 
европейцами. Он призывает людей обращаться напря-
мую в Еврокомиссию. Вот только слушать простых 
европейцев в Брюсселе никто не собирается. На кону 
глобальное противостояние Запада с Россией и раз-
личные «свободы человека», «право на приватность» 
более ничего не значат.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭНЕРГЕТИКА Харьковчане 
начали получать 
электричество 
из Белгородской области

Свет клином 
сошелся

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

Белгородские энергетики теперь обеспечивают элек-
тричеством семь муниципалитетов Харьковской обла-
сти. Они восстановили сети, которые стали работать от 
российской энергосистемы.

Сколько времени жители харьковского Купянска 
и его окрестностей пользуются фонариками, они уже 
и сами не помнят: одни говорят, что две недели, дру-
гие — три. О том, что это — настоящая катастрофа, люди 
молчат. Однако мэр Купянска Геннадий Мацегора не 
скрывает эмоций.

— Мы сохранили врачей, несколько отделений боль-
ницы, в том числе роддом. У нас что — женщины пере-
стали рожать? Нет! Но без электричества — как? — за-
дает он уже риторические вопросы. Ответили на них 
давно — попросту тратили по 150 литров дизельного 
топлива в день, чтобы обеспечить хоть какую-то рабо-
ту одной больницы. 

— А ведь есть еще водоканал, пекарни... Да в первые 
же дни у нас пропало столько хлебобулочных изде-
лий... А молочные фермы?! — восклицает он.

Когда более сотни тысяч жителей Купянского рай-
она остались без электричества, было принято ре-
шение, которое коснулось каждого, — сотрудники 
ПАО «Россети», белгородские энергетики начали 
строить линию электропередачи, которая и соединила 
две энергосистемы сопредельных регионов. Чуть бо-
лее пяти километров воздушной линии в двухцепном 
исполнении — и в домах харьковчан снова светло, теп-
ло, можно зарядить телефоны и позвонить близким. 

Геннадий Мацегора называет новые энергетиче-
ские связи значимой поддержкой и признается:

— Из России идет электроэнергия мощностью 45 ме-
гаватт, — говорит он, вспоминая о прежнем блэкауте 
и редких веерных подключениях. — Возобновил рабо-
ту водоканал, продолжит работу больница, хлебоза-
вод, роддом и вся необходимая инфраструктура. Будет 
возможность сэкономить бензин и солярку, которыми 
заправляли электрогенераторы. А самое главное, люди 
будут растить детей и ухаживать за огородом.

Как и белгородцы, харьковчане тоже сейчас в забо-
тах о посевной. Каждый литр топлива на счету. 

Помимо Купянского, высоковольтные линии от рос-
сийской энергосистемы запитали в Двуречанском 
и Великобурлукском, Боровском и Шевченковском 
районах, а также в части Изюмского и Балаклейского 
муниципалитетов Харьковской области.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Известная пианистка из США исполнила в Мариуполе «День Победы»

Концерт для Марии 
Николай Грищенко, 
«Российская газета»,
Мариуполь

П
разднование этого Дня 
Победы в  Мариуполе 
стало особенным, ведь 

впервые за восемь лет жите-
ли «Города Марии» на бере-
гу Азовского моря смогли без 
опаски возложить цветы к Веч-
ному огню и пройти по улицам 
с георгиевскими ленточками. 
Одним из элементов празднич-
ной программы стало выступ-

ление на улицах города, тяже-
ло пострадавшего от боевых 
действий, американской пиа-
нистки с украинскими корнями 
Валентины Лисицы.

9 мая на площади в Мариупо-
ле местные жители вынесли 
для нее фортепьяно из постра-
давшего от обстрелов местного 
ДК. Музыкальный инструмент 
давно не видел настройщика, 
но когда зазвучала узнаваемая 
мелодия, вокруг пианистки ста-
ли собираться местные — ба-
бушки, вездесущие мальчишки 

и другие жители города. Поры-
вы ветра не заглушали, а толь-
ко разносили по улицам сло-
ва «этот День Победы порохом 
пропах...». Женщины плакали. 
А на заводе «Азовсталь» гро-
хотала канонада — российские 
артиллеристы, морские пехо-
тинцы Черноморского флота 
и спецназ ДНР вели бои с наци-
стами из полка «Азов» (запре-
щен в России).

Всемирно известная пиа-
нистка, которая родилась в Ки-
еве, а затем с мужем переехала 

в Соединенные Штаты, специ-
ально приехала в ДНР, чтобы 
выступить с концертом. Кстати, 
в прошлом году глава Донецкой 
Народной Республики Денис 

Пушилин вручил ей паспорт 
гражданина ДНР. 

Известность к талантли-
в о й  д е в оч к е  п р и ш л а  е щ е 
в 1991 году, когда Валентина 
и ее будущий муж Алексей Куз-
нецов выиграли первый приз 
престижного Международно-
го конкурса фортепианных ду-
этов Dranoff International Two 
Piano Competition. Затем по-
следовали выступления на фе-
стивале в Нью-Йорке Mostly 
Mozart Festival, где дирижером 
выступил известный Джерард 
Шварц.

Новая волна популярности 
пришла к ней через интернет 
и социальные сети. В 2007 году 
девушка загрузила свой первый 
ролик на YouTube с исполнени-
ем этюда Рахманинова «Крас-
ная Шапочка», а после загруз-
ки в Сеть этюдов Шопена про-
смотры взлетели. После это-
го Валентина за год дала более 
80 концертов с такими имени-
тыми составами, как Симфони-
ческий оркестр штата Сан-Па-
улу, Новозеландский симфони-
ческий оркестр, Варшавский 
филармонический оркестр, 
Пражский камерный оркестр. 
За честь с ней выступать счи-
тали лучшие музыканты США — 
виолончелист Линн Харрелл, 
скрипач Джимми Лин, альтист 
Роберто Диас и скрипачка Хи-
лари Хан. В творческой копил-
ке — выступления в таких залах, 
как «Карнеги-холл» и «Эйве-
ри Фишер-холл» (Нью-Йорк), 
«Консертгебау» (Амстердам) 
и Большой концертный зал вен-

ского музыкального общества. 
На сегодня видео на ее канале 
собрали примерно 250 миллио-
нов просмотров.

Но на Западе отношение 
к ней изменилось в 2015 году 
после выступлений с концерта-
ми в поддержку жителей Дон-
басса. 

— Я русская пианистка. Вы-
росла на русской школе фор-
тепианного искусства и несу 
русскую культуру. Я не амери-
канка, когда играю — нет ни-
какого американского акцен-
та. Рахманинов имел амери-
канское гражданство, но он был 
и оставался русским, — одно-
значно обозначила свое музы-
кальное кредо в СМИ  Валентина 
Лисица. 

Симфонический оркестр 
Торонто (Канада) официаль-
но заявил, что вычеркнул пиа-
нистку из концертной програм-
мы в связи с ее взглядами на со-
бытия на Украине.

Но давление русофобов не 
сломило талантливую пиа-
нистку — она регулярно высту-
пает с концертами для жителей 
Донбасса.

В одном из своих интервью 
она призналась: «Для меня до-
нецкая публика уникальна. Я не 
знаю, с чем это связано... Мои 
концерты здесь для людей не яв-
ляются развлечением. Даже не-
важно, что мне говорят люди. 
Порою мне рассказывают ис-
тории о том, как музыка лечит. 
То, что я ощущаю в Донецке, 
так это то, что моя музыка дей-
ствительно нужна. Она и  правда 
 залечивает душевные раны 
каждого».  

ПОМОЩЬ Медики из Югры оперируют в единственной уцелевшей больнице 
Мариуполя

Врачи прилетели 
Елена Мационг,
«Российская газета»,
Ханты-Мансийск — Мариуполь

У 
врачей в отличие от 
всех нас свой про-
фессиональный вз-
гляд на происходя-
щее. Они знают: там, 
где шли бои, неиз-
бежно будет много 
людей с гангренами, 
гниющими и сдав-

ленными ранами, что люди, 
которые не спят и нормально 
не едят неделями, будут стра-
дать от всех обострившихся за-
болеваний разом. И им нужно 
успеть вовремя помочь.

Вот почему двое врачей из 
Югры — главный врач Сургут-
ской травматологической боль-
ницы Дмитрий Гарайс и глава 
департамента здравоохранения 
ХМАО хирург Алексей Добро-
вольский вместе с медсестрой 
из Нягани Инной Акатьевой от-
правились в Мариуполь, чтобы 
оперировать и лечить вместе 
с местными медиками.

Мариупольских врачей, как 
рассказывает Инна Акатье-
ва, в городе, можно сказать, не 
осталось: работают единицы — 
настоящие герои, живут в боль-
нице вместе со своими семья-
ми, детьми и сутками прово-
дят операции, делают перевяз-
ки. И больница тоже одна на 
весь город. В ней выбиты все 
стекла, прямо во дворе моги-
лы погибших, в двух этажах из 
трех до сих пор скрываются се-
мьи мариупольцев. Но вот па-
радокс времени: эта больница 
стала сейчас настоящим цен-
тром жизни в городе. С пяти 
утра сюда приходят люди, что-
бы занять очередь на перевяз-
ку, здесь можно набрать хоть 
немного до сих пор дефицитной 
воды, получить гуманитарную 
помощь да и просто ощутить, 
что ты не один, что тебе готовы 
помочь. 

— Больных очень много, толь-
ко на перевязку приходят по 
70—100 человек в день, — гово-
рит Инна Акатьева. — Больше 
всего операций — это ампута-
ции конечностей. Люди очень 
долго находились под завалами, 

от сдавливания и травм у мно-
гих началась гангрена, и врачи 
проводят по пять-шесть ампу-
таций за день. Конечно, ника-
кого рентгена и МРТ здесь нет, 
врачи оперируют, опираясь ис-
ключительно на свой опыт. 

Медики каждый день ведут 
прием до последнего больного, 
добавляет волонтер из Югры, 
наш коллега, главный редактор 
газеты «Новости Югры» Влади-
мир Меркушев, который тоже 
все эти дни работал в Мариупо-
ле в составе югорского добро-
вольческого корпуса. 

— Врачи — настоящие молод-
цы. Первым делом, как прие-
хали, затянули стекла пленкой 
в операционной, минимально 
приспособили ее, чтобы мож-
но было проводить операции, — 
говорит Владимир. — Спят пря-
мо тут же в больнице, в спаль-
никах, разбили полевую кух-
ню во дворе, здесь же готовят 
еду. Чем могут делятся с боль-
ными. Пока в больнице люди 
лежат без постельного белья, 
прямо на матрасах, едят один 

раз в день. Многие истощены 
и едва отходят от шокового со-
стояния. 

Интересно, что глава де-
партамента здравоохранения 
Югры Алексей Добровольский, 
который должен бы быть не 
столько врачом, сколько чинов-
ником по своей сути, на самом 
деле отличный практикующий 
хирург, и в Мариуполе он в пря-
мом смысле пашет вместе со 
всеми. Никто из больных и не 
догадывается, что у себя в Югре 
он большой начальник. 

Кроме операций в больни-
це югорские врачи ездят и в по-
селения, к лежачим больным. 
Люди сейчас очень нуждают-
ся в помощи, и особенно меди-
цинской. Добровольцы помо-
гли доставить в больницу нехо-
дячего мужчину, которого при-
давило плитой дома во время 
взрыва, он месяц лежал в под-
вале без помощи врачей. 

К слову, врачи и волонте-
ры из Югры одними из первых 
приехали помогать жителям 
Мариуполя. Одна бригада в эти 
дни сменяет другую. В списке 
желающих помогать на Дон-

бассе уже больше 120 человек, 
это люди самых разных специ-
альностей. Как относятся к на-
шим, спрашиваю у Владимира 
Меркушева? 

— Когда ехал, меня тоже это 
очень интересовало, конечно, 
врачам благодарны все, вне за-
висимости от взглядов. А когда 
раздавали гуманитарную по-
мощь, из 500 человек толь-
ко один наотрез отказался ее 
брать. 

Как рассказывают ребя-
та-добровольцы, еще не ска-
жешь, что в городе стало спо-
койнее, со стороны «Азовста-
ли» периодически слышны 
выстрелы. Но уже открылось 
несколько аптек и небольших 
магазинчиков.  И  еще,  как 
рассказал главврач Сургутской 

травматологической больни-
цы Дмитрий Гарайс, к медикам 
начали обращаться люди и с 
бытовыми травмами: вот с ве-
лосипеда двое парнишек упа-

ли, мужчина полез крышу ре-
монтировать и поскользнулся. 
Слушаю его и невольно думаю, 
как же интересно устроен мозг, 
что даже эти едва намечающие-

ся признаки мирной жизни за-
ставляют если не радоваться, 
то хотя бы немного выдохнуть. 
Ведь это житейские раны — не от 
осколков и рухнувших стен.  

Первая группа из 30 медиков-добровольцев отправилась в ДНР из Крыма.

Когда на уцелевшем фортепьяно из местного ДК зазвучал «День Победы», мариупольцы окружили Валентину Лисицу и стали подпевать.

А К Ц Е Н Т

С пяти утра приходят люди в больницу, 
чтобы занять очередь на перевязку, 
набрать хоть немного воды да и просто 
ощутить, что им готовы помочь

А К Ц Е Н Т

«В Донецке я ощущаю, что моя музыка 
действительно нужна. Она и правда 
залечивает душевные раны каждого»

«День
Победы»
в исполнении
Валентины
Лисицы.
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Между тем

Первая группа из 30 медиков-добровольцев отпра-

вилась в ДНР из Крыма. Среди них хирурги, анесте-

зиологи, медицинские сестры, есть и педиатры, 

и терапевты. Все они сейчас нужны в ДНР. Часть вра-

чей будут работать прямо на передовой. Все медики 

для поездки взяли отпуск. О материальном поощре-

нии добровольцы не думают. Заявку в необходимых 

для Донбасса специалистах формировали исходя из 

пожеланий минздрава ДНР. Среди волонтеров есть 

специалисты с опытом лечения и огнестрельных 

ран. Павел Федуличев — главный внештатный трав-

матолог Крыма. В своей профессии он уже 25 лет 

и за это время сталкивался с самыми сложными слу-

чаями врачебной практики. 

— Минно-взрывные, огнестрельные раны мне тоже 

знакомы, — говорит Павел Николаевич. — В 2014—

2015 годах к нам уже поступали пострадавшие от 

войны в Донбассе люди, и мы оказывали им помощь. 

В ДНР крымчане планируют работать около двух не-

дель, затем вернутся домой. Вслед за первой груп-

пой медиков в Крыму будут формировать новые от-

ряды добровольцев.

Подготовил Сергей Винник, Крым

Чужой выстрел

Тогда придется раскошелиться и владельцу 
авто. Ну а если машина была в угоне или кто-
то решил на ней покататься и не туда въехал, 

то хозяин и вовсе ни в чем не виноват.  С гражданским 
оружием раньше была похожая ситуация. Да, была 
строгая регламентация, как хранить и транспортиро-
вать это оружие, как и кому проверять условия хране-
ния и транспортировки, какова ответственность за не-
соблюдение предписанных правил. Ответственность 
всегда была только административной. 

Ну а если из потерянного или украденного ору-
жия куда-то стреляли, что-то испортили или, не дай 
бог, кого-то убили, то бывший владелец ствола ни при 
чем. Ведь сам он не 
стрелял.

Теперь за чужой 
выстрел будет нести 
ответственность и 
формальный владе-
лец оружия. С одной 
стороны, да, сам он 
на спусковой крю-
чок не нажимал. Но, 
с другой стороны, он 
по своей халатности 
и безалаберности 
мог создать усло-
вия, при которых 
оружие попало в руки потенциальных убийц. Поэтому 
новый закон устанавливает уголовную ответственность 
владельца оружия за причиненный ущерб от этого ору-
жия, даже если он не стрелял. В зависимости от обстоя-
тельств он может потерять свободу на два года.

Соцсети и специализированные сайты взорвались 
возмущенными спичами. Как же так, а где презумпция 
невиновности, как можно наказывать человека за то, 
что он не совершал?

И вот тут возникает множество вопросов. Как быть, 
если владелец оружия какое-то время отдыхал, ска-
жем, на морях, а в это время домушники влезли в его 
жилище? Хозяин о пропаже узнает только через месяц, 
когда вернется. Но за это время из его оружия могут 
кого-то убить. Он будет считаться виновным?

Президент Всероссийской полицейской ассоциации 
генерал-лейтенант Юрий Жданов считает, что незаслу-
женную вину на владельца оружия возлагать не станут.

— Вопросы по гражданско-правовой ответственно-
сти владельца источника повышенной опасности уре-
гулированы в гражданском законодательстве. Принци-
пы и подходы к ответственности общие, — считает Юрий 
Жданов. — Если владелец оружия не нарушил условия 
хранения, а оружие было похищено, то гражданская от-
ветственность исключается. А также и уголовная в слу-
чае убийства. Ответственность гражданско-правовую и 
уголовную несет лицо, совершившее убийство. 

То есть речь идет только о повышении ответствен-
ности, вплоть до уголовной, за неправильное хранение 
оружия. Тут надо выделить два принципиально важ-
ных момента. Во-первых, в каждом конкретном случае 
пропажи оружия будут разбираться следствие и суд. 
Если выяснится, что оружие хранилось без сейфа, ви-
село на стене или пылилось в чулане и его мог спокой-
но взять любой, или же ключи от оружейного сейфа 
были на виду, то виноват в пропаже будет только хозя-
ин. И никакой квартирной кражей тут не оправдаться. 

И, во-вторых, о пропаже оружия надо сразу же, как 
только об этом стало известно, в течение суток сооб-
щать в Росгвардию или в полицию. Это касается уже 
не только кражи ружья , но и потери оружия на охоте. 
Бывает и так, когда теряют или забывают травматиче-
ские пистолеты.  Люди порой месяцами пытаются сами 
найти оружие, никуда не сообщая. А в это время кто-
то нашел утерянный ствол и совершил преступление. 
И вот тогда владелец будет считаться соучастником.  

— Охотничье и гражданское оружие можно ремонтировать 
только в лицензированных мастерских
rg.ru/art/2284028

Если оружие у пре-
ступника оказа-
лось по халатности 
 владельца, то 
ответственности 
ему не избежать

— Публикацию комментирует 
Михаил Неструев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владислав Овчинский: Московская промышленность не только сохраняет 
рабочие места, но и не сбавляет темпов производства

IVA, духи и мороженое
Любовь Проценко

С
егодня москвичи 
смотрят на столич-
ную промышлен-
ность как никогда 
прежде. В условиях 
санкционного дав-
ления, которое ис-
пытывает страна, 
нельзя сказать: «Ку-

пим за рубежом». Но жизнь про-
должается, и Москва, несмотря 
на все сложности, намерена раз-
виваться и дальше — занимать-
ся реновацией жилья, строить 
метро и дороги, благоустраи-
вать кварталы. Но самое глав-
ное — сохранять рабочие места, 
от которых зависит благополу-
чие горожан и их семей. Таким 
образом, перед столицей вста-
ет непростая задача — научить-
ся делать с помощью собствен-
ных ресурсов все то, что рань-
ше доставлялось из-за грани-
цы, искать новых поставщиков. 
Смогут ли московские промыш-
ленники принять такой вызов? 
Об этом беседа корреспонден-
та «РГ» с руководителем депар-
тамента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
Владиславом Овчинским.

Мелкие — более гибкие

Владислав Анатольевич, по 
открытым данным, столич-
ная промышленность — это 
700 предприятий, на кото-
рых занято порядка 787 ты-
сяч работающих. Грозит ли 
им в условиях санкций сокра-
щение? Какие предприятия 
больше всего страдают от на-
рушения логистики и связей с 
поставщиками?

 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Цифры, ко-
торые вы назвали, касаются 
численности крупных и сред-
них предприятий. Всего же в го-
роде более трех тысяч промыш-
ленных площадок. Времена, 
когда для производства какой
-то продукции требовались де-
сятки гектаров земли, остались 
в прошлом. У нас все больше 
малых высокотехнологичных 
предприятий. Им достаточно 
500—800 квадратных метров, 
чтобы развернуть серьезное 
производство жизненно важ-
ной продукции. У нас большой 
пласт таких предприятий — по-
рядка 2,5 тысячи. Мы их всяче-
ски поддерживаем. Они очень 
гибкие по сравнению с крупны-
ми заводами, которым гораз-
до сложнее перестроить свою 
производственную линию. Гиб-
кость позволяет малым высоко-
технологичным предприятиям 
быстрее выводить продукцию 
на рынок. Среди главных задач, 
которые сегодня стоят перед 
всеми предприятиями в услови-
ях санкционного давления — не 
только сохранять кадры, но и не 
сбавлять темпы производства. 
И московским предприятиям 
это удается. Например, произ-
водство обрабатывающих от-
раслей в марте этого года вы-
росло на 17 процентов по срав-
нению с мартом 2021 года. Учи-
тывая, что в прошлом году рост 
обрабатывающей промышлен-
ности превысил 40 процентов.

Мы поддерживаем постоян-
ный контакт с промышленни-
ками, сложности, безусловно, 
есть. В основном они касаются 
кассовых разрывов, логисти-
ки, сырья и комплектующих. Но 
все проблемы решаемы, и город 
делает все, чтобы помочь пред-
приятиям в этом.  

Одна из самых важных 
проблем сейчас — это им-
портозамещение. Москва, 
как известно, начала зани-
маться им не вчера. Есть ре-
зультаты?

 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Импорто-
замещением наша промышлен-

ность занимается как минимум 
начиная с 2014 года. За это вре-
мя серьезно обновлена ее про-
дукция, большое количество 
импортных товаров заменено 
своими, в частности в машино-
строении, авиастроении, радио-
электронике, стройиндустрии, 
легкой и пищевой отраслях. В 
ходе этой работы лишь за по-
следние пять лет в городе появи-
лось порядка 500 предприятий, 
деятельность которых так или 
иначе направлена на заполне-

ние ниш, которые отечествен-
ные производители раньше не 
занимали. Особенно эффектив-
ным инструментом в импорто-
замещении в Москве показа-
ло себя заключение офсетных 
контрактов в фармацевтике.

Чем они интересны Москве?
 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Офсетные 
контракты достаточно при-
влекательны для производств 
различных отраслей. По усло-
виям контракта инвестор дол-
жен либо создать новое произ-
водство, либо модернизиро-
вать существующее. Взамен го-
род гарантирует, что будет за-
купать продукцию. Офсетный 
контракт гарантирует произ-
водителю сбыт продукции в 
долгосрочной перспективе — на 
8—10 лет.

Москва с 2017 года стала 
первой в стране заключать оф-
сетные контракты с предприя-
тиями. Сегодня город заключил 
уже пять офсетов, совокупный 
объем частных вложений по 
ним — 12,9 миллиарда рублей, а 
объем закупки почти 73 милли-
арда рублей. Некоторые инве-
сторы уже завершили создание 

производства и начали постав-
лять лекарства, медизделия и 
продукты питания для молоч-
ных кухонь в городские учре-
ждения.

Например, компания «Био-
кад», заключившая в Моск-
ве самый первый офсетный 
контракт, в 2021 году и в начале 
2022 года суммарно поставила 
более 390 тысяч упаковок пре-
паратов, которые применяются 
для лечения широкого спектра 
онкологических заболеваний.  В 

этом году она планирует расши-
рить перечень производимых 
лекарств, организовав полный 
цикл их производства. Соглас-
но договоренностям, до конца 
2027 года компания будет по-
ставлять городу 34 препарата. 
Другая компания, тоже работа-
ющая по офсетному контракту 
— «Гематех» — поставляет городу 
44 вида медицинских изделий 
для стомированных больных. 
По состоянию на начало апре-
ля 2022 года в рамках контрак-
та поставлено 513 тысяч изде-
лий на сумму 181,1 миллиона 
рублей. 

Два десятка очень нужных 
лекарств — противоглаукомных, 
антибактериальных, анальгези-
рующих препаратов, а также ан-
тидепрессантов и нейролепти-
ков обязался за два года локали-
зовать Московский эндокрин-
ный завод.

Говорилось, что столица на-
мерена практику заключения 
офсетных контрактов ис-
пользовать и в других отрас-
лях. Есть идеи, где именно? 

 В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й :  У нас в 
проработке находится доста-

точно большой пул офсетных 
контрактов. Это и сфера ЖКХ, 
и сфера строительства, и упо-
мянутая ранее фармацевтика. 
В первую очередь  прорабаты-
вается заключение  долгосроч-
ных контрактов по  направле-
ниям, в которых город нуждает-
ся больше всего. 

В законодательстве появи-
лась новация, которая позво-
ляет применять их и при за-
ключении договоров на услуги. 
Есть планы воспользоваться 
такой возможностью?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Действи-
тельно, в столице с 1 июля всту-
пят в силу поправки, которые 
были приняты еще в прошлом 
году, — они касаются заключе-
ния офсетных контрактов на 
услуги. По условиям, инвестор 
должен будет создать или ре-
конструировать объект, ис-
пользуемый для оказания такой 
услуги, это, в свою очередь, даст 
городу новые рабочие места. 
Мы считаем это направление 
перспективным для развития, 
например, сети 5G, создания 
инфраструктуры для увеличе-
ния количества зарядных стан-
ций для электротранспорта, а 
также в сфере переработки от-
ходов. Есть потребности и в со-
циальном блоке. Сейчас в про-
цессе локализации мы стараем-
ся заполнить отечественными 
производителями ниши во всех 
отраслях городского хозяйства.

 В Госдуме в активной фазе 
рассмотрения находится за-
конопроект, который позво-
лит снизить минимальный 
порог инвестиций до 100 мил-
лионов рублей. Почему столи-
ца этого так добивалась?

 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Наш опыт 
в этой сфере показал, что при-
менение офсетных контрак-
тов — один из лучших инстру-
ментов для создания и модер-
низации производств. Помимо 
этого, они эффективны с точки 
зрения экономии бюджетных 
средств:  цены на поставляемую 
для городских нужд продукцию 
по офсетным контрактам ниже 
в среднем на 20 процентов по 
сравнению с рыночными ана-
логами. Принятые изменения 
в условия заключения офсет-
ных контрактов позволят сни-
зить порог инвестиций в созда-
ние или модернизацию произ-
водства с 1 миллиарда рублей 
до 100 миллионов рублей. Это 
поможет активнее вовлекать 
компании и запускать проекты, 
которые могут удовлетворить 
нужды города. Кроме того, у 
столицы появится возможность 
подписывать офсеты совмест-
но с другими регионами, напри-
мер с двумя или более субъекта-
ми РФ.  Москва, в свою очередь, 
всегда готова помочь коллегам 
из других регионов масштаби-
ровать практику офсетов.

Город помогает всем

Пакет региональных мер для 
поддержки промышленно-
сти, который правительство 
Москвы начало формировать 
практически с первых дней 
санкционного давления на 
нашу страну, насчитывает 
уже несколько востребован-
ных инструментов. Будут ли 

расширяться меры поддерж-
ки, появятся новые?

 В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й :  Допол-
нительные меры могут быть 
рассмотрены, но и внедренные 
инструменты уже оказывают 
существенную помощь заво-
дам. Наша задача — поддержать 
предприятия всех уровней. С 
этой целью еще в марте 2022 
года мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение направить 
в Московский Фонд поддерж-
ки промышленности и пред-
принимательства 20 милли-
ардов рублей. Сумма немалая, 
если учесть, что до этого капи-
тализация фонда составляла 
4,3 миллиарда рублей. Из до-
полнительных средств 10 мил-
лиардов было направлено про-
мышленности, а другие 10 мил-
лиардов — для поддержки ин-
вестпроектов по строительству 
объектов нежилого назначения 
в столице. В апреле было при-
нято решение расширить спи-

сок предприятий, и теперь по-
лучить заем могут все столич-
ные компании из разных сфер. 
Предназначены эти деньги для 
того, чтобы снизить стоимость 
кредитов, которые необходимы 
предприятиям на оборотные 
средства и реализацию инвест-
контрактов. Таким образом, 
когда ставки ЦБ подскочили до 
20 процентов годовых, столич-
ные промышленники могли по-
лучить их под 15 процентов го-
довых, так как разницу взял на 
себя московский бюджет. Сей-
час, когда банковские ставки 
несколько снизились, мы также 
уменьшили ставку по льготно-
му кредиту — до 11 процентов. 
Причем не только для новых 
заемщиков, но и тех, кто уже 
оформил кредиты до принятия 
этого решения.  Льготная став-

ка по кредитам для строителей 
составляет 12%. 

Пользуются спросом льгот-
ные займы?

 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Меньше чем 
за месяц в Фонд поддержки про-
мышленности и предпринима-
тельства поступили 64 заявки 
в общей сложности  более чем 
на 40 миллиардов рублей. Сре-
ди обратившихся за помощью 
города, например, два хлебо-
пекарных предприятия, произ-
водитель макаронных изделий: 
эти три компании взяли 747 
миллионов рублей в кредит. И 
что очень важно: взятые день-
ги производственники направ-
ляют на оборотные средства, 
закупку сырья, выплату зара-
ботной платы, что, безусловно, 
помогает им выжить в новых 
условиях. 

Сколько времени проходит 
от подачи заявки до получе-
ния денег?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Все проис-
ходит очень оперативно. Банк, 
в который предприятие об-
ращается с заявкой, проводит 
предпроверку. Далее фонд в 
течение одного-двух дней при-
нимает решение.

На какую еще помощь города, 
помимо льготного кредита, 
могут рассчитывать про-
мышленники?  

 В Л А Д И С Л А В  О В Ч И Н С К И Й : В городе 
уже несколько лет работает 
комплекс системных мер под-
держки, в нем более 20 инстру-
ментов. Например, крупные 
п р е д п р и я т и я  м о г у т  п ол у-
чить статус промышленно-
го комплекса. В Москве их 64, 

они занимают площадь свыше 
320 гектаров и дают столице 
свыше 75 тысяч рабочих мест. 
Это гарантирует им целый ряд 
льгот — по налогам на прибыль, 
по ставке земельного налога и 
налога на имущество, по арен-
де земли. В этом году в рамках 
антикризисной поддержки мэр 
Москвы Сергей Собянин при-
нял решение автоматически 
продлить предприятиям стату-
сы промышленного комплекса. 
Организациям, обладателям 
указанных статусов, не нужно 
будет подтверждать соответ-
ствие установленным критери-
ям (уровень средней заработ-
ной платы, объем выручки, ин-
вестиций и ряд других).

 Есть и другие антикри-
зисные меры. Например, пред-
приятия, которые готовы орга-
низовать новое производство 
или расширить существую-
щее, могут получить землю по 
арендной ставке 1 рубль за уча-
сток в год.

Портфель мер поддерж-
ки промышленников очень 
большой — полностью инфор-
мацию на этот счет можно по-
смотреть на сайте Инвестици-
онного портала Москвы или 
на официальном сайте мэра и 
правительства Москвы mos.ru. 
Кроме того, работает антикри-
зисная горячая линия поддерж-
ки промышленности. С ее по-
мощью можно узнать обо всех 
мерах поддержки, действую-
щих в Москве. На сегодняшний 
день на нее поступило более 
200 обращений.

Эти меры продолжают по-
полняться, как правило, по ре-
зультатам встреч с промыш-
ленниками, которые регуляр-
но проводит и мэр города, и 
наш департамент. Стараемся 
мгновенно реагировать на все 
вопросы, которые поднимают-
ся в ходе этих встреч. Особен-
но острая проблема сейчас ка-
сается поиска новых постав-
щиков.

И чем вы можете помочь в ее 
решении?

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: С середины 
марта в городе действует сер-
вис подбора альтернативных 
поставщиков оборудования, 
комплектующих и материа-
лов не только в России, но и в 
странах Азии, ЕАЭС. Он поль-
зуется очень большой популяр-
ностью — обратились за содей-
ствием уже свыше 130 компа-
ний. Более 50 из них попросили 
помочь найти нужные товары, 
а свыше 70 сами предложили 
себя в качестве альтернатив-
ных поставщиков для наших 
предприятий.

Все ли предприятия вовремя 
выплачивают работникам 
заработную плату?

 ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ: Задержек 
с выплатой зарплаты нет. За 
этим следим не только мы, но 
и регулярно мониторит ситуа-
цию департамент труда и соц-
защиты населения.  

Владислав Овчинский: Особенно 
приятно, что и молодые промыш-
ленники настроены на развитие.

А К Ц Е Н Т

Проблем с выплатой зарплаты на 
московских предприятиях нет. За этим 
следим не только мы, но и департамент 
труда и соцзащиты населения

А К Ц Е Н Т

Разработанное в технополисе «Москва» 
средство для проведения видеоконфе-
ренций IVA можно поставить в один ряд 
с мировыми лидерами на этом рынке

АКТУАЛЬНО 

Андрей 
Воробьев 
представил 
программу 
«Новая 
экономика 
Подмосковья»

ЭПОХА НЭПА

Ирина Рыбникова

Программа «Новая экономика 
Подмосковья», направленная 
на сохранение основных эконо-
мических показателей развития 
региона в условиях антироссий-
ских санкций, состоит из семи 
больших блоков. Об этом на за-
седании правительства области 
сообщил губернатор Андрей Во-
робьев. 

Первое, что включает в себя 
программа, — это импортоза-
мещение. «У нас в работе 120 
проектов импортозамещения, 
подразумевающие 104 милли-
арда рублей инвестиций и со-
здание 14 тысяч новых рабочих 
мест. Под такие проекты мы вы-
деляем землю, предоставляем 
субсидии и налоговые льготы», 
— отметил Воробьев. Ранее он 
называл  сферы экономики, где 
импортозамещение уже актив-
но реализуется: это строитель-
ство, фармацевтика и сельское 
хозяйство.«Мы готовы помогать 
импортозамещающим пред-
приятиям максимально быстро 
расширять производство и сей-
час обсуждаем еще одну важную 
тему — это промышленная ипо-
тека», — добавил глава региона. 
Второй блок программы назы-
вается «Государство для бизне-
са». «Его смысл — снизить бремя 
проверок и контроля и открыть 
доступ предпринимателям к 
цифровым сервисам и услугам», 
— уточнил Андрей Воробьев. В 
области уже отменили 3,5 ты-
сячи плановых и внеплановых 
проверок, а там, где отменить их 
нельзя, поменяли формат про-
ведения. Полностью перевели 
в электронный вид взаимодей-
ствие между бизнесом и тремя 
надзорными органами — Гос-

стройнадзором и министерства-
ми транспорта и экологии. «С 
15 июля в таком формате будут 
работать все наши 10 надзорных 
ведомств», — подчеркнул губер-
натор, добавив, что уже сейчас 
75 процентов услуг для бизнеса 
в Подмосковье доступно в циф-
ре. И все 11 видов субсидий, ко-
торые получают от государства 
предприниматели, тоже оформ-
ляются в электронном виде, без 
беготни по чиновничьим каби-
нетам.

Третье направление про-
граммы — земля для предпри-
нимателей. Имеются в виду две 
действующих в области пре-
ференции — аренда участков за 
один рубль для тех, кто готов 
развивать производство в при-
оритетных для областной эко-
номики отраслях, и бесплатное 
выделение земли фермерам. Под 
проекты, связанные с сельским 
хозяйством, можно безвозмезд-
но получить в аренду сроком на 
6 лет от 10 до 200 гектаров зем-
ли. Под это дело уже подобрана 1 
тысяча гектаров в разных муни-
ципалитетах области. 

Отдельным блоком идет ад-
ресная поддержка IT-предприя-
тий. «Мы третьи в стране по ко-
личеству таких предприятий и 
со своей стороны готовы допол-
нить те льготы, что предоставле-
ны им на федеральном уровне», 
— говорит Воробьев. Речь идет о 
снижении налоговых ставок и 
выдаче грантов производителям 
как программного обеспечения, 
так и комплектующих. 

«Пятый блок — поддержка 
малого бизнеса. Более 400 ты-
сяч жителей области работают 
именно на таких предприяти-
ях.  Шестое направление про-
граммы посвящено продоволь-
ственной безопасности области. 
В Сергиевом Посаде начата ра-
бота по подготовке к строитель-
ству большого центра по произ-
водству инкубационных яиц, 
его планируют построить за год. 
После этого область полностью 
сможет обеспечить себя мясом 
птицы и яйцами.  Последний 
блок «Новой экономики Подмо-
сковья» — занятость. По словам 
губернатора, на 21 тысячу за-
регистрированных безработных 
в области приходится 93 тысячи 
вакансий,  и подобное соотно-
шение наблюдается уже не пер-
вый год. •

Ключевой вопрос

Владислав Анатольевич, говоря о столичной промыш-
ленности, нельзя не сказать о том, что же она сейчас 
производит такого, чем Москва может гордиться? На-
зовите навскидку три товара с маркой «произведено в 
Москве»?
Овчинский | Я мог бы назвать бесконечно много то-

варов, так как в Москве делается все — от конфет и 

балетных пуантов до космических двигателей. Но 

если ограничиться тремя, то пусть первым будет, 

например, IVA — прекрасное средство для проведе-

ния видеоконференций. Очень актуальное решение, 

которое смело можно поставить в один ряд с миро-

выми лидерами на этом рынке. Его разработали и 

выпускают в нашей особой экономической зоне  

«Технополис «Москва», на площадке, на Волгоград-

ском проспекте. Им уже с удовольствием пользуют-

ся не только структуры правительства Москвы, но и 

многие представители бизнеса.

Представлять пищевую промышленность Москвы 

нужды нет, ни для кого не секрет, что наш шоколад, 

сделанный по классическим традициям, до недавне-

го времени поставлялся по всему миру. Сейчас пере-

направляем его на экспорт в страны Азии. Не могу 

не вспомнить и российское мороженое. Председа-

тель КНР Си Цзиньпин, которого как-то угостил им 

Владимир Путин, позже признался, что теперь во 

время каждой поездки в нашу страну обязательно 

просит купить ему коробку мороженого. Любителей 

московского мороженого много по всему миру. 

В целом отмечу, что настрой на развитие чувствуется 

и у крупных предприятий, которые давно стали брен-

дами, и, что особенно приятно, у молодых промыш-

ленников. Например, на днях я встречался с одной из 

них. Полина Казакова открыла в Москве малое пар-

фюмерное производство. Выпускает духи небольши-

ми партиями — по полторы тысячи единиц каждая. На-

туральный состав, природные эфирные масла. Мне 

лично запах очень понравился. Плюс оригинальная 

упаковка, чувствуется рука хорошего дизайнера. Хо-

чет взять кредит и увеличить объем производства.

Готова бросить вызов французским парфюмерам?
Овчинский | Кажется неправдоподобным? Но ведь 

дефицита французских духов, несмотря на все санк-

ции, в Москве нет, а продукция московского парфю-

мера, причем высокого ценового сегмента, уже на-

шла своих покупательниц! Не говорю уже о космети-

ческой продукции фабрик «Новая заря» и «Свобо-

да», которая пользуется спросом не только у моск-

вичек и россиян, но и за рубежом.

Визитная карточка
Владиславу Анатольевичу Ов-

чинскому 34 года. Руководителем 

департамента инвестиционной и 

промышленной политики Моск-

вы он назначен 21 марта 2022 

года. До этого возглавлял Госу-

дарственную инспекцию по 

контролю за использованием не-

движимости города Москвы. При 

нем незаконные постройки на 

улицах Москвы начали выявлять 

с использованием современных 

технологий и искусственного ин-

теллекта. В структурах правитель-

ства Москвы Владислав Ов-

чинский начал работать с 2010 

года, сразу после того, как с от-

личием окончил экономический 

факультет Российского государ-

ственного гуманитарного универ-

ситета.
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Проекты 
подразумевают 
104 миллиарда 
рублей инвести-
ций и создание 
14 тысяч новых 
рабочих мест
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НОВОСТЬ 

Питерский 
«Аффинаж» 
установил 
рекорд сезона

МЕЛОДИИ 
НА КРЮЧКЕ
Александр Алексеев

Успешные и востребованные 
музыканты снова поехали в 
туры: «Би-2», «Сурганова и 
Оркестр», Вячеслав Бутусов, 
Zivert, «Пикник», «ЧайФ», «Ка-
ста», «Сплин». Следом старту-
ют гастроли «Ночных снайпе-
ров», «Алисы», Басты, Дельфи-
на, Полины Гагариной, «Руки 
вверх!», Димы Билана, Филип-
па Киркорова — концертов и 
премьер, как и каждое лето, 
вновь будет много.

Ну а рекордсменом сезо-
на пока стала питерская груп-
па «Аффинаж», совмещающая 
арт-рок и нуар-шансон с силь-
ной и мудрой, порой парадок-
сальной по темам и образам 
поэзией — у них в туре 28 кон-
цертов, больше, чем у всех. В 
чем причина сегодняшних за-
видных аншлагов петербург-
ского квартета и его актуально-
сти у зрителей?! Обозреватель 
«РГ» постарался выяснить это 
у музыкантов «Аффинажа» — 
клавишника, аккордеониста 
и вокалиста Александра Ко-
рюковца и басиста/вокалиста 
Сергея Шиляева.

Артисты и группы снова 
поехали в туры. Как решал 
для себя «Аффинаж»: ехать 
ли сейчас петь для зрителей? 

СЕРГЕЙ ШИЛЯЕВ: Существуют разные 
формы взаимодействия музы-
ки со слушателем — кто-то из му-
зыкантов предпочитает вообще 
не выступать, сосредотачиваясь 
на студийной работе, кто-то иг-
рает несколько концертов в год 
на столичных площадках, для 
кого-то главный хлеб — корпо-
ративы. Ну а «Аффинаж» — это 
именно концертный коллектив. 
В том же смысле, что и великие 
хард-рок-группы 70-х: имея в 
багаже потрясающие студий-
ные записи, именно вживую они 
раскрывались на 200 процентов. 
Наша задача: совместное прожи-
вание музыки со слушателем, не-
кое сотворчество, перерождение 
знакомых песен. Поэтому у нас 
даже не было сомнений в том, 
ехать или не ехать в тур. 
АЛЕКСАНДР КОРЮКОВЕЦ: Наш тур на-
чался 15 февраля в Калинингра-
де и продлится вплоть до июня. 
Играть концерты — главная ра-
дость для нас, и если есть воз-
можность — мы выступаем.

 Сегодняшние непростые вре-
мена повлияли на ваш выбор 
программы? 

СЕРГЕЙ ШИЛЯЕВ: Тур, в котором мы 
находимся сейчас, посвящен 
двум важным событиям в жиз-
ни «Аффинажа» — выходу рели-
за «Другое. Сторона А» и деся-
тилетию коллектива. Поэтому 
программа выстроилась соот-
ветствующая — здесь и новые 
песни, и любимые композиции 
со всех альбомов. На первых вы-
ступлениях мы анализировали 
программу, смотрели, прислу-
шивались к реакции публики, 
поэтому уже к концу первой не-
дели тура сет был окончатель-
но сформирован. Сегодня мы 
хотим дарить людям надежду, 
стойкость, спокойствие и веру 
в себя. Думаю, именно за этим 
они и приходят на наши кон-
церты. И в этом, если можно так 
сказать, я вижу нашу своеобраз-
ную миссию.  
АЛЕКСАНДР КОРЮКОВЕЦ: Программа 
складывалась сообразно обще-
му настроению альбома «Дру-
гое. Сторона А». Это лириче-
ская, легкая программа, в кото-
рой представлены песни со всех 
наших альбомов. Мне кажется, 
что именно эти песни сейчас и 
нужны. А еще люди говорят, что 
наши песни спасали в сложных 
и критических жизненных си-
туациях. Я думаю, это объясни-
мо, поскольку почти во всех них 
присутствует внутренняя дра-
ма и в то же время вектор, некий 
выход. То есть это не про безыс-
ходность, это всегда про выход к 
свету, пусть порой и мучитель-
ный. За себя могу сказать, что 
музыка в целом спасает и меня 
самого. 

Тур группы  «Аффинаж» посвящен 
выходу релиза «Другое. Сторона А» 
и десятилетию коллектива.

ФЕСТИВАЛЬ Мариинский театр представил в Москве оперу «Фальстаф» Верди

Юное сердце Фальстафа
Наталья Кожевникова

В 
титульной вердиевской 
партии выступил Роман 
Бурденко — один из веду-

щих баритонов Мариинско-
го театра, востребованный на 
мировых сценах. В его реперту-
аре — Макбет, Мазепа, Риголет-
то, Фальстаф.  Певец ответил на 
вопросы «РГ».

Вас  называют вердиевским 
баритоном, на Мариинской 
сцене вы исполняете почти 
ведущие партии в операх 
композитора. Дождались и 
вашего Фальстафа.

РОМАН БУРДЕНКО: Это — одна из важ-
нейших баритоновых партий. 
Хотя герой и возрастной, но его 
непотухающее сердце бьется 
очень быстро. В нем узнается и 
сам Верди, который писал опе-
ру в 80 лет и все еще испытывал 
огромную гамму эмоций. С од-
ной стороны — это эмоции сол-
нечного человека, и доброта, и 
мудрость, с другой стороны — бо-
лезненные обиды, разочарова-
ния.В Фальстафе есть что-то от 
большинства героев опер Верди 
–и злоба обиженного Риголет-
то, вспыльчивость Макбета, и ге-
роизм Родриго. Он очень измен-
чив, постоянно в развитии, есть 
юмор, но и драматический на-
кал, и трагедийность. Когда уже 
спел много драматических ро-
лей Верди, понимаешь, почему 
вдруг резко что-то происходит 
с Фальстафом, насколько сло-
ва или интонации других героев 
бьют ему по сердцу. И, хотя он 
и делает неприятное окружаю-
щим людям, у него сердце ребен-
ка, играющего с жизнью. В этой 
опере — отражение всего Верди, 
много пережившего и понима-
ющего, что жизнь все равно пре-
красна и надо возвращаться к 
радости и любви. 

Похоже, вам и самому это 
близко.

РОМАН БУРДЕНКО: Любого человека 
доброе слово или луч солнца, 
тем более в Петербурге, воз-
вращает к радости. Мы часто 
выбираем какой-то образ или 
маску, носим темные отража-

ющие очки, чтобы была дистан-
ция. Желание себя обезопасить и 
закрываться многим свойствен-
но. Я очень люблю фильм с Ев-
гением Леоновым «Слезы капа-
ли». Главному герою попадает 
осколок зеркала злого тролля, 
которое отражало только плохое 

и искажало весь мир. Люди, уста-
вая от современного ритма, ста-
новятся такими замкнутыми, но 
если растопить лед — то все будет 
по-другому. 

Современный вариант Снеж-
ной Королевы…

РОМАН БУРДЕНКО: Да. И мне очень 
нравятся такие моменты пере-
осмысления и возвращения к 
радости. Читать любимые кни-
ги, слушать любимую музыку 
— это способы для нас вернуть-
ся в мир прекрасного, и мы мо-
жем такие якоря себе ставить, 
связанные и с путешествиями, 
и с моментами счастья, и музы-
ка — лучший якорь. Если бы му-
зыки или литературы не было 
в моей жизни – мир был бы на-
много беднее.

Какая из вердиевских партий 
любимая? 

РОМАН БУРДЕНКО: Я очень люблю вер-
диевский репертуар. Но интерес-
ны и другие композиторы, за по-
следнее время в моем репертуа-
ре появился Мазепа Чайковско-
го. И язык совсем другой, и об-
раз, и способ исполнения пар-
тии, вокальные пристройки со-
всем другие. Альберих в «Кольце 
нибелунга» Вагнера – еще одна 
важная часть моей жизни.

Ритм работы в Мариинском 
театре таков, что вы сегодня 
поете Верди, а завтра — Вагне-

ра. Насколько это сложно? 
Судя по тому, что ваш голос 
звучит все богаче и насыщен-
нее с каждым годом, видимо, не 
вредно.

РОМАН БУРДЕНКО: Это не просто, но 
тренирует и закаляет: научить-
ся выверить, как рассчитать 
свои силы, не петь в полный го-
лос, но чтобы вся пластика роли 
стала для тебя более органичной. 
При этом нельзя совсем не петь, 
потому что это другая эмоция и 
физика организма, и надо, чтобы 
коллеги услышали все партии, 
потому что кто-то на тебя ори-
ентируется. Такая честность по 
отношению к профессии, а с дру-
гой стороны — стабильность, за-
бота о своем аппарате, здоровье 
— закаляет. Поэтому, мне кажет-
ся, ведущие певцы Мариинского 
театра так интересны и востре-
бованы в лучших театрах мира. 
Вся система в театре выстроена 
таким образом, чтобы певец не 
оставался один, нам очень помо-
гают и коучи, и концертмейсте-
ры, и дирижеры, и режиссеры. 
Когда я пришел в Мариинский 
театр, кто-то говорил: «пришел, 
и так уже работает за границей, 
дал бы другим поработать», а я 
ответил, что это — возможность 
для меня учиться — у партнеров, 
пианистов, дирижеров, потому 
что сколько бы нас ни пытались 
научить в консерваториях, по-
настоящему мы постигаем все на 
сцене в театре. 

МУЗЫКА Валерий Гергиев завершил Московский Пасхальный 
фестиваль

Сюита с Щедриным
Евгения Кривицкая 

П
роехав по марш-
руту пасхального 
поезда 25 городов 
России — от Омска 
до Черного Отро-
га, Валерий Герги-
ев с Симфониче-
ским оркестром 
Мариинского теат-

ра завершили программу Мо-
сковского Пасхального фести-
валя в Москве двумя концерта-
ми — на Поклонной горе и в кон-
цертном зале «Зарядье», где иг-
рали музыку одного из героев 
нынешнего фестиваля — Родио-
на Щедрина, а также сочинения 
Шостаковича и Стравинского.

А накануне Валерий Гергиев 
совершил паломничество в род-
ные места автора опер «Мерт-
вые души» и «Левша». Он уже 
несколько лет обещал Родиону 
Щедрину побывать в Алексине, 
городочке на Оке, откуда корни 
рода Щедриных. Наконец, звез-
ды сошлись, и пасхальный поезд 
прибыл на алексинский полу-
станок. Пока оркестранты пере-
саживались в автобусы, чтобы 
ехать на репетицию, Валерий 
Гергиев посетил Свято-Успен-
ский храм. Тут служил Михаил 
Щедрин, дед будущего компози-
тора, который ребенком здесь 
слушал церковные перезвоны и 
постигал духовные основы, ко-
торыми пропитана его музыка. 

Нынешний настоятель иерей 
Геннадий Степанов провел не-
большую экскурсию для Ва-
лерия Гергиева, рассказав ин-
тереснейшие вещи об истории 
храма и о родных Щедрина — о 
той роли, которую семья сы-
грала в становлении музыкаль-
ной культуры города. Так, отец, 
Константин Щедрин, стал осно-
вателем первой музыкальной 
школы, которая теперь носит 
его имя и где расположен уни-
кальный музей этой династии. 
Сам Родион Щедрин в 1995 году 
написал сочинение для струн-
ного оркестра «Российские 
фотографии», воспев в первой 
части «Старинный город Алек-
син». В 2019 и в 2021 годах он 
лично посещал школу, основан-
ную его отцом, и подарил пор-
трет Константина Щедрина из 
семейного архива. Поддержать 
этот важный очаг культуры обе-
щала и Ольга Голодец, зампред-
седателя правления Сбербанка, 
и Александр Соловьев, рек-
тор Академии хорового искус-
ства — друзья композитора, так-
же участвовавшие в этом «па-
ломничестве».

Уникально умение Гергиева 
«раздвигать» рамки человече-
ского времени. Отправившись 
затем в Дом культуры имени 
А.П. Чехова, он успел порепети-

ровать, на ходу скорректировав 
рассадку под местные возмож-
ности небольшой сцены. Слу-
шатели, едва вместившиеся в 
зал на 347 мест, вставали после 
каждого произведения, выра-
жая искренний восторг и благо-
дарность. И было за что: Симфо-
нический оркестр Мариинского 
театра играл с той же отдачей и 
качеством, как если бы это была 
столичная площадка. Прозву-

чали Сюита из раннего балета 
«Конек-горбунок» Щедрина, 
вслед за ней — «Послеполуден-
ный отдых фавна» Дебюсси. Та-
кое сочетание, по мнению дири-
жера, показывает близость рус-
ской и французской школ, их 
связь через ощущение колорита 
и красочности оркестра. «Клас-
сическая симфония» Прокофье-
ва позволила продемонстриро-
вать музыкантам виртуозность 

и исключительную ансамбле-
вую слаженность в крайних 
частях, обворожить лирикой 
в медленной части и юмором 
в Гавоте. Все это звучало с осо-
бенной свободой, так как ма-
эстро дирижировал наизусть, 
проживая каждую ноту. Апофе-
озом программы стала музыка 
Петра Ильича Чайковского — 
фрагменты из балета «Щелкун-
чик». Увертюра, эпизод сраже-
ния, «Вальс снежных хлопьев» 
и, конечно же, столь любимый 
«Вальс цветов» перенесли всех 
присутствующих в сказку, в 
мир прекрасных грез, который 
не хотелось покидать.

В жестком графике Валерия 

Гергиева нашлись еще минуты, 
чтобы по пути в Тулу подъехать 
к дому № 46 по Радбужской ули-
це, к родным пенатам Родиона 
Щедрина. Здание, по счастью, 
сохранилось, на нем теперь па-
мятная доска, а если пройти по 
узенькой дорожке через садик, 
то за домом откроется вели-
колепный вид на алексинские 
холмы, маковки храмов, вдох-
новлявшие и будившие вообра-
жение будущего композитора.

В наше технологичное время 
расстояние уже не является пре-
пятствием: Родион Щедрин зри-
мо присутствовал во время этого 
путешествия, общаясь с маэстро 
и его спутниками по видеосвя-
зи, передавая поклоны и горячие 
приветы родной земле. 

Расставание с гостеприимной 
тульской землей ненадолго: уже 
в декабре, когда весь мир будет 
отмечать 90-летие Родиона Щед-
рина, Валерий Гергиев намерен 
вновь вернуться в Алексин и сы-
грать большой юбилейный кон-
церт в его честь. 

Валерий Гергиев посетил Свято-
Успенский храм, где служил дед 
Родиона Щедрина. 

Роман Бурденко: В опере «Фальстаф» — отражение всего Верди, много пере-
жившего и понимающего, что жизнь все равно прекрасна.

А К Ц Е Н Т

Родион Щедрин зримо присутствовал 
во время этого путешествия, общаясь 
с маэстро по видеосвязи

КИНО Новый фильм 
Сергея Бодрова выходит 
на экраны

Искусство 
говорить

Валерий Кичин

От замысла кинодрамы «Дышите свободно» до его во-
площения, как пишут, прошло 15 лет. В картине очень 
чувствуется, как за годы уточнялся сюжет, приоритеты 
создателей менялись, застряв на полдороге, — это са-
мый несобранный фильм из всех, что создал талантли-
вый Сергей Бодров.

Картина начинается эпизодом у логопеда. Так начи-
налось «Зеркало» Тарковского, где долговязый подро-
сток-заика мучительно пытался выговорить какое-то 
немудреное слово, и метод лечения заключался в по-
пытках освободить его от зажима, психологически его 
расковать, заставить поверить в себя, собрать волю в 
кулак: «Я могу говорить!» В «Зеркале» эта сцена  была 
прологом и метафорически выражала порыв самого 
режиссера к иной свободе высказывания в искусстве, 
мучительную попытку расстаться с крепями общепри-
нятого,  пронизанного фальшью языка, делать кино без 
указаний внешнего и одергиваний внутреннего редак-
тора — раскрепостить себя: «Я могу говорить!»

Такая же сцена у 
Бодрова разверну-
та в большой эпи-
зод: в некоем зале 
врач, выведя на сце-
ну группу людей, 
страдающих за-
труднениями речи, 
демонстрирует 
публике способно-
сти человека себя 
преодолеть — та-
кой сеанс активно-
го психологического воздействия как пролог к фильму 
тоже мог бы восприниматься напоминанием о миссии 
искусства как способа самоанализа человека и обще-
ства. Врач — обаятельная, еще молодая женщина — вла-
деет тайнами почти гипнотического эффекта убежде-
ния, она уверенна, участлива и властна, она устанав-
ливает тесный энергетический контакт с каждым из 
пациентов, и этот процесс на экране и завораживает, 
и захватывает — в нем есть даже свои моменты про-
буждения надежды и счастливого катарсиса. Такой 
«фильм в фильме» — возможно, самый эмоционально 
убедительный эпизод новой картины.

Сергей Бодров-старший, успешно начинавший 
когда-то в Казахстане и в конце концов ставший «чело-
веком мира», этим фильмом вносит в наше кино тему, 
ставшую в мире едва ли не генеральной, — тему «ма-
лых социумов», из которых и сложено все общество, 
но у каждого из них свои проблемы, беды и комплексы. 
Тему взаимопонимания и взаимопомощи, без которых 
нельзя жить. В данном случае — тему людей с дефекта-
ми речи, которых, по экранам судя, у нас как бы нет — 
кино их просто не замечает, а если и выводит на экран, 
то как комических персонажей: над ними посмеивают-
ся. Эта тема реализовалась в драматическую историю 
самопреодоления, избавления от комплексов и воз-
вращения к нормальной жизни.

Герои фильма — молодой автослесарь Илья, который 
пришел в группу товарищей по несчастью, чтобы из-
бавиться от опостылевшего недуга (Евгений Ткачук), 
встреченная там танцовщица из ночного клуба Вера 
(Полина Пушкарук) и логопед Черкасова — женщи-
на, профессионально уверенная в себе, далеко еще не 
увядшая, но с катастрофами в личной жизни; она поло-
жит глаз на Илью и будет его добиваться (Полина Агу-
реева).

Главное достоинство картины в том, что она застав-
ляет зрителя почти физически ощутить состояние лю-
дей, которым так трудно коммуницировать с миром: 
простейшая фраза, донесение до собеседника самой 
немудреной мысли становится долгим, до отчаяния 
мучительным процессом. В этом сюжете внутреннего 
освобождения автор точно почувствовал бездну воз-
можностей и прямого и метафорического высказыва-
ния. Евгению Ткачуку выпала сложная задача играть 
героя «без языка», для которого каждая попытка про-
биться к людям — физическая и моральная пытка. Этот 
сюжет жизни предъявляет зрителям героя, фактиче-
ски нового для нашего кино.

И мне как зрителю было жаль, что у авторов, судя 
по всему, возникло недоверие к возможностям столь 
«специального» сюжета привлечь и удержать широ-
кую публику. Сюжет «утеплен» искусственно привя-
занной фабульной линией с любовным треугольником 
между Ильей, Верой и логопедом Черкасовой. Мне ка-
жется, эта линия появилась значительно позже и была 
призвана «спасти» картину, которая, возможно, пока-
залась недостаточно зрелищной и привлекательной. 
Она даже стилистически инородна: если вся, услов-
но говоря, «медицинская» часть фильма выткана тон-
чайшей психологической вязью, то в «треугольнике» 
фильм пользуется красками несопоставимо более гру-
быми. Срывается на жесточайшую мелодраму с исте-
рическими выплесками, попутным членовредитель-
ством, нравоучительным раскаянием и педалирован-
но лучезарным хеппи-эндом.

Образ логопеда Черкасовой в результате распался 
на два контрастных человеческих типа. Один — «инже-
нер человеческих душ», тонкий психолог и вниматель-
ный педагог. Другой — неуправляемая истеричка, не-
способная себя контролировать и увидеть себя со сто-
роны — кожей ощутить нелепость своих домогательств 
и попыток отбить у соперницы влюбленного в нее пар-
ня. Так или иначе, это чрезвычайно интересный при-
мер полуудачи фильма вдумчивого автора с сильными 
актерами, добавившими в свои палитры новые краски. 
Пример того, как талантливые создатели фильма, не 
доверившись самим себе, сами отняли у себя возмож-
ность свободного, естественного дыхания.

Фильм в кинотеатрах с 12 мая. 

Фильм заставляет зрителя ощутить состояние людей, 
которым трудно коммуницировать с миром.

Этот сюжет жизни 
предъявляет зри-
телям героя, фак-
тически нового 
для нашего кино
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Прямая речь

Валерий Гергиев, дирижер, 
руководитель Мариинского 
театра, Московского Пас-
хального фестиваля
— Родион Константинович Щед-

рин — огромный друг Мариинско-

го театра, большой музыкант, ве-

личайший русский композитор,  

сделавший для обогащения своей 

родной, да и мировой культуры 

больше, чем все, кого я знаю сре-

ди ныне живущих авторов. Для 

нас огромная честь выступать на 

его родине. Мы с ним на связи 

каждый день, созваниваемся по 

нескольку раз и очень хотим вер-

нуться к вам через несколько ме-

сяцев, чтобы отпраздновать вме-

сте с вами его юбилей. Конечно, 

юбилейные торжества пройдут и 

в Москве, и в Петербурге, и в 

Туле, и в других городах, где Роди-

он Константинович бывал за 

свою жизнь. Например, он про-

вел около полутора лет во время 

Великой Отечественной войны в 

Самаре. И сейчас, приехав туда, 

говорили о том, как труднейшие 

годы нашей истории меняли судь-

бы людей. Многие деятели культу-

ры оказались в эвакуации, но 

продолжали творить. Мари-

инский театр был во время войны 

в Перми, Ленинградская филар-

мония — в Новосибирске. Сего-

дня в Мариинском театре идут 

многие произведения Родиона 

Щедрина: не побоюсь сказать, 

что Мариинский театр — это, ко-

нечно, театр Чайковского, Проко-

фьева, но и также театр Щедрина. 

Такое при жизни композитора 

бывает очень редко. 
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СПРАВКА

Роман Бурденко — солист Мариинского театра, лауреат международных 

конкурсов, в том числе конкурса Пласидо Доминго Operalia, им. Ф. Ви-

ньяса в Барселоне. Учился в Новосибирской, в Петербургской государ-

ственной консерватории (в классе В. Ванеева), Национальной академии 

Санта-Чечилия в Риме. Работал в Михайловском, Новосибирском опер-

ном театрах. Выступает в Большом театре, Баварской опере, Комише 

опере, Немецкой опере в Берлине, Королевском театре Дании, на 

Глайндборнском фестивале и др. В репертуаре -  ведущие  партии в опе-

рах Верди, Вагнера, Пуччини, Чайковского, Бородина, Прокофьева.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 
Rutube столкнулся с одной 
из мощнейших атак 
в истории Рунета

На киберволне

Олег Капранов

В ночь на 9 мая видеохостинг Rutube подвергся силь-
нейшей APT-атаке (Advanced Persistent Threat, раз-
новидность целенаправленной хакерской атаки в 
отношении конкретной компании или отрасли). Ин-
цидент стал одним из самых крупных в истории Ру-
нета и привел к потере доступа к платформе. Работа 
по восстановлению продолжалась трое суток.  Вновь 
заработал сервис лишь вечером в среду. Основ-
ная сложность, по мнению технических специали-
стов, заключалась в восстановлении инфраструкту-
ры, представляющей собой сотни серверов, каждый 
из которых приходится восстанавливать в ручном 
режиме.

По предварительным данным, в результате ата-
ки было поражено более 75% баз и инфраструктуры 
основной версии и 90% резервных копий и кластеров 
для восстановления баз данных. В среду генеральный 
директор Rutube Александр Моисеев сообщил, что 
первый этап работ завершен.

 «Мы успешно завершили первый этап восстанов-
ления функционала платформы и намерены запустить 
видеохостинг сегодня. В данный момент на платфор-
ме проводится на-
грузочное тестиро-
вание и дополни-
тельная проверка 
на уязвимость», — 
заявил он.

 По словам ди-
ректора эксперт-
ного центра без-
опасности Positive 
Technologies Алек-
сея Новикова, ра-
бота ведется в 
двух направлени-
ях. «Во-первых,  
восстанавливает-
ся хронология дей-
ствий, выявление 
полного перечня 
элементов инфра-
структуры, затро-
нутых инцидентом, 
собираются дан-
ные об особенностях использованного технического 
инструментария. Эти данные важны для того, чтобы 
«вычистить» злоумышленников из инфраструктуры и 
перекрыть возможные пути возвращения. Пока не бу-
дет завершено расследование, нельзя дать гарантий, 
что не произойдет повторная успешная атака. Во-в-
торых, проводится анализ взлома, изучаются цепоч-
ки действий злоумышленника, проводится выявление 
слабых мест в защите, выявление причин того, почему 
инцидент не был остановлен на более ранних этапах», 
— сообщил Новиков.

 По словам эксперта, по завершении работ будут 
сформированы полные рекомендации по тем действи-
ям, которые необходимо предпринять в дальнейшем.

 В Positive Technologies рассказали «РГ», что оце-
нить полную картину произошедшего можно будет по-
сле завершений расследования, которое может занять 
от полутора до трех недель. Все обнаруженные техни-
ческие артефакты будут переданы Rutube, и предста-
вители сервиса смогут при необходимости использо-
вать их для дальнейшего поиска злоумышленников 
вместе с правоохранительными органами. 

Главной целью хакеров, которые активизирова-
лись в апреле, стал вывод сервиса из строя (нарушение 
его работоспособности), поэтому атакующие удалили 
ряд критических данных.   Одновременно с атакой зло-
умышленники выкачали некоторый объем внутренней 
информации сервиса. Это типичное поведение кибер-
преступников, данные используются для публичного 
подтверждения факта атаки и обеспечивают повышен-
ное внимание к атаке.

 На следующий день после атаки в соцсетях был 
опубликован документ, из которого следовало, что ру-
ководство Rutube было недовольно сотрудничеством 
с компанией Group-IB и предъявляло претензии по по-
воду качества и полноты выполнения работ по обеспе-
чению безопасности видеохостинга. В Rutube не смог-
ли подтвердить «РГ» подлинность документа. 

В Group-IB заявили, что продукты компании ни-
когда не использовались «для защиты от кибератак 
офисной или серверной инфраструктур или отдельных 
приложений видеохостера Rutube». «Нам неизвестно о 
происхождении опубликованного в посте письма, его 
подлинности и реальном авторстве. Однако мы можем 
утверждать, что оно содержит ряд технических, логи-
ческих, юридических, математических и даже грамма-
тических ошибок, — сообщил глава Group-IB Дмитрий 
Волков.

Несмотря на случившееся, Rutube остается претен-
дентом на звание главного российского видеохостин-
га, отмечает замглавы Комитета Госдумы по информа-
ционной политике Антон Горелкин. Причиной, по ко-
торой сервис оказался в столь уязвимом положении, 
депутат считает сложную историю Rutube — сервис 
несколько раз менял собственников, управляющие ко-
манды, команды разработчиков, перестраивал IT-ин-
фраструктуру.

 «Я уверен, что менеджмент сделает правильные вы-
воды из этой ситуации. Уверен и в том, что ресурс бу-
дет восстановлен и такого впредь не повторится. Я не 
поддерживаю злорадства некоторых коллег и экспер-
тов — мы должны развивать сильные национальные 
сервисы, и компетенции для этого у нас есть. Без наци-
ональной площадки такого уровня нам не обойтись», — 
сообщил Горелкин «Российской газете». 

ЯВЛЕНИЕ Почему вслед за оттоком IT-cпецов началось 
их возвращение, и обострилась схватка за умы 

Уехать, чтобы остаться
Владимир Емельяненко 

Т
ри айтишника — Заур 
Алборов из Москвы, 
Ренат Хайретдинов из 
Казани и Иван Нови-
ков из Воронежа — ока-
зались в эпицентре 
валютной лихорадки. 
В условиях санкций, 
когда уровень безра-

ботицы, по данным Росстата, мо-
жет вырасти до 11—12%, за них 
«дерутся». Рост спроса и кадро-
вый голод в IT-отрасли спрово-
цировали отток спецов за «длин-
ным» долларом по миру и… их 
возвращение домой. Что проис-
ходит, разбирается «РГ».  

Фильтр обетованный
Цифровой слоган весны 

«Все рванули в Ереван» заста-
вил российский видеохостинг 
Rutube изучить предмет: кто 
уволился?  

— Два или три человека, — де-
лится директор по персоналу 
Rutube Юлия Константинова. — 
Отток полпроцента на фоне ро-
ста числа тех, кто просит при-
нять их на работу. В процентах 
почти ноль погрешности, зато 
нашим сотрудникам посыпа-
лись фриланс-заказы, и нарисо-
вались «эмигранты» из Ерева-
на, Тбилиси, Стамбула и ОАЭ: 
«Мы вам нужны?» 

Нужны. Ежемесячная ауди-
тория Rutube с уходом с рос-
сийского IT-рынка иностран-
ных платформ выросла с 2 до 
100 миллионов человек. Число 
просмотров контента на плат-
форме подскочило до 70%, что 
привело к «подвисанию» — пау-
зам в ожидании или онлайн-оче-
редям. А тут такой подвох: мало 
того, что отечественных айтиш-
ников за собой позвали ино-
странные IT-гиганты, так еще 
соседи из Закавказья положи-
ли глаз на российских спецов. 
Все хотят иметь свои Силико-
новые долины. Желающих себя 
в них испытать тоже много. По 
данным РОЦИТ, 27% сограждан 
готовы работать в сфере инфор-
мационных технологий, 52% 
не против переучиваться под 
запросы «цифры», а до 9% взя-
ли «быка за рога» — уехали туда, 
где больше платят. 

Ренат Хайретдинов, осно-
ватель российской компа-
нии Infinity Resources, которая 
как раз занимается подбором 
проектных команд для создава-
емых по миру IT-долин, один из 
таких экспатов-вербовщиков. 
Он перебрался в Ереван из праг-
матизма. Еще в 2015 году мест-
ные власти снизили для цифро-
вого сектора подоходный налог 
до 10% (в Армении он от 15 до 
26%), IT-компанию можно за-
регистрировать за 15—20 минут, 
они освобождены от уплаты на-
лога на прибыль, что делает 
страну раем для вербовщиков 
и хабом для фрилансеров. Ведь 
в условиях санкций в армян-
ском банке можно открыть счет 
в рублях и переводить на него 
деньги из российского банка 
до 50 тысяч рублей без комис-
сии. Находка для тех, кто поехал 
за «длинным» долларом. Его 
обратный перевод в рубли, хоть 
фриласерами, хоть экспатами, 
выводит их из-под санкций. При 
этом сидеть с ноутбуком мож-
но где угодно — в Бангкоке, Гон-
конге или оставаться в Ереване. 
Специально для таких айтиш-
ников придумано заманчивое 
слово «релокация» — переезд с 
«ноутом» хоть на берег моря, 
хоть в горы. Этакий фильтр обе-
тованный — мечта дауншифтера 
жить под пальмой для себя. 

Бангладеш по цене 
Нью-Йорка

Иван Новиков такой «воль-
ный ветер». В Ереван он «рело-
цировался» автостопом — в ни-
куда, имея эпизодические за-
казы в США и еще пару-трой-
ку проектов в ОАЭ. Его амери-
канская компания, где Новиков 
в Воронеже подрабатывал, ушла 
из России, и ближайшее место, 
куда фрилансеру предложили 
легально переводить валюту, 
— Бишкек или Ереван. Парень 
взял в охапку годовалого сына, 
жену и перебрался в Армению. 
Месяц семья жила в простор-
ной «однушке»-студии с видом 
на площадь Республики — серд-
це Еревана. Площадь оживлен-
ная, неуловимо похожая на Рим 
и южную Европу. Едва россияне 
оценили, как центр армянской 
столицы тяготеет к Европе, как 
пришла хозяйка квартиры. Цену 

за оплаченную на месяц вперед 
аренду хозяйка подняла с 500 до 
600 долларов за текущий месяц. 
Потом явился ее сын. Он взял с 
жильцов еще 30 долларов — за 
интернет. Заодно «как земляк», 
он родился на Дону, предупре-
дил, что коммуналка и интернет 
«везде в Ереване» в стоимость 
аренды не входят. 

— Теперь мы вскладчину еще 
с одной семьей из Подмосковья 
снимаем «трешку» за 900 дол-
ларов в… — Новиков подыскива-
ет слова, — в «Бангладеш» — это 
панельный «спальник» на окра-
ине, там цены еще не улетели за 
1000 долларов. Ближе ничего 
не рассматривали: от 1800 дол-

ларов. Дороже, чем в Москве и в 
Нью-Йорке. Задумались. Вот ве-
дем переговоры с Гонконгом и 
ОАЭ… 

О Москве или Воронеже Но-
виков вспомнил после того, как 
риелтор, подбиравший им квар-
тиру в «Бангладеш» с видом на 
частный сектор, вместо обе-
щанных 10 процентов от сдел-
ки взял с каждой семейной пары 
по 200 долларов. То, что догово-
ренности в странах транзита ча-
сто отменяются, а цены растут, 
подтверждает и Ренат Хайрет-
динов из Казани. Он тоже сме-
нил квартиру, но разделяет не-
довольство местных: хозяева 
выгоняют армянские семьи, 
которые снимали жилье по 
300 долларов в месяц, как ради 
аренды «кочевниками», так и 
под IT-офисы для них же по цене 
от 1000 долларов, что «кусает» 
экспатов. И Новиков, и Хайрет-
динов признают: они ехали на 
дауншифтинг, хотели на удален-
ке жить — не тужить. На поверку 
вышло, что даже московской 
зарплаты пока хватает свести 
концы с концами. 

Камни вместо пальм 
«Прищемила» и Родина. 18 

марта в силу вступил указ о том, 
что россияне не могут оплачи-
вать уставный капитал юриди-
ческого лица за рубежом. Пока 
до конца года. Повсюду, в том 
числе в Армении, помощь тут 
как тут: компания-консультант 
сама оплатит уставный капи-
тал, а затем продаст россиянам 
100 акций. Или нерезидент Рос-
сии может оплатить уставный 
капитал, действуя как предста-
витель. 

— То, что сейчас происходит 
с релокацией, больше похоже 
на туризм, чем на трудоустрой-
ство, — считает руководитель 
отдела тестирования компа-
нии российского видеохостин-
га Rutube Заур Алборов. — Люди 

поехали не на работу, а на ее по-
иски. Ехать наобум без подтвер-
ждения места в штате… Уважаю, 
они рискуют. Всегда интересно 
вкладываться в новый проект. 
Все так, за исключением главно-
го: рынок труда дальше — в ОАЕ, 
ЕС, Индии или в Китае, а между 
этими странами предприимчи-
вые бизнесмены регистрируют 
свои фирмы, чтобы  использо-
вать застрявших там фрилан-
серов. 

Как считает Заур Алборов, 
стремление работать, лежа под 
пальмой, сыграло злую шутку 
с людьми без портфолио: они 
утыкаются в камни — застрева-
ют между фрилансом, поиска-

ми транзита в IT-долины и воз-
вращением домой «на щите». 
При этом ловушка конкурента-
ми расставлена умело: за грани-
цей теоретически зарплата в ва-
люте в три-четыре раза выше, 
чем в рублях, но и ценник жизни 
тоже выше в три-пять раз. Зад-
ним умом все крепки, и прихо-
дится выбирать, где плюсы пере-
вешивают: в российской компа-
нии, где можно зарабатывать от 
100—150 тысяч рублей и фрилан-
сить тоже за рубли, или рискнуть 
поехать за валютой, и получать и 
тратить в разы больше?  

— Вопрос риторический, — 
считает Заур Алборов, — у нас 
уровень компаний, сопоставим 
с мировыми IT-брендами. Он 
вырос, да, не настолько, чтобы 
задавать мировые тренды, но 
разрывы сокращаются, а зар-
плата и ценник жизни ниже, 
поэтому и идет охота, я считаю, 
за простаками, которые пове-
рили, что им дадут отщипнуть 
от «культуры потребления» для 
других. Еще вначале пандемии 
было видно, что мировой IT-о-
лигархат под ее шумок устраи-
вал ажиотаж на ровном месте и 
переманивал кадры. 

Так в уязвимую группу попа-
ли как раз дауншифтеры и фри-
лансеры, да и топ-программи-
сты, как дети малые, повелись 
на лохотрон.

Прокси-конкуренция:1:1 
— Пусть звучит жестоко, но 

нам «кочевники» в поисках ра-
боты выгодны, — признается 
директор по персоналу Rutube 
Юлия Константинова. — Я не 
забыла сумасшедший дефи-
цит пандемии: на пять вакан-
сий одно, от силы полтора-два 
предложения. И те еще резюме, 
почти без портфолио. 

Топ-менеджер разводит ру-
ками. «Не обессудьте, бегунки, 
— она белозубо улыбается, — вы 
раскачали рынок. И теперь мы 

диктуем условия тем, кто воз-
вращается». Константинова 
как страшный сон вспоминает 
попытки продвижения в регио-
ны в пандемию. Тогда в Воро-
неже, Владикавказе или Яро-
славле, где айтишники получа-
ли по 50 тысяч рублей, предло-
жение им этой суммы вызыва-
ло ухмылку: «Подождите, я по-
лучаю московскую зарплату, 
сидя дома в «трениках». С ухо-
дом иностранных компаний с 
отечественного рынка ситуа-
ция выровнялась — московские 
IT-оклады пришли в регионы, 
ведь оставившие их «кочевни-
ки» изменили расклад.  

— Айтишник стал популярен 
как тракторист в 30-е годы про-
шлого века, — признает Юлия 
Константинова, — но тогда была 
техническая, а теперь цифровая 
революция. И как трактористов 
возносили, так и с профи мы счи-
таемся, если они хотят работать 
на удаленке, пусть с Бали или из 
Тбилиси. Но вот недавно служба 
безопасности принесла мне до-
сье на штатного сотрудника, ко-
торый фрилансил на несколько 
компаний. Разбираем ситуацию 
вместе. Он резонно говорит: «Я 
потеряю свой skil — портфель раз-
вития, если как разработчик-те-
стировщик не буду фрилансить». 
Он убедил меня, что на тот мо-
мент у него не было новых задач. 
Но есть одно «но» — конфликт ин-
тересов. Да, айтишник — автор, 
он имеет право на свой продукт, 
но если он продает свое произве-
дение в конкурирующую компа-
нию, то… мы работаем со зрелы-
ми людьми. Надо самому решать 
— с кем ты, а компании — давать 
возможности роста и дивиденды. 

Парня уволили. «Нет, — по-
правляет Константинова, — 
перевели на фриланс». На его 
место пошли соискатели — три 
рекрута без портфолио и два 
«кочевника» из Закавказья. Та-
кова диалектика конкуренции 
за умы, не всегда добросовест-
ной, запущенной на заре циф-
ровой трансформации IT-ги-
гантами. Ее нарекли прокси-
конкуренцией — по названию 
промежуточного сервера между 
пользователем интернета и сер-
верами, откуда запрашивает-
ся информация. То есть прокси 
— это посредник, фильтр, шлюз. 
В конкуренции он как стена 
между человеком и «цифрой». 
И конкуренция только начина-
ется. Первый ее всплеск — миф 
о вольных дауншифтерах, сбив-
ших цену на кадры и зарплаты 
им. Второй — отток российских 
айтишников за границу. Третий 
— ручеек их возвращения. 

Спрашиваю Юлию Констан-
тинову о том, что нужно сде-
лать, чтобы этот ручеек не пере-
сох, и получаю нокаут. 

— А зачем? — Она держит спи-
ну как струну. — Хорошо работа-
ет обратный ход.  

И рассказывает историю о 
том, как один мобильный опе-
ратор («РГ» не обещала не назы-
вать компанию), чтобы мотиви-
ровать свою команду от застоя 
в работе, хотела взять в штат од-
них из лучших в мире айтишни-
ков — индусов, но в итоге огра-

ничилась проектным фрилан-
серством с ними. 

— Производительность труда 
индусов зашкаливает, — глаза у  
Константиновой горят. — Фирма 
со своей командой делала мо-
бильное приложение год, инду-
сы удаленно — полгода. Индусы 
— сдельщики, мы, как ни крути, 
креативим 40 часов в неделю и 8 
часов день. Ментальность. В на-
ших холодах индусам без карри 
не по себе, а наших айтишников 
на Гоа или в ОАЭ расклеивает 
вечно палящее солнце.  

Работодатель вынужден счи-
таться и с тем, что дело не толь-
ко в садиках и школах для детей 
или соцпакете для иностран-
цев, дело еще в продолжении 
ментальности — законах. По за-
кону российская компания не 
имеет права прописать место 
работы россиянина в другом 
государстве, а иностранца при 
определенных условиях — в Рос-
сии. Частый выход — фриланс на 
удаленке. Или — менять законо-
дательство. Получается плохо 
всем: и тем, кто уезжает, и тем, 
кто остается, и тем, кто возвра-
щается. Всем надо встраиваться 
в меняющиеся правила.  

— И это правильная рабо-
чая схема, — Константинова 
непреклонна. — Рост возможен 
только через колено самоогра-
ничения. Вот Rutube сейчас 
как воздух нужно расширение 
в регионах — от Владивостока, 
Томска, Новосибирска и до Ка-
зани, Владикавказа и Махачка-
лы. Если те, кто вернется, при-
мут наши условия… 

Импортозамещение 
смыслов  

Тем временем Ренат Хайрет-
динов запустил свою компанию 
в Ереване. К нему едут с десяток 
соискателей из России. Иван Но-
виков сидит на чемоданах: за-
канчивает заказ для ОАЭ и по-
путно ищет работу между Гон-

конгом, ОАЭ и Москвой. Заур Ал-
боров  признается, что для себя 
не видит резонов в отъезде за 
границу.  

— Фриланс я перерос, — гово-
рит Алборов, — он был оправдан-
ным, когда у меня не было порт-
фолио. Теперь по опыту знаю, 
чтобы  люди от нас не уезжа-
ли, надо в «кузницах», в том же 
МВТУ имени Баумана, который 
окончил и видел, что его мир це-
нит, создавать кафедры для уче-
бы китайцев, индийцев, грузин, 
бразильцев, — всех, кто захочет. 
Лучших звать работать к нам. 
Не оставаться навсегда. Нет. 
Это рудиментное отношение к 
цифре и времени. Достаточно 
какое-то время вместе «варить-
ся» в конкурентной среде, а по-
том ее с экспатами, когда они 
уедут, передавать дальше, что-
бы она выравнивала шансы. Так 
проблема оттока кадров утра-
тит остроту.     

Однако, чтобы перетянуть 
людей и канат конкуренции в 
свою пользу, устоять в схватке за 
умы, должно сложиться импор-
тозамещение смыслов и ценно-
стей, как у айтишника, так и у ра-
ботодателя, и государства. С по-
током IT-возвращенцев ручеек 
этих смыслов наощупь и вброд 
начал пробивать себе дорогу. Од-
нако если обратно поедут «креа-
тивщики», те самые некогда «ли-
деры мнений», которые и запу-
стили маховик релокации, и по-
пытаются опять на ней зарабо-
тать, — имеют право. Если же они, 
как ни в чем не бывало, вновь 
оседлают госбюджет и понесут 
в массы глобальную повестку не 
только кадровой релокации, то 
уже не только службы безопас-
ности IT-компаний, охота ве-
рить, — люди и общество осозна-
ют: они тоже имеют право быв-
ших лидеров не принять.  

Юлия Константинова и Заур Алборов 
считают, что IT-«кочевники» — это тест 
на выживаемость для всех.

А К Ц Е Н Т

Айтишник стал популярен как тракто-
рист в 30-е годы прошлого века, но тогда 
была техническая, а теперь цифровая 
революция. И как трактористов возноси-
ли, так и с профи мы считаемся

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Не плодить врагов среди своих  
Урван Парфентьев, ведущий аналитик РОЦИТ: 
— Возвращаться непросто, и, хотя после оттока IT-специалистов нача-

лось обратное движение домой, люди, даже когда понимают, что проеда-

ют заработанное, должны созреть для принятия решений. И тут важно 

то, какие сигналы посылает Родина. Поэтому, когда я слышу слова про 

«предателей» или «врагов» от парламентариев или политиков, хочу за-

метить, что и без того хватает внешних врагов и нечестных конкурентов, 

чтобы еще плодить врагов среди своих граждан. Надо просто создавать 

такие условия личностного и профессионального роста, чтобы профи 

поняли: они вернутся — хорошо, нет — их место займут другие. А уехав-

шие потенциально могут пригодиться в странах присутствия российско-

го бизнеса, например, МТС, «Росатома» или филиалов российских ву-

зов. Для этого нам нужна свобода рук и мысли. Ведь экономику еще не 

сжали тиски санкций. А чтобы этого не случилось, можно и нужно 

опереться на людей, которые умеют что-то делать. Это есть проблема 

IT-отрасли, а не то, откуда эти люди будут работать на отечественную 

цифру — из дома, с Мальдив или из новых Кремниевых долин. 

ЦИФРА

140
ТЫСЯЧ

рублей — средняя заработная 

плата в отечественной 

IT-отрасли.

Справка «РГ»
Какие льготы есть и ожидаются в IT-отрасли 
1 Отсрочка от армии до 27 лет.

2. Снижение ставок по льготной ипотеке под 5% с 4 мая 2022 года. 

3. Поправки к налоговым льготам для российских IT-компаний минциф-

ры обещает принять к 1 июня. 

Источники — минцифры, минобороны 

Атака на Rutube вывела сервис из строя на трое суток.

Чтобы вывести 
сервис из строя, 
хакеры удалили 
ряд критических 
данных. Кроме 
того, киберпре-
ступники выкача-
ли часть внутрен-
ней информации 
сервиса
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ТЕННИС Уимблдон могут 
лишить рейтинговых очков  
за отстранение россиян

Есть бан, 
нет бонусов

Анна Козина

Лидеры мирового мужского тенниса, входящие в со-
вет игроков Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(ATP), требуют лишить Уимблдон рейтинговых очков 
в ответ на недопуск россиян и белорусов до травяно-
го «Большого шлема» и других турниров этого сезона 
в Великобритании.

Слухами о возможных санкциях ATP в отношении 
Ассоциации лаун-тенниса Великобритании (LTA) и ор-
ганизаторов Уимблдона сначала поделился в своих 
соцсетях известный 
журналист Sports 
Illustrated Джон 
Вертхейм, а потом 
чуть больше ин-
формации появи-
лось в газете The 
Telegraph. 

По данным изда-
ния, Женская тен-
нисная ассоциа-
ция (WTA) близка к 
тому, чтобы поддер-
жать идею со статусом Уимблдона как выставочного 
турнира и занять аналогичную ATP позицию.

Теннис остается одним из немногих видов спорта, 
где не пытаются вступать в политические игры. Напо-
мним, что, как только Уимблдон в индивидуальном по-
рядке запретил российским и белорусским тенниси-
стам участвовать в соревнованиях из-за ситуации на 
Украине, АТР и WTA жестко отреагировали на это ре-
шение, назвав его несправедливым и дискриминаци-
онным. Президент Всеанглийского клуба лаун-тенниса 
и крокета (AELTC) Иан Хьюитт на пресс-конференции 
обвинения отверг. Однако с похожей критикой высту-
пили и топ-игроки: первая ракетка мира серб Новак 
Джокович, испанец Рафаэль Надаль, представляющий 
Германию Александр Зверев, Стефанос Циципас из Гре-
ции и многие другие. Отстранение россиян и белорусов 
осудил даже британец Энди Маррей, который за свои 
выдающиеся достижения на корте был удостоен ордена 
Британской империи и титула рыцаря-бакалавра. 

Вчера состоялся совет директоров АТР и WTA с уча-
стием Уимблдона. Об этом сообщил  экс первая ракет-
ка мира, двукратный победитель турниров «Большого 
шлема» Евгений Кафельников. «Все стороны стоят на 
своих изначальных позициях! Компромиссов не будет. 
Либо показательный, либо играют все», — написал Ка-
фельников в соцсетях. Правда, пока дискуссия зашла в 
тупик, о чем Евгений также проинформировал своих 
подписчиков: «Решения не было! На следующей неделе 
продолжение!».  

БАСКЕТБОЛ «Локо-Кубань» 
и ЦСКА проведут сегодня 
третий матч полуфинала

В Краснодаре 
все жарче

Илья Соболев

В полуфинальной паре плей-офф  Единой лиги ЦСКА — 
«Локомотив-Кубань» страсти накаляются. После двух 
поражений в Москве «железнодорожники» выиграли 
третий матч в Краснодаре — 94:82. Сегодня на том же 
паркете пройдет четвертый матч противостояния.

Неудачи в столице не отвернули краснодарскую 
публику от любимой команды. Третий матч серии со-
брал в «Баскет-холле» аншлаг. И это стало одним из 
факторов, повлиявших на исход встречи.

— Играть дома при переполненных трибунах просто 
сказка! — признался после матча 21-летний Александр 
Щербенев. — Я в «Баскет-холле», наверное, лет с девя-
ти тренируюсь, и это придает уверенности, нужно про-
сто направить мяч в сторону кольца, и он сам туда опу-
стится (смеется). После матчей с ЦСКА в Москве сего-
дня просто другая история, настолько здесь нам ком-
фортно! Здорово, что пришло так много зрителей, и мы 
смогли отблагодарить их победой. Теперь все мысли о 
четвертом матче. 

С точки зрения статистики главным героем матча 
стал американский легионер «Локомотива-Кубани» 
Джонатан Мотли, набравший невероятные 33 очка. 
Но вряд ли  Мотли вместе с тем же Эрриком Макколлу-
мом и Джейленом Барфордом смогли бы вытянуть этот 
матч без мощной поддержки российской молодежи 
«Локомотива-Кубани». 

В перерыве встречи приз лучшему молодому игроку 
сезона 2021/2022 получил 21-летний форвард «Локо» 
Андрей Мартюк. И это символичный момент, потому 
что именно Краснодар сейчас в авангарде развития 
отечественной баскетбольной молодежи. Третий матч 
с ЦСКА в очередной раз этот тезис подтвердил. Все мо-
лодые ребята, выходившие в этот вечер на площадку, 
отметились набранными очками, причем в критиче-
ские моменты для команды. А самым результативным 
стал уже упомянутый Щербенев с 12 очками.

— Это был очень важный матч, и складывался он 
очень непросто, — подытожил президент «Локомоти-
ва-Кубани» Андрей Ведищев. —  Огромное спасибо бо-
лельщикам, была максимальная поддержка. Надо ис-
пользовать второй домашний матч, чтобы сравнять 
счет в серии и отправиться на пятую игру в Москву.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, четверг, «Матч! Страна»
19.30. «Локомотив-Кубань» — ЦСКА. Прямая трансляция

ВОЛЕЙБОЛ Московская команда второй год подряд стала победителем чемпионата 
мужской Суперлиги

«Динамо» раскрутилось
Илья Трисвятский 

С
толичные динамовцы 
второй сезон подряд ста-
ли чемпионами России. В 

решающем матче прошедшего 
в Казани «Финала шести» муж-
ской Суперлиги «бело-голу-
бые» в драматичной пятисето-
вой борьбе одолели новосибир-
ский «Локомотив» — 3:2 (26:24, 
23:25, 25:20, 20:25, 15:9). 
Встреча продолжалась более 
двух с половиной часов.

Финалу и матчу за третье ме-
сто, в котором «Зенит-Казань» 
победил «Зенит» питерский 

(3:0), предшествовали предва-
рительный этап и полуфиналы. 
На групповой стадии сенсаций 
не произошло, «Динамо-ЛО» 
(Ленинградская обл.) и белго-
родское «Белогорье» оказались 
аутсайдерами троек, хотя «бе-
ло-голубые» и смогли дать бой 
петербуржцам (2:3).

В полуфинале грянула сен-
сация. Победители регулярно-
го чемпионата и хозяева арены 
казанцы, подошедшие к домаш-
нему «Финалу шести» с очень 
длинной победной серией, не 
справились с «Локомотивом» — 
(0:3). Динамовцы же вновь про-

демонстрировали удивительную 
стабильность, в 14-й раз подряд 
(!) за несколько сезонов оказа-
лись сильнее питерцев — 3:1.

Финал стал продолжением 
запредельно интересных и зре-
лищных событий, происходя-

щих в нашем волейбольном чем-
пионате. Накануне пять сетов 
бились женские команды «Ура-
лочка-НТМК» и «Локомотив» 
(Калининград). В четвертом 
матче финальной серии уралоч-
ки взяли верх (3:2), сравняли об-
щий счет (2—2), и теперь чемпи-
он определится в пятом матче на 
берегах Балтики 12 мая. 

Битву за мужское «золото» 
динамовцы провели с миниму-
мом замен. Львиную долю оч-
ков набрали серебряные при-
зеры Олимпиады в Токио Яро-
слав Подлесных (19), Денис Бо-
гдан (16) и болгарский диаго-
нальный нападающий Цветан 
Соколов (17). В составе «Локо» 
отличились легионеры — серб 
Дражен Лубурич (26) и кана-
дец Джон Гордон Перрин (14). 
А самым ценным игроком «Фи-
нала шести» эксперты Всерос-
сийской федерации волейбола 
(ВФВ) и организаторы турни-
ра решающей стадии признали 
капитана столичного «Динамо» 
связующего Павла Панкова. 

Помимо него в символиче-
скую семерку соревнований 
вошли Соколов, блокирующие 
Ильяc Куркаев («Локомотив») 
и олимпийский чемпион Лон-
дона-2012 несгибаемый Алек-
сандр Волков («Зенит-Казань»),   
доигровщики Богдан и Сергей 
Савин («Локо»), либеро сиби-
ряков Роман Мартынюк. 

— Финал удался на славу, — 
считает главный тренер «Дина-
мо» Константин Брянский. — За-
щищать титул, как оказалось, 
гораздо сложнее, чем брать его. 
Каждый из наших игроков вло-
жил в командную победу чуточ-
ку своей души. Был проделан 
большой путь, потому и ощу-
щения фантастические. Матч за 
«золото» получился такой, что 
интрига удерживалась почти 
до последнего момента, кроме 
второй половины пятого сета. 
Там уже было понятно, что мы 
завладели инициативой.

Теперь Брянский считает-
ся одним из основных кандида-
тов на ставший вакантным пост 
главного тренера мужской сбор-
ной России. У бывшего настав-
ника финна Туомаса Саммел-
вуо, добившегося с командой 
олимпийского «серебра» в То-
кио, контракт в конце прошло-
го года истек, соглашение реше-
но не продлевать. Помимо Брян-
ского в ВФВ рассматривают еще 
ряд кандидатур. Это Александр 
Климкин («Динамо-ЛО»), болга-
рин Пламен Константинов («Ло-
комотив») и другие, в том числе 
и Алексей Вербов («Зенит-Ка-
зань»). Но Вербов был удручен 
фиаско своего клуба в полуфи-
нале и искренне сказал, что ему 
как тренеру надо еще учиться и 
учиться.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, четверг, «Матч ТВ»
19.55. «Локомотив» (Калининград-

ская обл.) — «Уралочка-НТМК» 

(Свердловская обл.). Женская 

Суперлига. Пятый, решающий 

матч финальной серии до трех по-

бед. Прямая трансляция.В финале динамовцы (в светлой форме) оказались чуть сильнее новосибирского «Локомотива».

21-летний игрок «Локо» Александр Щербенев (№ 1) прибавляет 
на глазах.

А К Ц Е Н Т

Самым ценным игроком (MVP) 
«Финала шести» признан капитан 
«Динамо» связующий Павел Панков

НОВОСТИ 

Бивол попал 
в список 
лучших 
боксеров мира

С КРЕПКИМИ 
КУЛАКАМИ
Анна Бекетова

Дмитрий Бивол впервые попал в 
рейтинг лучших боксеров мира 
независимо от весовой катего-
рии (pound-for-pound) и занял 
там шестое место. Это произо-
шло после боя с мексиканцем 
Саулем «Канело» Альваресом, 
в котором россиянин защитил 
свой титул чемпиона мира в по-
лутяжелом весе по версии WBA.

Канело, возглавлявший 
рейтинг DAZN, опустился на 
третью строчку. Лидером стал 
Александр Усик.

— Я победил первого номе-
ра pound-for-pound, но вряд ли 
могу занять его место, — цити-
рует Бивола пресс-служба про-
моутерской компании «Мир 
бокса» со ссылкой на портал 
DAZN. — Победа над еще одним 
хорошим соперником улучшит 
мои позиции. Если я завоюю 
больше поясов, я продвинусь 
дальше. Если я побью Кане-
ло еще раз, останусь на том же 
месте.

В другом интервью Дмитрий 
отметил, что готов подраться с 
Артуром Бетербиевым, владею-
щим титулами IBF и WBC.    

Тарасенко 
и Капризов 
забросили пять 
шайб в матче 
плей-офф НХЛ

НАШИ БЬЮТ

Илья Соболев

В Национальной хоккейной 
лиге продолжается 1/8 финала 
плей-офф. И россияне там дале-
ко не на последних ролях.

В матче «Сент-Луис» — 
«Миннесота» (5:2) на счету на-
ших парней сразу пять шайб. 
Кирилл Капризов забил оба 
гола «Миннесоты», а форвард 
«Сент-Луиса» Владимир Та-
расенко и вовсе оформил хет-
трик. Любопытно, что это его 
второй хет-трик в матчах плей
-офф за карьеру. Первый он сде-
лал также в матче с «Миннесо-
той» в 2015 году. Помимо Тара-
сенко только Евгению Малкину 
удалось оформить два хет-три-
ка в рамках плей-офф НХЛ.

Добавим, что счет в этой се-
рии до четырех побед стал 3—2 
в пользу «Сент-Луиса». С тем 
же счетом в серии с действую-
щим чемпионом «Тампой» по-
вел «Торонто», выиграв в пя-
том матче 4:3. Проигравшим не 
помогли даже два голевых паса 
россиянина Никиты Кучерова.

Что до других серий, «Каро-
лина» выиграла у «Бостона» 
5:1 и ведет 3—2 в серии. С тем же 
счетом «Лос-Анджелес» обы-
грывает «Эдмонтон», одержав 
победу в пятом матче 4:3.  

Назван арбитр 
финала Лиги 
чемпионов

КТО
СО СВИСТКОМ
Сергей Литвинов 

Француз Клеман Тюрпен назна-
чен главным арбитром финала 
футбольной Лиги чемпионов 
между «Реалом» и «Ливерпу-
лем», который пройдет 28 мая 
в пригороде Парижа Сен-Дени 
на стадионе «Стад де Франс».  

Вся судейская бригада это-
го матча будет представлять 
Францию. Четвертым рефери 
будет еще один известный ре-
фери из этой страны Бенуа Ба-
стьен. Что касается Тюрпена, 
то он уже несколько лет являет-
ся одним из ведущих арбитров 
Европы, но финалов Лиги чем-
пионов у него в карьере еще не 
было. При этом Клеман работал 
на таких турнирах, как Олим-
пиада-2016 в Рио-де-Жанейро и 
чемпионат мира-2018 в России. 

Накануне также стал изве-
стен судья финального поедин-
ка Лиги Европы между «Айн-
трахтом» (Германия) и «Рейн-
джерс» (Шотландия), который 
запланирован на 18 мая в Севи-
лье. Главным рефери будет сло-
венец Славко Винчич. В свою 
очередь решающую встречу 
Лиги конференций между ита-
льянской «Ромой» и «Фейе-
ноордом» (Нидерланды) в Ти-
ране 25 мая обслужит румын 
Иштван Ковач.  

ATP и WTA считают 
недопуск наших 
игроков дискри-
минацией и осуж-
дают его 
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ФУТБОЛ «Спартак» разгромил на своем поле «Енисей» 
и вышел в финал Кубка страны

Повелитель реки
Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» вышел в фи-
нал Кубка Рос-
сии, обыграв дома 
к р а с н о я р с к и й 
«Енисей» со сче-
том 3:0. В реша-
ющем матче тур-
нира «красно-бе-

лые» встретятся 29 мая в «Луж-
никах» с «Динамо».

Будем откровенны: никто не 
ожидал увидеть «Енисей» в по-
луфинале турнира. Краснояр-
ский клуб, чьим наивысшим до-
стижением в Кубке до сей поры 
оставался выход в четвертьфи-
нал в 2013 году, в плей-офф со-
творил сразу две сенсации: сна-
чала команда разгромила на вы-
езде действующего обладателя 
трофея «Локомотив» (4:0), по-
сле чего одолела на своем поле 
казанский «Рубин» (3:1). Свои-
ми выступлениями «Енисей» 
заставил всех грандов отно-
ситься к себе с полной серьез-
ностью. 

— У «Енисея» отличный кол-
лектив, они хорошо проводят 
сезон и в первом дивизионе, и 
особенно в Кубке. У них отлич-
ный тренер, и они приедут к 
нам за победой, — отмечал перед 
встречей рулевой «Спартака» 
Паоло Ваноли. 

Ну а для «красно-белых» 
Кубок уже давно считался 
единственным шансов завое-
вать трофей в год столетия клу-
ба. В чемпионате москвичи вы-
ступают из рук вон плохо: толь-
ко лишь на прошлых выходных, 
по итогам 28-го тура, спарта-
ковцам удалось решить вопрос 
с сохранением прописки в Пре-
мьер-лиге. Совсем другое дело 
— Кубок, в котором подопечные 
Ваноли в плей-офф отличились 
не столько крупной победой над 
«Кубанью» (6:1), сколько успе-
хом в принципиальном дерби на 
чужом поле с ЦСКА (1:0) в чет-
вертьфинале. 

Как и во встрече с армейца-
ми, с «Енисеем» спартаковцы 
создали уйму моментов у во-
рот соперника, но реализация 
была откровенно слабой. В пер-
вом тайме хозяева забили лишь 
один мяч — усилиями Квинси 
Промеса, для которого этот гол 
стал 80-м в составе «Спарта-
ка». К слову,  Промес находится 
на десятом месте в списке луч-
ших бомбардиров своего клуба 
за всю историю. Впереди только 
Роман Павлюченко (87), Анато-
лий Ильин (88), Андрей Тихонов 
(90), Егор Титов (106), Юрий 
Гаврилов (115), Федор Черен-
ков (121), Гелимзян Хусаинов 
(129), Сергей Родионов (153) и 
Никита Симонян (160).

Будь спартаковцы чуть хлад-
нокровнее, на перерыв они мог-

ли уйти с большим преимуще-
ством, однако они умудрялись 
не забивать из убойных пози-
ций. Во второй половине «Спар-
так» так же много атаковал, в 
то время как гости больше упо-
вали на ошибки защитников 
«красно-белых», но их практи-
чески не было. Более того, моск-
вичи забили еще два мяча: от-

личились Зелимхан Бакаев и 
вышедший на замену Александр 
Соболев. Как итог — 3:0.  

Впервые за десять лет в фи-
нале Кубка сыграет «Динамо». 
В полуфинале «бело-голубые» 
разгромили дома владикавказ-
скую «Аланию» со счетом 3:0. 

К этому матчу москвичи 
подошли не в лучшем настрое-

нии: потерпев три поражения 
подряд, они досрочно лишились 
шансов на чемпионский титул 
и теперь вообще рискуют опу-
ститься на третье место. Так что 
предстоящей встречи с «Ала-
нией» болельщики «бело-голу-

бых» ждали с небольшой тре-
вогой, особенно с учетом того 
факта, что команда Спартака 
Гогниева в предыдущей стадии 
выбила «Зенит». 

На деле же «Динамо» доста-
точно уверенно справилось с 
поставленной задачей, и теперь 
«бело-голубым» остался один 
шаг для победы в турнире. А 
ведь динамовцы не завоевыва-
ли никаких трофеев аж с 1995 
года. 

— Мы очень хотим выиграть 
Кубок. После серии поражений 
я поговорил с каждым из наших 
футболистов, провели в общей 
сложности 26 бесед. Было важ-
но получить от ребят обратную 
связь, понять, как они оцени-
вают сложившуюся ситуацию. 
Сегодня мы провели хороший 
матч, создавали много опас-
ных моментов. При этом нужно 
отдать должное «Алании»: они 
действовали смело и агрессив-
но, давили, искали зоны. Рад и 
горд командой, что она проби-
лась в финал, — признался глав-
ный тренер «Динамо» Сандро 
Шварц. 

В финал Кубка «Динамо» вы-
шло во многом благодаря уси-
лиям Федора Смолова. После 
возвращения в стан «бело-голу-
бых» нападающий сборной Рос-
сии в трех кубковых встречах 
забил два мяча и отдал одну го-
левую передачу. 

— Участие в финале само по 
себе ничего не значит. Конечно, 
проделан долгий путь, но, при 
всем уважении к «Алании», мы 
должны были их проходить, иг-
рая дома при своих болельщи-
ках. Наконец нам удалось побе-

дить после нескольких пора-
жений, хотя чемпионат Рос-

сии — это совершенно дру-
гой турнир. Всем сериям 

приходит конец, и я 
рад, что «Динамо» 
преобразилось. 
В том и прелесть 
футбола — одним 
успехом можно 
скрасить горечь 
от неудач, — счи-

тает Смолов.  

Футболисты «Енисея» боролись как 
могли, но сказался более высокий 
класс спартаковцев. 
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Самые успешные клубы 
в истории Кубка России

Команда Число 
титулов

Годы

«Локомотив» 9 1996, 1997, 
2000, 2001, 
2007, 2015, 
2017, 2019, 2021

ЦСКА 7 2002, 2005, 
2006, 2008, 
2009, 2011, 2013

«Зенит» 4 1999, 2010, 
2016, 2020

«Спартак» 3 1994, 
1998, 2003

«Динамо» 1 1995
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ФОТО ПРО Мне не о чем сожалеть: в России я получила ровно то, 
чего хотела и о чем мечтала

Strada Дзини
Юрий Лепский

О
на итальянка. Са-
мая настоящая. Ро-
дилась в Милане, 
училась там в уни-
верситете. Изучала 
русскую филоло-
гию. Студенткой 
приехала в Москву, 
чтобы продолжить 

освоение языка. Но случилось 
так, что она осталась жить в Рос-
сии. Нет, не вышла замуж за рус-
ского. Осталась, потому что ей 
было интересно именно тут, в 
нашей стране. Она живет в Мо-
скве, но путешествует по рус-
скому Северу, в Арктике, на Чу-
котке, в Якутии. Именно из Рос-
сии она отправилась в кругос-
ветное путешествие на огром-
ном вездеходе «ЗИЛ». Я видел, 
какое шокирующее впечатле-
ние произвела эта машина в ее 
родном Милане. Однажды из 
очередного путешествия по рус-
скому Северу она привезла мне 
подарок — фотографию северно-
го сияния. В период пандемии 
мы не виделись, и вот наконец 
синьора Стефания Дзини позво-
нила и сообщила две важные 
вещи: во-первых, она защитила 
диссертацию в нашем академи-
ческом институте, а во-вторых 
— подала документы на получе-
ние российского гражданства. 
Стать российской гражданкой в 
мае 2022 года — поступок не ме-
нее значимый, чем отправиться 
в  кругосветку на русском 
«ЗИЛе». Я предложил ей встре-
титься и поговорить. Она согла-
силась.

— Стефания, давайте начнем 
с вашей диссертации. О чем она 
и где вы ее защитили?

— Она называется «Возник-
новение и формирование ита-
льянского населения Крыма 
ХIХ — ХХI веков и динамика его 
развития». Я — стажер-исследо-
ватель Института этнологии и 
антропологии Российской ака-
демии наук — защитила эту ра-
боту на соискание ученой сте-
пени кандидата исторических 
наук.

— Вас можно поздравить с 
успехом?

— Это уже сделали мои колле-
ги по институту. Так что по-
здравляйте.

— Поздравляю. Но откуда взя-
лась эта тема? Какое-такое ита-
льянское население Крыма? По-
чему раньше об этом никто ни-
чего не писал?

— Об итальянской диаспоре 
Крыма было известно и раньше. 
Я же начала работать по этой 
теме только в 2015 году, после 
поступления в аспирантуру.

— Новый статус Крыма вас не 
смутил?

— Нисколько. Тем более что 
на жизни итальянской диаспо-
ры в Крыму новый статус этой 
территории никак не сказался, 
российская принадлежность 
Крыма не изменила практиче-
ски ничего в жизни историче-
ских итальянцев. Ну, и потом я 
узнала о существовании этой 
диаспоры еще в 2014 году, когда 
была в Крыму в качестве журна-
листа. В Керчи я познакомилась 
с этими людьми и решила, что 
надо обязательно изучить их 
историю и написать об этом. 
Так возникла мысль стать уче-
ным-историком.

— Как итальянцы оказались в 
Крыму и когда это произошло?

— Как оказались в Крыму мои 
соотечественники — на этот счет 
есть разные точки зрения. Моя 
работа доказывает что в конце 
ХVIII — первой половине ХIХ 
века в Одессу, Керчь и Феодо-
сию стали прибывать торговцы 
и судовладельцы в основном из 
Генуи. Но были и лигурийцы, и 
тосканцы. Зачем они там появи-
лись? Они искали новые рынки. 
Это были очень прагматичные, 
отважные и в высшем смысле 
слова авантюрные люди. Они 
привозили товары с севера Ита-
лии, некоторые оставались в 
Крыму торговать, а другие плы-
ли обратно с российскими това-
рами на борту.

— А чем они торговали?
— Из Крыма в Италию везли 

зерно, муку, продовольствие. Из 
Генуи, как ни странно — дерево, 
сено и металлические спинки 
для кроватей. 

— Значит, для тех итальянцев 
Крымское побережье было тер-
риторией новых рынков. А чем 
занимается итальянская диа-
спора в Крыму сейчас?

— Кто чем. С антропологиче-
ской точки зрения они полно-
стью ассимилировались или 
растворились в российском на-
селении Крыма. 

— А язык? Остался ли ита-
льянский язык?

—Я бы сказала так: они не со-
хранили язык, но учили его за-
ново. Особенно молодежь.

— Но какие-то знаки отличия 
остались: итальянские фами-
лии, внешность, привычки?

—У руководителя и вдохнови-
теля диаспоры Джулии Джак-

кетти — осталась наследная фа-
милия. У большинства — нет. Де 
Мартино стали Мартыновыми, 
Семиони — Семеновыми.

—Но вы чувствовали, что об-
щаетесь с соотечественниками?

— Представьте себе — да. Во 
многих крымских итальянцах 
остался прежний взгляд, харак-
терная мимика, жестикуляция, 
манера говорить громко… Ну, и 
главное — общий для крымских 
итальянцев и для меня гастро-
номический выбор: пицца, па-
ста, капрезе… По праздникам в 
Керчи готовят итальянские 
блюда. Это как память о праро-
дине. Конечно, эта гастрономия 
уже с русским акцентом, но всё 
же…

— О чем вы думали после 
встречи с крымскими итальян-
цами?

— Как ни странно — о себе. Я 
думала, что станет со мной, 
куда в конце концов приведет 
меня дорога, которая когда-то 
привела в Россию.

— Кстати, каков был ваш из-
начальный мотив приезда в Мо-
скву?

— Мне было двадцать три 
года, я — студентка Миланского 
университета — приехала в Мо-
скву, чтобы учить русский язык. 
Жила в гостинице на Каширке. В 
Москве 1989 год. Это время, 
когда здесь начались великие 
перемены… Когда я вернулась в 
Италию, то испытала настоящее 
потрясение. Я не могла понять, 
как в странах, которые располо-

жены по соседству, может быть 
настолько разная жизнь.

— Жизнь в России казалась 
вам ужасной?

— Нет, наоборот. Мне было 
очень интересно и принципи-
ально важно научиться жить в 
этом абсолютно другом для 
меня мире.

— Вы авантюристка?

— Возможно. Во всяком слу-
чае, я сказала себе: ты должна 
научиться жить в России. При-
знаюсь вам, это было непросто. 
Мне многого не хватало здесь из 
того, к чему я привыкла.

— Чего, например?
— Например солнца. Свинцо-

вое небо, которое не менялось 
здесь неделями. К этому италья-
нец не в состоянии привыкнуть. 
Мне потребовалось лет пять, 
чтобы смириться с российским 
небом. К каким-то бытовым 
проблемам я привыкла значи-
тельно быстрее. Материальное 
меня интересовало меньше.

— Чем вы занимались в Рос-
сии?

— Работала переводчицей, 
потом российские друзья пред-
ложили мне попробовать торго-
вать итальянской обувью. У нас 
получилось. Потом мы стали 
торговать мебелью. И тоже по-
лучилось. Мы заработали не-
плохие деньги, и тогда я поняла, 
что могу осуществить свою дав-
нюю мечту.

— Вы решили купить яхту?
— Нет, я стала путешество-

вать. Сначала на машине из Мо-
сквы в Пекин и обратно. Потом 
из Москвы в Тегеран и обратно. 
Мне было интересно, как живут 
в абсолютно неведомых мне 
странах. И я купила себе джип!

—А потом была кругосветка.
— Да, на «ЗИЛах» на Чукотку 

и оттуда в Америку, потом — в 
Европу, в родной Милан и отту-
да — в Москву.

— Чем вы увлечены теперь?
— Я завершила работу над 

книгой об итальянцах в Крыму. 
Мне стало интересно писать.

— Вы пишете на итальян-
ском?

— Да, хотя могу писать и на 
русском. Но для меня лучше на 
итальянском, потому что, когда 
пишешь на родном языке, нет ди-
станции между душой и строч-
кой.

— Скажите, Стефания, вам не 
жалко тридцати лет, проведен-
ных в России? Ведь это не самое 
спокойное и не самое комфор-
тное место на Земле.

— Нет, нет, что вы! Я уверена, 
что сделала правильный выбор. 
Знаете, когда я первый раз уез-
жала из Москвы, то сказала себе: 
я не хочу стать человеком, кото-
рый утром выпивает чашку 
кофе, едет на метро в офис, про-
водит там пять часов и возвра-
щается домой, чтобы завтра со-
вершить то же самое. Для меня 
это был верный путь к самоу-
бийству.

Россия всякий раз давала мне 
возможность жить разнообраз-
но и делать то, что мне было инте-
ресно. И не просто делать, но до-
биваться успеха. 

Я часто говорю со своими 
друзьями, и здесь, и в Италии. И 
многие сожалеют о том, что они 
чего-то не сделали в жизни, и 
уже никогда не сделают. Мне не о 
чем сожалеть. В России я полу-
чила ровно то, что хотела и о чем 
мечтала.

— Сформировала ли в вас 
жизнь в России какие-то специ-
фически русские черты?

— Трудно сказать… Я отвечу 
так: я стала очень выносливой, 
научилась терпеть и страдать.

— В чем, на ваш взгляд, корен-
ная разница между итальянцем и 
русским?

— Я воспользуюсь театраль-
ной терминологией. Для ита-
льянца жизнь — это скорее коме-
дия. Для русского — всегда драма 
и часто трагедия. Моя бабушка 
всегда смеялась от всей души, 
что бы ни было. Я тоже не могу 
долго грустить и переживать. 
Русский, как мне кажется, не 
умеет смеяться, когда жизнь ста-
новится тяжелой и трудной.

— А чем итальянец похож на 
русского?

— Хороший вопрос… Я думаю, 
мы идем навстречу друг другу. В 
нас есть какое-то внутреннее 
родство… Во всяком случае, мы 
понимаем, что такое настоящая 
дружба. И знаем, что это далеко 
не просто politeness («вежли-
вость» — Ю.Л.), что достаточно 
для многих других. Для русского 
и итальянца дружба — это нечто 
гораздо большее.

— Ваше любимое место в Ми-
лане?

— Все-таки дом, наша кварти-
ра… Звук трамвая за окном… Не 
торопясь сходить в булочную за 
хлебом… Что-то такое.

— А в Москве?
— То же самое. Мой здешний 

дом… Мама рядом… Любимая 
собака рядом…

— Как зовут собаку?
— Виктория.
— Почему Виктория?
— Она появилась у нас в празд-

ник — 9 Мая.  

Стефания Дзини в Якутии. -55°C.

В ее миланской квартире. Мама рядом.

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 С

Т
Е

Ф
А

Н
И

И
 Д

З
И

Н
И

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й

А К Ц Е Н Т

Для итальянца жизнь — это скорее 
комедия. Для русского — всегда драма 
и часто трагедия. Я тоже не могу 
долго грустить и переживать

Михаил Неструев,
заслуженный мастер спорта России, 

олимпийский чемпион по пулевой 

стрельбе

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Приемная кампания 
в 2022 году: Что 
выбирать абитуриентам
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2314665
Ожидаемо, что, как показал анализ минобрнауки, сре-
ди самых востребованных направлений подготовки в 
вузах — нанотехнологии и информационная безопа-
сность, а также прикладная математика. Все, что свя-
зано с информационными технологиями, сейчас на 
пике популярности, таковы современные реалии.  А 
ведь в выборе профессии имеет ключевое значение не 
только интерес, способности или престиж, но и востре-
бованность, чтобы после окончания вуза диплом не 
просто пылился на полке, а чтобы новоиспеченный 
специалист мог найти работу по специальности и при-
носить пользу обществу. Технологический прогресс 
наращивает обороты, и без специалистов по «цифре» 
сегодня никуда, они нужны во всех отраслях. Радует, 
что и число бюджетных мест на этих направлениях 
подготовки растет. Стране нужны грамотные специа-
листы, поэтому и конкурс на этих направлениях впе-
чатляет. Остается пожелать удачи абитуриентам, впе-
реди ЕГЭ!

Алла

Москвичам предложили 
варианты коротких 
путешествий 
на автобусах 
Александр Мелешенко  •  rg.ru/art/2314952
Сколько же всего интересного есть даже в нескольких 
часах езды от Москвы, сколько примечательных горо-
дов и маршрутов на любой вкус. Спасибо, что напом-
нили про возможности автобусных поездок, так как 
туристические автобусы и группы я не люблю. Хочется 
свободно гулять по городу, в своем темпе,  заходить, 
куда хочется, не подстраиваясь под график группы. И в 
моем случае автобусы и электрички — прекрасный ва-
риант добраться до интересных мест и достопримеча-
тельностей.

Ирина

Регулярные анализы 
крови помогут раньше 
выявить рак
Ирина Невинная •  rg.ru/art/2314782
Рак — коварное заболевание и долго себя не проявляет, 
поэтому, убеждена, что главное — профилактика. Лабо-
ратории и частные клиники настойчиво предлагают 
самые разнообразные анализы, в которых разобраться 
бывает не просто: что действительно важно сдавать и 
контролировать в рамках диспансеризации, а что бу-
дет бессмысленной потерей времени и денег. Важно, 
когда такие темы освещают именно Профессионалы с 
большой буквы, люди, чьему мнению действительно 
можно доверять. Сохранила себе инфографику из ста-
тьи — все четко и понятно. Но помимо анализов, конеч-
но же, считаю, что надо обязательно вести здоровый 
образ жизни, без него любые анализы и врачи, увы, 
бессильны.

Марина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Сложно оценить, к чему приведут поправки в закон 
«Об оружии» («РГ», 1-я и 5-я полоса), пока нет право-
применительной практики.  Но мне, если честно, эта 
мера кажется избыточной. По сути, человек может 
стать без вины виноватым. 

Возьмем, допустим, такую ситуацию: охотники пе-
реправлялись через реку на лодке. В результате какого-
то ЧП лодка затонула. Вместе с находившимся в ней 
охотничьим оружием. Прошло энное количество вре-
мени, река обмелела или вовсе пересохла, и кто-то на-
шел на ее обнажившемся дне это оружие, а впоследст-
вии совершил с его применением некое преступление. 
Хозяин, получается, тоже будет наказан. Но в чем он 
виноват? Это было просто стечение обстоятельств, 
форс-мажор. Вот за перепродажу оружия неизвестно 
кому — да, владелец должен отвечать. И, насколько мне 
известно, такая норма нашим законодательством 
предусмотрена. Ну и достаточно этого. Ужесточение 
законодательства не поспособствует тому, что оружия 
на руках у гражданского населения станет меньше. Мо-
жет случиться так, что лишь увеличится его нелегаль-
ный оборот. У нас и так, по-моему, самое жесткое в 
мире оружейное законодательство. Даже в бывших со-
ветских республиках оно намного лояльнее. А уж про 
Штаты я вообще молчу. Там право граждан на хранение 
и ношение оружия закреплено конституционно. Я не 
призываю к такой же вседозволенности, однако хоте-
лось бы достичь золотой середины. Нынешнее законо-
дательство тормозит развитие и стрелкового спорта в 
нашей стране, и оружейной отрасли. У нас невыгодно 
производить и продавать гражданское оружие. Требо-
вания к его хранению такие, что любой бизнесмен сто 
раз подумает, стоит ли ему ввязываться в это «гиблое» 
дело.

Не надо бояться оружия. Оно ведь не само стреляет. 
На курок  всегда нажимает человек. В жизни нас посто-
янно, ежедневно окружают сотни опасностей. В тех же 
ДТП сколько гибнет людей? Тысячи. И что, кто-то где-
то запрещает автомобили? Нет же. Нужно не запре-
щать и ужесточать, а развивать культуру обращения с 
оружием. Сейчас в России для получения лицензии до-
статочно пройти коротенький курс по безопасному об-
ращению с оружием. Но этого мало. Культура включа-
ет в себя и ответственность, о которой  владелец ору-
жия должен помнить всегда. А ответственность разви-
вается гораздо дольше, чем приобретается умение на-
жимать на курок и попадать в цель.

Если уж так хочется сократить оборот гражданского 
оружия, то, может, стоит обратиться к советскому опы-
ту? При Союзе для того, чтобы получить разрешение на 
приобретение охотничьего оружия, человек должен 
был состоять в охотничьем обществе.  Причем, если па-
мять мне не изменяет, не менее года. Также он должен 
был предоставить поручительство от этого общества. 
В общем, целая серьезная процедура была. А сейчас 
что? Ограничились разрешением на охоту. Его через Го-
суслуги, не выходя из дома, можно оформить. Вот и при-
обретают все кому не лень охотничьи ружья и караби-
ны. И многие даже ни разу на охоту с ними не выходят. 
Покупают просто, чтобы было. Непонятно, для чего. •

Подготовила Анна Кольдина
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